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АлександрÎНИКОЛАЕВ

«Юнармия» отметила свой 
день рождения. В Поморье 
действуют 26 местных отде-
лений, 206 отрядов, пять до-
мов «Юнармии» – движение 
объединяет более 10 тысяч 
человек. 

На протяжении уже шести лет ко 
дню создания юнармейского дви-
жения в Архангельске проходит 
парад. В этом году он состоялся на 
плацу военного учебного центра 
Северного (Арктического) феде-
рального университета имени М. В. 
Ломоносова в Архангельске.

На этот раз военную выправку, 
четкий строевой шаг, исполнение 
строевой песни продемонстрирова-
ли 16 команд из разных муниципаль-
ных образований Поморья – Архан-

гельска, Северодвинска, Новодвин-
ска, Уймы, Неноксы и Няндомы.

Самые юные здесь – курсанты ка-
детского класса 77-й школы Архан-
гельска. На таком параде они впер-
вые.

– Мы занимаемся кадетством со 
второго класса и стараемся быть 
впереди. Первые годы мы учились 
маршировать. В прошлом году из-
учили песни. Я пытаюсь сделать 
класс стройнее и чтобы мы всегда 
были вместе, – поделился своими 
впечатлениями курсант кадетско-
го класса школы № 77 Архангель-
ска Никита Мельник.

Началось мероприятие с выноса 
знамен и исполнения Гимна Рос-
сийской Федерации.

Командовал парадом началь-
ник штаба местного отделения 
движения «Юнармия» Архангель-
ска Артем Фомин, принимал па-
рад майор запаса войск националь-

ной гвардии, ветеран боевых дей-
ствий, кавалер ордена Мужества  
Василий Шабатько.

Участников парада приветство-
вала руководитель агентства по де-
лам молодежи Архангельской об-
ласти Ольга Чертова, которая по-
здравила юнармейцев с днем рож-
дения движения, пожелала успе-
хов и удачи в соревнованиях.

В составе судейской коллегии ко-
манды оценивали заместитель на-
чальника военного учебного цен-
тра, начальник учебной части под-
полковник Владимир Семенюк, 
военнослужащие силовых струк-
тур и ведомств.

Также в рамках юнармейского 
парада состоялась церемония вру-
чения медалей Министерства обо-
роны Российской Федерации за 
участие в военном параде в День 
Победы, который состоялся 9 мая в 
Североморске.

Архангельскую область там 
представили Никита Дудников, 
Сергей Федоров, Егор Карпов, 
Тимур Сковородкин, Анна  
Неманова.

16-летний Никита Дудников в ря-
дах «Юнармии» почти с самого ее 
основания.

– С детства нравилась военная 
тема. И когда представилась воз-
можность пойти в кадетский класс, 
в «Юнармию», я вступил. 

Это награда за парад в Северомор-
ске, в котором я участвовал в этом 
году. Из Архангельска набралось 
пять человек, и я был одним из них. 
Горжусь! – рассказал юнармеец  
Никита Дудников.

Начальник штаба местного от-
деления «Юнармии» Архангельска 
Артем Фомин отметил, что юнар-
мейское движение развивается.

– От строевой и общевоинских 
уставов мы подошли к тактиче-

ской, спортивной, медицинской 
подготовке. Мы занимаемся тем, 
что требует от нас время, – подчерк- 
нул Артем Фомин.

В каждом районе и округе Архан-
гельской области действуют цен-
тры, в которых занимаются разви-
тием юнармейского движения.

– На нашей территории «Юнар-
мия» развивается. Мы показыва-
ем хорошие результаты на все-
российском уровне и входим в 
пятерку лучших региональных 
отделений в стране. Ребята име-
ют огромные возможности для 
развития. И это не только подго-
товка к военной службе, это еще 
и творчество, – рассказала руко-
водитель агентства по делам мо-
лодежи Архангельской области 
Ольга Чертова.

Вступить в ряды «Юнармии» мо-
жет любой желающий в возрасте от 
10 до 18 лет.

Я в «Юнармии»! Я горжусь!
СемьÎлетÎназадÎвÎРоссииÎбылоÎсозданоÎдвижение,ÎпризванноеÎвоспитыватьÎвÎмолодежиÎÎ
духÎпатриотизма,ÎлюбовьÎкÎсвоимÎземлякам
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Владимир  
Путин, 
Президент России 

ОтметилÎÎ
вÎвидеообращенииÎ
поÎслучаюÎоткрытияÎÎ
АкадемииÎтворческихÎÎ
индустрийÎвÎарт-
кластереÎ«Таврида»

Вячеслав  
Володин, 
председатель  
Госдумы

ЗаявилÎвÎходеÎÎ
пленарногоÎÎ
заседанияÎ
парламентаÎ

Михаил  
Мишустин, 
премьер- 
министр РФ

ОтметилÎÎ
наÎзаседанииÎÎ
кабминаÎпослеÎÎ
визитаÎвÎКНР

ираклий  
ГаРибашВили, 
премьер-министр 
Грузии 

Заявил,ÎвыступаяÎÎ
наÎвстречеÎÎ
сÎпредставителямиÎ
грузинскойÎÎ
диаспоры

александр  
лукашенко, 
президент  
Республики  
беларусь

РассказалÎLifeÎ

– Мы с огромным уважением от-
носимся к наследию мировой куль-
туры. В нашей стране просто невоз-
можно представить попытки его 
«отменить». Но, глядя на то, что 
происходит в мире, мы все отчет-
ливее понимаем: нам не нужны ори-
ентиры или стандарты, грубо навя-
занные извне, которые подавляют 
любую самобытность и оригиналь-
ность развития. Для нас сейчас, по 
сути, время самоопределения, борь-
бы за право быть самими собой.

Владимир Путин подчеркнул, 
что культура, искусство – те сфе-
ры, которые призваны объеди-
нять людей, – сегодня оказались 
в эпицентре геополитического 
противостояния. 

– Оболванивают ребятишек, пы-
таются их втянуть в это, с тем 
чтобы те пошли на какие-то гор-
мональные терапии, на операции. 
И это расцветает сейчас в других 
странах, а если говорить о Европе 
и Соединенных Штатах Америки – 
сплошной содомизм. Ситуация, ког-
да частные клиники «за 30–60 ты-
сяч рублей» выдают справки, позво-
ляющие сменить пол в документах, 
недопустима. Утром человек вста-
ет и для себя решает, что он уже не 
мужчина, а женщина или наоборот.

Вячеслав Володин поручил 
оперативно доработать иници-
ативу о запрете смены пола без 
проведения операции.

– Наши страны связывают исто-
рические отношения дружбы и вза-
имного уважения. И сейчас они 
крепнут, несмотря на все санк-
ции, на действия наших оппонен-
тов. Очень важно двигаться вперед, 
чтобы вывести взаимодействие на 
новый уровень. Обращаю внимание, 
что все, о чем договорились ранее 
лидеры государств, должно быть 
реализовано и доведено до конкрет-
ных результатов.

Михаил Мишустин подчерк- 
нул, что отношения России и 
Китая крепнут, несмотря на все 
санкции и действия оппонентов.

– Восстановление прямых авиа-
рейсов с Россией не имеет ничего об-
щего с политикой. Авиаперелеты – 
это часть торгово-экономических 
отношений, это не имеет никако-
го отношения ни к политике, ни к 
чему-либо вообще. Необходимо от-
метить, что, конечно, нашей мил-
лионной диаспоре и их родственни-
кам, членам семей нужно свободное 
передвижение, безвизовый режим.

По словам Ираклия  
Гарибашвили, ежедневно тыся-
чи автомобилей пересекают гру-
зино-российскую сухопутную 
границу.

– Россиянам не стоит пережи-
вать по поводу угрозы проникнове-
ния диверсантов на территорию 
России с территории стран Евро-
пы через белорусские границы. Гра-
ницы страны сейчас надежно за-
щищены. Однако диверсанты мо-
гут найти другие способы, чтобы 
зайти на территорию какой-либо 
страны.

Александр Лукашенко также 
заявил, что, если диверсантам 
нужно проникнуть на россий-
скую или белорусскую терри-
торию, сегодня есть много воз-
можностей сделать это незамет-
но. 

АлександрÎНИКОЛАЕВÎ

В возведенном по нацпро-
екту «Здравоохранение» 
лечебно-диагностическом 
корпусе областной детской 
больницы сегодня завер-
шается установка высоко-
технологичного оборудо-
вания. 

Входная группа и холл на первом 
этаже, отделения онкогематоло-
гии, интенсивной терапии, опера-
ционный блок и другие подразде-
ления практически готовы к при- 
ему пациентов.

Возведение четырехэтажного 
корпуса больницы мощностью 80 
коек началось в 2020 году и ста-
ло одним из самых финансовоем-
ких объектов здравоохранения – 
цена контракта составила 3,3 млрд  
рублей.

Готовность к открытию ново-
го корпуса Архангельской област-
ной детской клинической боль-
ницы проверили полномочный 
представитель Президента РФ 
в СЗФО Александр Гуцан и гу-
бернатор Архангельской области  
Александр Цыбульский.

Как рассказал министр здраво-
охранения региона Александр  
Герштанский, в новом лечебно-
диагностическом корпусе разме-
щены оперблок с пятью операци-
онными и послеоперационными 
палатами, отделение детской онко-
логии-гематологии на 20 коек, от-
деление анестезиологии, реанима-
ции и интенсивной терапии для де-
тей, многопрофильный педиатри-
ческий стационар на 40 коек, отде-
ление лучевой диагностики с каби-
нетами МРТ и КТ, отделение меди-
цинской реабилитации, централь-
ное стерилизационное отделение, 
дезинфекционное отделение и дру-
гие подразделения.

Здание соединено с другими 
корпусами больницы надземным 
и подземным переходами, преду- 
смотрен специальный пандус для 
подъезда автомобилей скорой по-
мощи.

По словам главы ведомства, в на-
стоящее время завершается мон-
таж специализированного меди-
цинского оборудования, заплани-
ровано проведение пусконаладоч-
ных работ. В общей сложности в 

Больница фантастическая, современная
РеанимацияÎиÎоперационныйÎблок,ÎотделениеÎонкогематологииÎиÎхимиотерапииÎопухолейÎÎ
получаютÎновейшиеÎтехнологическиеÎрешения

нащения в возведенном корпусе от-
мечает и медицинское сообщество. 
По словам заместителя главно-
го врача по хирургической работе 
Николая Маркова, современный 
лечебно-диагностический корпус в 
целом меняет структуру больницы, 
представляет собой высокотехно-
логичный клинический комплекс, 
ориентированный на лечение наи-
более тяжелых групп пациентов, в 
том числе имеющих заболевания 
онкологического и хирургического 
профилей.

– Такие сложные отделения, 
как реанимация и операцион-
ный блок, отделение онкогемато-
логии и химиотерапии опухолей, 
получают новейшие технологи-
ческие решения, созданы совер-
шенно иные возможности как для 
пациентов, так и для персонала, – 
сказал Николай Марков. – Наша 
больница всегда была на высоком 
уровне, теперь многие направле-
ния, уверен, превзойдут некото-
рые клиники даже федеральных 
центров. Важно, что современные 
возможности позволят и дальше 
развивать малоинвазивные тех-
нологии.

Кроме того, как отмечают врачи, 
функционирование нового корпу-
са позволит обеспечить больший 
охват обследованиями детей с он-
кологическими заболеваниями без 
необходимости направлять их в фе-
деральные центры.

Александр Гуцан отметил до-
стойный уровень проведенных 
строительных работ и технологи-
ческих решений, подчеркнув зна-
чимость этого социального объек-
та не только для Архангельской об-
ласти, но и для Ненецкого автоном-
ного округа.

– Я в третий раз инспектирую этот 
объект, приезжал, когда была за-
кладка фундамента, когда возводи-
лись стены. Теперь приехал посмо-
треть корпус перед запуском. Ко-
нечно, больница фантастическая, 
современная, оснащается высоко-
технологичным медицинским обо-
рудованием. Это хороший вклад в 
сферу здравоохранения Архангель-
ской области, особенно это важно, 
потому что касается детей. У меня 
нет сомнений: детская больница 
Архангельска будет соответство-
вать медицинским учреждениям 
самого высокого уровня, – подчерк- 
нул Александр Гуцан.

подразделениях будет установле-
но порядка 200 единиц оборудова-
ния, в том числе компьютерный то-
мограф, рентгеновский цифровой 
комплекс, ультразвуковые аппара-
ты, наркозно-дыхательные аппара-
ты экспертного класса, эндоскопи-
ческие стойки и многое другое.

Как отметил Александр  
Цыбульский, для оснащения ле-
чебно-диагностического корпу-
са самым современным медицин-
ским оборудованием направле-
ны средства в рамках государ-
ственной программы Российской  
Федерации «Социально-эконо-
мическое развитие Арктической 
зоны Российской Федерации», 
иначе говоря – арктической «Еди-
ной субсидии».

– Проведена большая работа по ос-
нащению корпуса оборудованием, 
чтобы клиника соответствовала са-
мым высоким технологиям. По арк- 
тической «Единой субсидии» завер-
шается поставка последних единиц 
техники, летом пройдут процедуры 
лицензирования, чтобы к сентябрю 
выйти на полноценное функциони-
рование корпуса. Каждый этап дер-
жу на личном контроле, – сказал 
глава региона.

Уровень и функциональные воз-
можности нового медицинского ос-
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повестка дня

Вечер посвятили выпускни-
ку колледжа культуры и ис-
кусства Николаю Терюхину  

– художнику-модельеру, 
стилисту, лауреату и дипло-
манту всероссийских кон-
курсов и фестивалей моды, 
члену Ассоциации русских 
художников в Париже, ав-
тору более 100 коллекций 
современного костюма, ру-
ководителю модельного 
агентства.

На творческий вечер приш-
ли одногруппницы Николая  
Терюхина, коллеги, друзья и про-
сто почитатели его многогранного 
творчества.

Из первого эпизода зрители уз-
нали о родной деревне Николая 

Терюхина, где прошло его дет-
ство, – Марьиной Горе. Фольклор-
ный коллектив «Рябиновые зори»  
и Николай Борисович исполнили 
кадриль, чем отразили атмосферу 
Пинежского края.

Повествование продолжилось 
рассказом об учебе на хореографи-
ческом отделении Архангельского 
культпросветучилища. Эпизод укра-
сил номер танцевального коллекти-
ва «Ассоль». Надежда Колычева,  
руководитель коллектива и одно-
группница Николая Терюхина, с 
удовольствием поделилась воспо-
минаниями о студенческой жизни.

Следующий эпизод под названи-
ем «Время свободы, экспериментов 
и первых ошибок» отражал рабо-
ту Николая Борисовича в театрах 
моды «Чайка», «Континент», «Мы 
и «Бурда Моден», а также первые 
пробы в собственном агентстве.

Эпизод завершился исполнени-
ем песни «Я та, что надо» в испол-
нении Снежаны Косач.

В эпизоде «От бабушкиного сун-
дука в мир моды и яркой фан-
тазии» рассказывалось о доме  
Николая Терюхина, раритетных ве-
щах, которые он собирает, откуда 
черпает вдохновение.

Были представлены коллективы, 
с которыми сотрудничает Николай 
Терюхин. Своими воспоминания-
ми о сотрудничестве поделились 
руководитель ансамбля «Дружба» 
Светлана Корепанова, директор 
Государственного академическо-
го Северного русского народного 
хора Наталья Асадчик, а также 
близкий друг Николая Борисовича  
Ирина Перевозникова.

Каждый эпизод сопровождал-
ся показами коллекций Николая  
Терюхина.

Завершился вечер номером «Мой 
путь» вокальной группы «Просто 
парни». Николай Терюхин вручил 
директору Архангельского коллед-
жа культуры Ольге Захаровой 
свою книгу с автографом.

Мероприятие – практическая 
часть выпускной квалификацион-

ной работы обучающихся коллед-
жа в рамках специальности «Соци-
ально-культурная деятельность». 
Благодарим коллективы и студен-
тов за помощь в организации этого 
прекрасного вечера! Спасибо зри-
телям!

Мы помним вас,  
мальчики с бантиками
АлександрÎгуцанÎиÎАлександрÎЦыбульскийÎвозложилиÎцветыÎÎ
кÎпамятникуÎюнгамÎСеверногоÎфлота
Визит в Поморье полномоч-
ного представителя Прези-
дента РФ в Северо-Западном 
федеральном округе  
Александра Гуцана начался 
с торжественной церемонии 
возложения цветов к памят-
нику юнгам Северного флота, 
приуроченной ко Дню памя-
ти северных юнг.

Вместе с Александром Гуцаном и 
ветеранами Северного флота, кур-
сантами и общественниками дань 
уважения и памяти юнгам отда-
ли заместитель руководителя Ад-
министрации Президента Россий-
ской Федерации Магомедсалам  
Магомедов, руководитель Феде-
рального агентства по делам нацио- 
нальностей Игорь Баринов и гу-
бернатор Архангельской области 
Александр Цыбульский.

Для Архангельской области этот 
день имеет особое значение. В ос-
вобождении страны от фашист-
ских захватчиков во время Вели-
кой Отечественной войны наравне 
со взрослыми участвовали юноши 
в возрасте 14–16 лет – воспитанни-
ки школ юнг Военно-морского, про-
мыслового, торгового и речного 
флотов Советского Союза. Они слу-
жили на кораблях как в период Ве-
ликой Отечественной, так и после 
войны, участвовали в союзных кон-
воях, тем самым обеспечивая обо-
рону страны.

Среди этих школ одной из са-
мых значимых стала Соловецкая 
школа юнг Военно-морского фло-
та СССР, образованная на островах 
Соловецкого архипелага. Именно 
25 мая 1942 года народный комис-
сар Военно-морского флота, адми-
рал Николай Кузнецов подписал 
приказ о создании этого легендар-
ного учебного заведения россий-

ского флота. За три года Соловец-
кая школа юнг подготовила 4111 
специалистов флота: боцманов, ру-
левых, радистов, артиллерийских 
электриков, мотористов и других. 
Каждый четвертый из мальчи-
ков с бантиками, как называл сво-
их друзей по школе юнг писатель  
Валентин Пикуль, не вернулся с 
войны.

Церемония возложения цве-
тов в Архангельске стала частью 
межрегиональной патриотиче-
ской акции «Юнги Победы», в рам-
ках которой проходят торжествен-
ные мероприятия, присваиваются 
имена выдающихся юнг образова-
тельным организациям, устанав-
ливаются мемориальные доски, 
ведется сбор архивных материа-
лов о школах юнг и их воспитан-
никах. В знак уважения заслуг юн-
гашей памятные мероприятия в 
этот день также проходят в Санкт-
Петербурге, Москве, Мурманске, 

Севастополе, Костромской, Яро- 
славской, Самарской областях, в 
Пермском крае и других регионах 
России.

Региональная памятная дата 
«25 мая – День памяти северных 
юнг» утверждена указом губерна-
тора Архангельской области в ок-
тябре 2019 года. С учетом истори-
ческой значимости школ юнг раз-
ных эпох в подготовке кадров для 
флота и роли юнг в приближении 
Победы над немецко-фашистски-
ми захватчиками эта дата заслу-
живает особого внимания, уваже-
ния и памяти в масштабах всей 

страны. В прошлом году Архан-
гельская область выдвинула ини-
циативу об установлении памят-
ной даты «25 мая – День юнг Рос-
сии» с внесением ее в общерос-
сийский календарь памятных 
дат.

Предложение региона поддер-
жали межведомственная комиссия 
по морскому, культурному и исто-
рическому наследию Морской кол-
легии и Российское военно-истори-
ческое общество. В настоящее вре-
мя готовятся соответствующие до-
кументы для внесения в Государ-
ственную Думу РФ.

Истории, которые не прочесть  
в учебниках
«диалогÎпоколений»ÎсостоялсяÎвÎШтабеÎобщественнойÎÎ
поддержкиÎ«ЕдинойÎРоссии»
Штаб открыл свои двери в 
самом центре Архангельска 
и принимает гостей в совре-
менно оформленном поме-
щении – светлом, большом, 
уютном.

Это, по сути, неформальная при-
емная, стиль оформления которой 
отличается от партийных офисов. 
Это новая, современная версия об-
щественной приемной, площадка 
для диалога, для проведения тема-
тических мероприятий, встреч.

Здесь состоялась первая встре-
ча «Диалог поколений», в которой 
приняли участие ветераны-настав-
ники, активисты городского Со-
вета ветеранов и юные патриоты, 
курсанты ВПЦ «Вымпел» сводного 
отряда «Феникс».

– Вновь и вновь мы вспоми-
нали события Великой Отече-

ственной войны. Ветераны де-
лились своими детскими вос-
поминаниями с ребятами, а те 
с гордостью рассказывали о ге-
роическом прошлом своих пра-
дедов, которых знают только по 
фотографиям из семейных аль-
бомов и штендеров Бессмертно-
го полка, – сообщила замести-
тель председателя Архангельско-
го городского Совета ветеранов  
Светлана Романова.

Ребята из отряда «Феникс» хо-
рошо знают своих наставников из 
общественной ветеранской орга-
низации города. На каждой встре-
че курсанты узнают что-то новое 
из истории родного Архангель-
ска.

По судьбам конкретных лю-
дей дети изучают историю России, 
ведь многое, о чем рассказывают 
ветераны-наставники, не прочи-
тать в учебниках, да и живой рас- сказ всегда интереснее для детско-

го восприятия.
Юные патриоты читали сти-

хи, а все вместе спели песню Яна  
Френкеля на слова Расула  
Гамзатова «Журавли».

Диалог продолжился за чайным 
столом. Организаторам данного ме-
роприятия – сотрудницам Штаба 
общественной поддержки тоже за-
хотелось поделиться рассказами о 
своих героических родственниках.

В целом вся обстановка встре-
чи располагала к душевной бесе-
де, всем было очень комфортно и 
приятно общаться. В дальнейшем 
планируется продолжить подоб-
ные тематические встречи «Диалог 
поколений». В них примут участие 
успешные политики, творческие 
люди. Также состоятся совмест-
ные мастер-классы, ветераны-на-
ставники все будут делать вместе 
с детьми. 

Путь к красоте Николая Терюхина
НаÎсценеÎбольшогоÎзалаÎколледжаÎкультурыÎсостоялсяÎтворческийÎ
вечерÎ«ПутьÎкÎкрасотеÎсÎлюбовьюÎвÎсердцеÎиÎистинойÎвÎдуше!»

В дальнейшем планируется продол-
жить подобные тематические встречи 

«Диалог поколений». В них примут участие 
успешные политики, творческие люди. Также 
состоятся совместные мастер-классы, вете-
раны-наставники все будут делать вместе с 
детьми
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ПодготовилаÎЕленаÎЧудЕСНАя

Я – в «Голосе»! 
Евгений СиНицыН, вокалист,  
представлял Архангельскую  
область в XI сезоне  
телевизионного проекта «Голос». 

– Участие в XI сезоне «Голоса» – для 
меня определенная высота. Моя приятель-
ница, известный в Архангельске инстру-
менталист, джазовый музыкант Наталья  
Репницкая в 2022 году написала: «Женя, 
подала заявку на участие в «Голосе». Для 
меня подтекст был такой: мол, даже я, 
по сути, непрофессиональная вокалист-
ка, решилась на участие в проекте, а ты 
чего? Действительно, за десять лет ни 
разу не подавал заявку на участие в «Го-
лосе». И только тогда, когда почувство-
вал уверенность в том, чем занимаюсь,  
решился... 

Сначала отправил заявку на почту Пер-
вого канала. Пригласили на очный этап – 
прослушивание в телецентре «Останкино. 
Здесь исполнил песню композитора и пев-
ца Лучио Далла «Карузо». Эту песню в свое 
время исполняли великие певцы – как за-
рубежные, так и наши, российские. Второй 
исполнил песню Николая Носкова «Испо-
ведь». На следующем этапе меня пригласи-
ли на «переслушку» к музыкальному менед-
жеру и телепродюсеру Юрию Аксюте. По-
том началась подготовка к слепым прослу-
шиваниям. Нам до последнего не говорили, 
кто будет в жюри. Только на генеральной 
репетиции узнали окончательный состав: 
Полина Гагарина, Баста, Антон Беляев 
и Владимир Пресняков. 

Если бы был жив певец, мультиин-
струменталист Александр Градский, 
я бы стопроцентно пошел к нему. Пото-
му что это мастер своего дела. На сле-
пых прослушиваниях при исполне-
нии песни Игоря Николаева на стихи  
Павла Жагуна «Там нет меня» ко мне 
повернулись все члены жюри, чему 
был несказанно рад. Так как музыкаль-
но мне был ближе Владимир Пресняков,  
его и выбрал. 

Счастлив, что принял участие в «Голосе». 
Это самый крутой музыкальный проект в на-
шей стране. 

Увлечь геологией 
как наукой
Дарья ШПилЕВАя руководит  
МФОц «Геологический музей  
имени Н. П. лаверова» САФУ шесть 
лет и за это время организовала 
здесь научно-интерактивную  
площадку для детей и взрослых.

– Ровно шесть лет назад в Высшей инже-
нерной школе САФУ начал создаваться Гео-
логический музей – через полгода, как ушел 
из жизни наш земляк, известный ученый и 
геолог, почетный доктор САФУ Николай 
Павлович Лаверов. 

В то время я преподавала в Высшей школе 
энергетики, нефти и газа на кафедре геоло-
гии, горных работ и стандартизации, и меня 
пригласили руководить музеем. Я погру-
зилась в создание этой структуры с нуля… 
Студенты-геологи активно помогали с само-
го открытия центра. Со временем все стаби-
лизировалось, и музей стал многофункцио-
нальной образовательной площадкой и пре-
жде всего базой практики для студентов раз-
ных специальностей. Будущие геологи на-
чинают осознавать выбор своей профессии 
именно здесь. Кто-то из студентов участву-
ет в разработке игровых занятий для школь-
ников, кто-то их проводит, помогая мне, кто-
то занимается разбором и систематизацией 
коллекций минералов и созданием новых 
экспозиций, а кто-то ищет себя в науке и пи-
шет публикации в научные журналы.  

На базе центра также проходят профори-
ентационные занятия и квесты для школь-
ников. Сложную информацию стараемся 
преподносить в доступном и интересном 
формате. Прихожу в восторг, когда посетите-
ли всех возрастов уходят с экскурсии вооду-
шевленными и заинтересованными. 

Наш центр уникален тем, что одна площад-
ка может объединить и академиков, и произ-
водственников, и студентов, и школьников, и 
дошкольников. Только у нас юные посетители 
могут окунуться в науку через увлекательные 
задания в интерактивной песочнице iSandBox, 
поучаствовать в познавательных квестах, а 
взрослые – в научно-популярных лекториях. 
Рада, что наш центр стал интерактивной на-
учной площадкой для детей и взрослых. 

Только с настроем 
на победу
Ульяна КУПлЕТСКАя, семиклассница 
17-й школы, победила  
во Всероссийских соревнованиях  
по пилонному спорту и воздушно-
спортивной атлетике. 

– Я приняла участие в  масштабных Все-
российских соревнованиях по пилонному 
спорту и воздушно-спортивной атлетике, ко-
торые проходили в рамках XIX Всемирной 
танцевальной олимпиады в Москве. В них 
участвовало более 300 спортсменов из 19 ре-
гионов страны. Эти соревнования являются 
крупнейшими и служат отборочным этапом 
на международные соревнования POSA. 

В Архангельск привезла две золотые меда-
ли в категории «юниоры А»: первая – в дис-
циплине «Пилонный спорт. Профессиона-
лы», вторая – в дисциплине «Артистик коль-
цо. Профессионалы». Программы судятся в 
комплексе по набору критериев: оценивают-
ся чистота выполнения элементов, сила, рас-
тяжка, гибкость, сложность, артистизм, ко-
стюм и постановка номера. 

Занимаюсь этим видом спорта 3,5 года.  
У меня плотное расписание тренировок. На 
пилоне и кольце тренируюсь 3–5 раз в неде-
лю, растяжка – 1–2 раза в неделю, хореогра-
фия, кардио – по возможности. Я больше си-
ловик, поэтому на летние каникулы постав-
лена задача «растанцеваться». 

Очень ценю своих тренеров! На пило-
не со мной занимается тренер из Санкт-
Петербурга Наталья Гусева, на воздуш-
ном кольце – московский тренер Виктория  
Жуковцова. Они не дают повода усомнить-
ся в своих силах! 

Также я благодарна своему классному ру-
ководителю из 17-й школы, где учусь в седь-
мом классе, Елена Валерьевне Несветайло.  
Она поддерживает и помогает договориться 
с учителями, если пропускаю занятия, а так-
же всегда поздравляет с успешными высту-
плениями. 

Мне нравится не только тренироваться, 
но и выступать, когда преодолеваешь волне-
ние и вызываешь восхищение на высоте не-
скольких метров! 

Дошколята создают 
мультфильмы
Полина ЧЕцКАя, заведующая  
детским садом № 159 «Золотая  
рыбка», рассказала о работе 
мультстудии в рамках проекта  
«Медиаграмотный я».

– Отмечу, нашей мультстудии «Золотая 
рыбка» больше 10 лет. Ее участники – вос-
питанники с тяжелыми нарушениями речи, 
дети с ограниченными возможностями здо-
ровья. Муниципальный проект «Медиагра-
мотный Я» стартовал в январе 2023 года. Ди-
ректор департамента образования город-
ской администрации Светлана Базанова 
назначила наше образовательное учрежде-
ние модератором проекта в сфере мультсту-
дий. Так мы подготовили первый анимаци-
онный выпуск, позднее подключились дет-
ские сады из разных округов города. Недав-
но вышел второй выпуск, в создании которо-
го принимали участие дошколята из детских 
садов округа Майская Горка. Планируется в 
течение года подготовить еще три выпуска. 

Все работы посвящены здоровому образу 
жизни. Мультфильмы создаются в различ-
ной технике: один детский сад делает его из 
конструктора «Лего», другой – использует 
объемные формы. Мы применяем и объем-
ные, и плоскостные формы. 

Дети создают мультфильм сами! Второй 
выпуск наши ребята рисовали карандаша-
ми. Я присутствовала на подготовке третье-
го выпуска, который выйдет в июне. Дети 
готовят трех основных персонажей: Лень,  
Микроб, Монстрик. 

Курирует мультстудию наш учитель-ло-
гопед Марина Долгобородова. В детском 
саду она работает больше 30 лет. Профессио-
нал, участник различных фестивалей и кон-
курсов. Ее воспитанники не раз становились 
победителями и призерами конкурсов. В соз-
дании мультфильма она всегда поддержива-
ет инициативу детей.

Считаю, что архангельским дошколятам 
повезло. Время уже другое, все быстро меня-
ется, поэтому проект «Медиаграмотный Я»  
вполне актуален. Дети участвуют в нем с 
легкостью, энтузиазмом. 

лица недели

В преддверии Общероссий-
ского дня библиотек в Ар-
хангельске подвели итоги 
конкурса профессионально-
го мастерства специалистов 
централизованной библио-
течной системы Архангель-
ска.

Конкурс проводился в виде испы-
тания «Библиотека – место для 
творчества». Компетентное жюри 
оценивало культурно-досуговые 
мероприятия, посвященные Году 
экологии в Архангельской области, 
сценарии мероприятий, самопре-
зентации «Давайте знакомиться».

Показательные мероприятия 
оценивались по пятибалльной си-
стеме. Критерии оценки таковы: 
использование новых информаци-
онных технологий; общая культу-
ра, эрудиция конкурсанта; созда-
ние индивидуального творческого 
стиля; коммуникативные способно-
сти; полнота раскрытия темы при 
проведении культурно-массового 
мероприятия; уровень профессио-
нальной компетентности и мастер-
ства, демонстрация преимуществ 
выбранной формы библиотечного 

Место для творчества
ВÎАрхангельскеÎопределилиÎлучшихÎбиблиотекарей

мероприятия; творческий подход, 
оригинальность и выразительность 
решения творческой задачи.

Победителем конкурса профес-
сионального мастерства «Библио-
текарь года – 2023» стала Татьяна  
Пекишева, главный библиоте-

карь Детской библиотеки № 9 окру-
га Майская Горка. Она набрала 80 
баллов.

Диплом за второе место получи-
ла Ирина Кузнецова, библиоте-
карь Маймаксанской библиотеки  
№ 6 имени Г. А. Скребицкого. Ди-

плом за третье место получила 
Ирина Глянцева, библиотекарь 
Библиотеки № 17 имени Н. М. Руб-
цова округа Майская Горка.

– Поздравляю победителей кон-
курса и благодарю всех сотрудни-
ков архангельских библиотек за 

труд и творчество! Это вы вернули 
популярность нашим библиотекам, 
превратили традиционные читаль-
ные залы в современные центры 
культуры и образования! – отме-
тил глава Архангельска Дмитрий 
Морев.
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�� Правила жизни

николай ГоГоль,  
русский писатель 

Едва ли 
есть выс-
шее из на-

слаждений, как 
наслаждение тво-
рить.

николай  
остРоВский,  
русский писатель 

Творческая 
работа – это 
прекрасный, 

необычайно тяже-
лый и изумительно 
радостный труд.

Михаил ПРишВин,  
русский писатель 

Первая сту-
пень всякого 
творчества 

есть самозабвение.

Порыв к твор-
честву может 
так же легко 

угаснуть, как и воз-
ник, если оставить 
его без пищи.

константин  
ПаустоВский,  
русский писатель 

общество

НатальяÎЗАхАРОВА,ÎÎ
фотоÎавтора

Активисты и ветераны Ок-
тябрьского округа познакоми-
лись с историей Новодвинска 
и побывали в Музее помор-
ской варежки, где хранится 
история народного художе-
ственного ремесла – орнамен-
тального вязания. 

Такие поездки по интересным ме-
стам Архангельской области стали 
уже традиционными – их дважды в 
год организует депутат областного 
Собрания Надежда Виноградова.

Общественники успели побы-
вать на горно-обогатительном ком-
бинате, расположенном на место-
рождении алмазов имени Ломоно-
сова, космодроме Плесецк, в Музее 
подводной лодки в Северодвинске, 
Голубино и многих других уголках 
региона. Ну а в минувшие выход-
ные знакомились с Новодвинском.

Экскурсовод Ирина Таланова 
рассказала гостям из Архангель-
ска множество интересных фактов 
о городе бумажников, многие из ко-
торых касались истории Великой 
Отечественной войны.

Ну а затем активисты отправи-
лись в Музей поморской варежки, 
открытый в 2019 году на средства 
президентского гранта. Он стал про-
должением проекта студии «Нить 
Ариадны» «Новодвинск – колыбель 
поморской варежки», который зна-
комит посетителей с уникальной 
коллекцией вязаных экспонатов, ха-
рактерных для районов Архангель-
ской области: Лешуконского, Мезен-
ского, Пинежского, Приморского, а 
также побережья Белого моря.

Руководитель музея Галина  
Челпанова еще в 1994 году создала 
этнографическую мастерскую се-
верного художественного вязания 
для детей, причем не только учила 
школьников мастерству, но и вме-
сте с ними вела большую исследо-
вательскую работу.

– Я организовывала экспедиции 
в районы области: Мезень, Лешу-
конию, Пинегу, Карпогоры, помор-
ские деревни Уна и Луда, Карго-
поль, трижды выезжали на Коль-
ский полуостров, – рассказывает 
она. – Мы встречались со старожи-
лами – учились у них вязать по ста-
ринной технологии. Особенно нас 
интересовало смысловое значение 
орнаментов: бабушки делились 
тем, что знали, а мы после экспе-
диции работали с научной литера-
турой, стараясь найти подтвержде-
ние их словам. Таким образом со-
бирался материал по старинным 
варежкам. У нас был девиз «Най-
ти и сохранить» – мы хотели, что-
бы люди прикоснулись к народной 
культуре, увлеклись ею.

И работа не прошла зря – интерес 
к орнаментальному вязанию Севе-
ра рос, и вскоре под натиском жела-
ющих перенять навыки поморских 
мастериц Галина Александровна 
открыла народную студию «Нить 
Ариадны». Сегодня в ней занимает-

Звезда – поморский оберег
АктивистыÎиÎветераныÎОктябрьскогоÎокругаÎпобывалиÎвÎМузееÎпоморскойÎварежки

ся шесть групп взрослых умелиц и 
одна детская.

Проект студии «Новодвинск – 
колыбель поморской варежки» в 
2018 году получил президентский 
грант, на средства которого и был 
открыт музей. Вскоре благодаря 
реализации авторского проекта  
Галины Челпановой город бумаж-
ников стал победителем Всероссий-
ского конкурса на лучшую муници-
пальную практику, а также полу-
чил президентский грант в размере 
75 миллионов рублей на развитие 
бренда поморской варежки. Сам 
музей ждет переезд в новое, более 
подходящее для него помещение.

Поморские рубахи, чулки, шар-
фы и, конечно, варежки с уникаль-
ными орнаментами, каждый из ко-
торых имеет свою символику, свя-
зали участницы студии. Что важно 

– с сохранением всех канонов, с точ-
ностью до последней петли!

Варежки, характерные для побе-
режья Белого моря и островной ча-
сти, узнаваемы по восьмиконечной 
звезде в узоре.

– Она олицетворяет Полярную звез-
ду: раньше, уходя на рыбный промы-
сел, мужчины ориентировались по 
звездам. А еще это символ Богороди-
цы, а также символ Руси, поэтому по-
морские вязальщицы часто украша-
ли им свои изделия в качестве обере-
га, – объясняет директор музея.

А вот на дельницах (от слова «де-
лать»), напротив, разглядеть вось-
миконечник не удастся. Эти ва-
режки использовались для работы 
на рыбном промысле: в кожаных 
рукавицах тянуть сети неловко – 
руки скользят. Вязали такие изде-
лия не только женщины, но и муж-
чины, что примечательно – боль-
шой палец располагали посереди-
не, чтобы подходили как на пра-
вую, так и на левую руку.

– Эти варежки вязали изначаль-
но в два раза больше, чем рука, а 
затем варили, они ужимались и 
становились плотными-плотны-
ми, толстыми, как сукно. Но они 
все равно могли вымокнуть или за-
цепиться – и тогда помор быстро 
сбрасывал эту рукавичку и наде-
вал запасную – ему некогда было 
разбирать, правая или левая, – рас-
сказывает Галина Челпанова.

Есть в музее и довольно загадоч-
ные экспонаты: сразу и не разберешь, 
почему так диковинно выглядят 
всем привычные рукавички. Напри-
мер, есть с двумя большими паль-
цами – на лицевой и тыльной сторо-
не. А все из соображений практич-
ности поморов: один палец загибали 
внутрь, а когда тот пронашивался, 
варежку просто переворачивали.

Еще один ребус – вязанки с тре-
мя пальцами, похожие на зайчи-
ков. Это реплика варежки, выстав-
ленной в этнографическом музее 
Санкт-Петербурга в разделе, посвя-
щенном Архангельской области. 
Кому было удобно такие надевать 
и для чего?

– Разгадка нашлась совершенно 
случайно: у меня в студии занима-
лась художница, бабушка и дедуш-
ка которой – старообрядцы. Все пом-
нят, что они крестятся двумя пер-
стами. И здесь есть красная ниточка 

– праздничный цвет. Эти бабушка и 
дедушка объяснили, что такие ва-
режки входили в состав празднич-
ной одежды и носились всего четы-
ре раза в году на четыре зимних цер-
ковных праздника. Надевал их зво-
нарь – чтобы удобно было на паль-
цы накручивать веревки от колоко-
лов, – делится интересной историей 
Галина Александровна.

Как говорит директор музея, ва-
режки в старину служили своего 
рода паспортом. Только взглянув на 
узоры, можно было определить, от-
куда родом человек – в каждой де-
ревне свои излюбленные рисунки, 
своя цветовая гамма. А еще орна-
мент помогал понять статус челове-
ка в семье – хозяин, первый, второй 
сын, девица на выданье.

Варежки невесты, кстати, тоже 
хранятся в музее. Их начинали 
вязать не с резинки, а с бахромы 

и украшали запястье особенным 
рисунком. Подобные рукавички  
Галина Челпанов обнаружила в трех 
местах, в том числе в деревне Уне, 
что за Северодвинском: пожилую ее 
жительницу собирали в последний 
путь, достали вещи из старинного 
сундука, а там на самом дне – наход-
ка: свои варежки невесты женщина 
берегла до самой смерти.

– Шла девица в них по улице – и 
все знали, что она замуж готовить-
ся выйти! В таких же варежках де-
вушка ходила венчаться в храм. 
Ведь все свадьбы играли именно 
зимой, потому что летом некогда! 

– рассказывает руководитель музея.
По словам Галины  

Александровны, наши предки счита-
ли варежки не только спасением от 
морозов, но и защитой от злых сил:

– Поэтому руки и ноги старались 
украшать обережными знаками.  
И чтобы эта обережная сила оста-
лась, мы не имеем права ни приба-
вить, ни убрать ни одной петельки, 
нарушить рисунок! Орнаменты – 
это письмена наших предков, здесь 
заложен очень глубокий смысл.

Рассказывать о варежках масте-
рица может бесконечно и, кажется, 
знает о них буквально все! Оттого 
так увлеченно слушают ее экскур-
санты. Активисты и ветераны Ар-
хангельска тоже прониклись.

– Какая красота здесь хранится! 
Удивительные рукавички, за каж-
дой из которых – целая история!  
И очень радостно, что вскоре Му-
зей поморской варежки переедет в 
новое здание, а уж после мы обяза-
тельно снова приедем в гости, – де-
лится Надежда Кукушкина. – Во-
обще, для нас, пенсионеров, такие 
выездные мероприятия очень важ-
ны, ведь многие сидят по домам в 
одиночестве, а так мы и общаемся, 
и много интересного узнаем.

 � Архангельские активисты прониклись традициями  
орнаментального вязания
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Юрий ТрУТНеВ:

Внедрение ипотеки 
поможет  
строителям
ЮрийÎТрутневÎзаявил,ÎчтоÎмеханизмÎÎ
арктическойÎипотекиÎподÎ2%ÎможетÎ
бытьÎзапущенÎужеÎвÎтечениеÎэтогоÎлета

Об этом вице-премьер Правительства РФ со-
общил журналистам в кулуарах российско-
китайского бизнес-форума в Шанхае.

«Думаю, в течение этого лета мы ее запустим. Будем 
ориентировать на Дальний Восток, <…> где эта програм-
ма успешно реализована – почти 68 тысяч семей восполь-
зовались льготной ипотекой (в ДФО)», – приводит ТАСС 
слова заместителя Председателя Правительства РФ 
Юрия Трутнева.

Внедрение арктической ипотеки будет стимулиро-
вать застройщиков в Архангельской области, где спрос 
на новостройки пока превышает предложение, отме-
тил губернатор Архангельской области Александр  
Цыбульский.

– Эффективность реализации любых жилищных про-
ектов зависит прежде всего от спроса на новую недви-
жимость у населения, а он у нас высокий и существен-
но превышает предложение, которое дает рынок. Поэто-
му программу «Арктическая ипотека» мы рассматрива-
ем как стимул и для застройщиков, и для жителей реги-
она, покупательная способность которых, безусловно, 
повысится при внедрении льготного кредитования под 
2%, как это уже успешно работает на Дальнем Востоке, – 
сказал губернатор. – Сроки, которые обозначил в Шанхае  
Юрий Петрович Трутнев, вполне реальные и, безусловно, 
вдохновляют.

По словам Александра Цыбульского, в Архангельской 
области в последние годы наблюдается стабильный рост 
темпов строительства жилья. За последние годы увеличе-
ние составило порядка 30%. Сегодня активно реализуют-
ся проекты по комплексному развитию территорий, раз-
витию застроенных территорий, масштабные инвестици-
онные проекты. Градостроительный потенциал в регионе 
составляет более чем 2,5 млн квадратных метров жилой 
площади.

– Мы ускоренными темпами, раньше на год, завершаем 
первый этап программы переселения людей из аварийно-
го жилья, но впереди еще много работы – нужно расселить 
больше 800 тысяч квадратных метров аварийного жилья, 
которое признано таковым после 1 января 2017 года, – до-
бавил губернатор. – Вместе с тем мы фиксируем спрос на-
селения на использование ипотечных программ: в 2022 
году каждая третья квартира с использованием существу-
ющих программ ипотечного кредитования приобреталась 
молодыми людьми и семьями в возрасте до 35 лет. Коли-
чество таких сделок в общем объеме с начала прошлого 
года составило 36%.

Аварийное жилье остается для Архангельской обла-
сти одной из главных проблем. В рамках программы 
переселения людей из аварийных домов, признанных 
таковыми до 1 января 2017 года, нужно в общей слож-
ности расселить почти 470 тысяч квадратных метров 
жилья, в котором живут порядка 27 тысяч человек. Эту 
программу планируется завершить досрочно, в 2024 
году. Предполагается построить более 70 многоквар-
тирных домов.

На следующем этапе нужно расселить около 800 тысяч 
квадратных метров жилья, которое признано аварийным 
после 1 января 2017 года. В нем проживают 42 тысячи че-
ловек.

Алексей ЧекУНкоВ:

Севморпуть  
на мировые  
рынки 
грузопотокÎпоÎСеверномуÎÎ
морскомуÎпутиÎпревысилÎÎ
рекордÎсоветскогоÎвремени

По поручению Президента России Владимира 
Путина утвержден план по развитию Северного 
морского пути до 2035 года. 

Об основных деталях плана главе государства во время 
совещания президента с членами правительства доло-
жил министр РФ по развитию Дальнего Востока и Аркти-
ки Алексей Чекунков.

По словам главы Минвостокразвития, грузопоток 
по СМП вырос с четырех миллионов тонн в 2014 году  
до 34 миллионов тонн в 2022-м и в пять раз превысил ре-
корд советского времени.

– Севморпуть уже стал ключевым транспортным кори-
дором для экспорта на мировые рынки нефти, сжиженно-
го природного газа, минеральных удобрений, металлов и 
другой продукции с высокой добавленной стоимостью, – 
цитирует слова Алексея Чекункова официальный портал 
Президента РФ.

Министр рассказал, что с учетом северного завоза, 
транзитных потоков и прочих грузов стоит задача  
к 2026 году обеспечить провозную способность СМП 
на уровне 100 миллионов тонн и 200 миллионов тонн 
– к 2030 году. План развития Севморпути позволит  
создать всю необходимую инфраструктуру, чтобы вы-
везти эти грузы.

Объем инвестиций в реализацию плана до 2035 года со-
ставит 1,8 триллиона рублей. Инвестиции государства за-
щищены соглашениями между компаниями, реализую-
щими проекты в Арктике, и Минвостокразвития. Компа-
нии должны поставить по СМП не менее 30 млн тонн гру-
зов в текущем году, в 2024-м – не менее 71 млн тонн, в 2030 
году – более 190 миллионов тонн.

План развития СМП содержит пять основных разделов: 
формирование грузовой базы, создание наземной транс-
портной инфраструктуры, развитие флота, обеспечение 
безопасности судоходства по Севморпути, централиза-
цию управления и развития судоходства.

– Развитие Севморпути принесет государству зна-
чительные дополнительные доходы, которые позво-
лят создать новое качество жизни в Российской Аркти-
ке. Объем налоговых поступлений в бюджет до 2035 
года от проектов вдоль СМП должен составить более  
16 триллионов рублей. Также будет повышена эффектив-
ность снабжения северных регионов, – отметил Алексей  
Чекунков.

Напомним, что для Архангельской области Севмор-
путь имеет особое значение – он может стать транспорт-
ным коридором для выхода на азиатские лесопромыш-
ленные рынки. Этой теме была посвящена панельная 
дискуссия, состоявшаяся в рамках форума «Арктика – ре-
гионы», который прошел в столице Поморья в середине 
апреля.

О важнейшей роли СМП в развитии рыболовства  
в Арктике говорил и губернатор Александр  
Цыбульский на панельной дискуссии первой конферен-
ции по биоресурсам и рыболовству в Арктике, которая не-
давно прошла в Архангельске. Также в ходе конференции 
глава региона провел встречу с руководителем Федераль-
ного агентства по рыболовству Ильей Шестаковым, на 
которой обсуждались перспективы развития в Поморье 
береговой инфраструктуры.

Грузопоток по СМП вырос  
с четырех миллионов тонн  

в 2014 году до 34 миллионов тонн  
в 2022-м и в пять раз превысил ре-
корд советского времени

ольга ЧерТоВА: 

На первом месте –
семья и родина
ВÎАрхангельскойÎобластиÎрасширяютÎ
возможностиÎдляÎреализацииÎÎ
молодежныхÎинициатив

Руководитель регионального агентства по де-
лам молодежи Ольга Чертова рассказала об ито-
гах и планах работы с молодежью на заседании 
правительства области.

В 2023 году агентство откроет мультиформатное про-
странство студотрядов «Создание», организует региональ-
ный молодежный медиацентр, создаст молодежные про-
странства.

Говоря о результатах работы агентства в 2022 году, гла-
ва ведомства сделала акцент на реализации Стратегии 
развития военно-патриотического воспитания в Архан-
гельской области до 2027 года.

– Архангельская область стала первым регионом, при-
нявшим такую стратегию. Инициатива нашей области по-
лучила высокую оценку центрального штаба «Юнармии», 
и мы стали пилотным регионом для апробации програм-
мы подготовки инструкторов для военно-патриотических 
объединений и юнармейских отрядов. В прошлом году об-
учение прошли 290 человек, из них 92 получили статус ин-
структора, – сказала Ольга Чертова.

Одним из гражданских институтов, активно откликнув-
шимся на текущие вызовы, стало добровольческое движе-
ние, в которое вовлечено более 20% молодежи региона.

– В рамках акции взаимопомощи #МыВместе регио-
нальным и местными штабами оказывалась помощь во-
еннослужащим, участвующим в спецоперации, их се-
мьям, а также жителям новых регионов России, – расска-
зала Ольга Чертова. – Поддержка включала сбор гумани-
тарной помощи, доставку продуктов, воды и медикамен-
тов членам семей участников спецоперации, помощь с ре-
монтом, колкой дров. Кроме того, проведено более 30 со-
циальных акций, волонтеры взяли шефство над семьями 
участников специальной военной операции, и эта работа 
активно продолжается.

Согласно данным соцопросов, 71% молодых людей на 
первое место ставит семью, это направление курирует 
Центр поддержки молодых семей Архангельской обла-
сти. В 2022 году сотрудники центра оказали консультации 
более чем 500 семьям по вопросам супружеских и детско-
родительских отношений. В каждом муниципальном об-
разовании созданы клубы молодых семей.

Большое внимание агентство также уделяет вопросам 
трудоустройства. Так, в прошлом году в летний период 
трудоустроено 700 бойцов студотрядов, для несовершен-
нолетних создано 1429 рабочих мест. Кроме того, совмест-
но с региональным министерством образования удалось 
привлечь к работе в студотрядах 300 студентов профтеха.

Социологи отметили положительные тенденции: бла-
годаря проведенным мероприятиям за прошедший год 
возросла доля молодежи, считающей, что ситуация с ре-
шением проблем молодого поколения улучшилась, а про-
тестный потенциал юных северян достиг минимума за по-
следние семь лет и составил 12,6%.

– В этом году планируем продолжить развитие инфра-
структуры – расширить сеть молодежных пространств и 
муниципальных учреждений, организовать работу регио- 
нального молодежного медиацентра и мультиформат-
ного пространства студотрядов «Создание». Помимо это-
го, в планах – поддержка волонтерского движения через 
привлечение финансирования в рамках Всероссийско-
го конкурса «Регион добрых дел», – подытожила Ольга  
Чертова.

Продолжается совершенство-
вание инфраструктуры по 

всей области. Создано пять моло-
дежных пространств – в Северо- 
двинске, Вельском, коношском рай-
онах, Лешуконском и котласском 
округах

Градостроительный потенци-
ал в регионе составляет бо-

лее чем 2,5 млн квадратных метров 
жилой площади

повестка дня
МатериалыÎподготовилÎАлександрÎгАВЗОВ
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Александр ЦыбУЛьСкИй: 

Инструмент  
конкуренции
АрхангельскаяÎобластьÎ–ÎÎ
вÎчислеÎлидеровÎпоÎуровнюÎÎ
политическойÎконкуренции

В Международном мультимедийном пресс-
центре «Россия сегодня» состоялся круглый 
стол Экспертного института социальных ис-
следований на тему «Выборы-2023: предвари-
тельное голосование «Единой России». 

Участие в обсуждении хода праймериз принял секре-
тарь Архангельского регионального отделения «Единой 
России», губернатор Архангельской области Александр  
Цыбульский.

В открытом диалоге также поучаствовали заместитель 
секретаря Генсовета «Единой России» Сергей Перминов, 
заместитель руководителя ЦИК «Единой России» Роман 
Романов.

Проведение предварительного голосования позволяет 
партии открыто советоваться с избирателями и учиты-
вать мнение людей как в отношении выбора кандидатов, 
которые проходят особый фильтр проверки, так и в отно-
шении процедуры праймериз, которая регулярно совер-
шенствуется. Глава региона также отметил, что в Архан-
гельской области эта процедура позволила значительно 
повысить уровень политической конкуренции.

– Мы видим желание людей быть не только наблюда-
телями позитивных изменений, а напрямую участвовать 
в этих процессах. В предварительном голосовании у нас 
уже приняли участие почти 65 тысяч человек. Надо от-
метить, что 26 процентов от числа заявленных участни-
ков предварительного голосования в областное Собрание 
– это молодежь. Среди участников праймериз в Архан-
гельскую городскую Думу доля молодежи составляет уже  
35 процентов, а средний возраст участников не дотягивает 
и до 40 лет, – отметил Александр Цыбульский.

Секретарь регионального отделения «Единой России» 
также указал на то, что предварительное голосование ста-
ло хорошим профессиональным трамплином для моло-
дых политиков.

– Мы понимаем, что предварительное голосование се-
годня действительно способно быть не только инстру-
ментом конкуренции, но и выявить лидеров общественно-
го мнения, которые на данном этапе могут стать эффек-
тивными участниками политических процессов. У нас 
сегодня в команде «Единой России» в Архангельской об-
ласти порядка 1100 депутатов всех уровней принимают 
активное участие в работе. Более 90 глав муниципали-
тетов представляют «Единую Россию», у нас семь тысяч 
членов партии и восемь тысяч сторонников, – сообщил  
Александр Цыбульский.

Текущий избирательный цикл также отличается тем, 
что количество кандидатов в депутаты Архангельского 
областного Собрания и Архангельской городской Думы 
почти в два раза выше, чем на предыдущих выборах. Это 
говорит о возросшем интересе населения региона к уча-
стию в развитии Поморья.

Вместе с тем в Архангельской области проведение пред-
варительного голосования позволило «Единой России» 
привлечь новых сторонников, ранее представлявших дру-
гие политические силы.

– В этом электоральном цикле часть лидеров обще-
ственного мнения, до этого представлявших другие пар-
тии, вышли на предварительное голосование от «Единой 
России». Они видят, что «Единая Россия» является драй-
вером положительных изменений в регионе, и хотят стать 
членами нашей команды. Это для нас очень хорошие при-
знаки, и мы этим людям ни в коем случае не отказываем 
в участии в предварительном голосовании, – подчеркнул 
Александр Цыбульский.

более 90 глав муниципали-
тетов представляют «единую 

россию». В Поморье семь тысяч 
членов партии и восемь тысяч сто-
ронников

повестка дня

реклама

Глава администрации Се-
верного округа Гидаят 
Шукюров сообщил, что 
по инициативе обществен-
ников и депутатов Архан-
гельского облсобрания гла-
ва города Дмитрий Морев 
анонсировал городской про-
ект «Соседи», который дол-
жен объединить жителей 
многоквартирных жилых 
домов и предусматривает 
комплекс мероприятий.

Организаторы проекта 
ставят задачу наладить си-
стему эффективного взаи-
модействия жителей МКД 
с органами власти, управ-
ляющими организациями и 
структурами ЖКХ. В рам-
ках проекта предполагается 
воплотить множество ини-
циатив с участием жителей 
многоквартирных домов.

Состоятся семинары по 
вопросам ЖКХ для предсе-
дателей МКД, старших по 
подъездам и просто актив-
ных жителей, субботники 
во дворах МКД, собрания 
жителей по обсуждению 
актуальных вопросов дво-
ров с участием представи-
телей управляющих ком-
паний, анкетирование жи-
телей по актуальным во-
просам, различные спор-
тивные, развлекательные, 
оздоровительные и прочие 

мероприятия во дворах жи-
лых домов, серия малых 
дел по программам благо- 
устройства, а также при 
участии управляющих 
компаний.

Председатель обще-
ственного совета округа  
Валентина Попова отме-
тила, что, несмотря на вну-
шительную правовую базу, 
жители многоквартирных 
домов не используют свои 
права и возможности в пол-
ном объеме. Большая часть 
собственников помещений в 
МКД остаются равнодушны-
ми и безучастными к судьбе 
дома, в котором живут. 

– Никто не придет со сто-
роны и не наведет поря-
док в нашем доме и во дво-
ре, если это не будет нуж-
но нам самим, – отметила  
Валентина Попова. 

Она остановилась на кон-
кретных примерах в Север-
ном округе, рассказала о жи-
телях с активной граждан-
ской позицией и жилых до-
мах, где ситуация меняется.

Депутат областного Со-
брания Михаил Авалиани  
отметил, что необходимо 
организовать встречи жи-
телей во дворах по разным 
темам. На встречах нужно 
проводить опросы, фикси-
ровать проблемы и пред-

ложения жителей, переда-
вать их в работу. 

Желательно, чтобы пред-
ставители окружных адми-
нистраций и управляющих 
организаций также приняли 
участие в этих мероприяти-
ях. Депутат предложил чле-
нам совета продумать воз-
можность организации ан-
кетирования своими силами. 

– Необходимо продолжить 
проведение субботников. 
Многие дворы нужно при-
водить в порядок. Вопрос 
не только в уборке листвы 
и мусора. Где-то надо что-
то подкрасить, что-то почи-
нить, закрасить надписи на 
домах и так далее. Предло-
жил администрации соста-
вить график субботников, – 
отметил депутат.

Член общественного со-
вета округа Денис Лапин 
подчеркнул, что к реали-
зации проекта «Соседи» 
должны активно присо-
единиться управляющие 
организации. Через неко-
торое время возникнет не-
обходимость встретиться с 
их представителями, что-
бы донести до них вопросы 
жителей, которые находят-
ся в их ведении. Взаимо-
действие с ними поможет 
обратить внимание на про-
блемы жителей МКД и ре-
шить многие из них. 

Также в рамках проекта 
«Соседи» необходимо ор-
ганизовать учебу старших 
по домам, председателей 
ТСЖ и просто активных 
жителей по вопросам ЖКХ. 
Есть запрос от жителей на 
эту тему, многие хотят раз-

бираться в вопросах ЖКХ. 
Городская администрация 
должна помочь в организа-
ции таких семинаров.

Депутат городской Думы 
Иван Воронцов предло-
жил обсудить, какие меро-
приятия запланированы 
в округе на летний пери-
од: благоустройство дворо-
вых и общественных тер-
риторий, строительство и 
ремонт социальных объек-
тов, дорожные работы, ра-
боты по направлению ЖКХ 
и другие. Необходимо по 
каждому объекту обеспе-
чить контроль выполняе-
мых работ, в том числе с 
участием жителей.

По вопросу рейтингово-
го голосования выступила 
председатель обществен-
ного совета Валентина  
Попова. Она отметила недо-
статочную работу всех чле-
нов общественного совета в 
активизации населения Се-
верного округа. В настящее 
время объект округа «Обще-
ственная территория во дво-
ре дома на улице Ильича, 2, 
корп. 1» находится на вто-
рой позиции рейтингового 
голосования с отставанием 
от лидера на 2000 голосов.

Всем членам совета со 
своей стороны необходимо 
принять меры, чтобы ак-
тивизировать голосование 
жителей Северного округа, 
которое завершится 31 мая.

Также на заседании со-
вета выступила Светлана 
Козяр с вопросом об ока-
зании помощи участникам 
боевых действий.

Малые дела силами жителей
ПроектÎ«Соседи»ÎобъединяетÎгорожанÎвÎблагоустройствеÎдворовÎиÎдомов

АлександрÎНИКОЛАЕВ

В Северном округе члены общественного со-
вета обсудили реализацию городского проек-
та «Соседи», а также ход рейтингового голосо-
вания по проекту «Формирование комфортной 
городской среды».
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В Архангельской области начался основной 
этап выпускных экзаменов одиннадцатиклас- 
сников.

�� Все по делу

Василий ЛарионоВ,  
руководитель  
Поморской филармонии

иван ноВикоВ,  
руководитель  
организационного комитета 
по проведению  
предварительного 
голосования  
«Единой россии»

Тамара ЛЕмЕшЕВа,  
заместитель министра  
ТЭк и ЖкХ архангельской 
области 

олег русиноВ,  
министр образования  
архангельской области 

Мы с вами увидим перформанс от Нины  
Няниковой и Анны Рысенко, будем рисо-

вать огромную картину вместе с CHERNEYART 
и гулять по «Мозаичному Архангельску»  
с Владиславом Дреко.
А еще на «Белом июне. Арт» будут мастер-клас-
сы, перформансы, уличное искусство, выставки, ин-
сталляции, экскурсии, показы коллекций северной 
моды и дизайна и открытые мастерские. Вход на 
все события свободный и бесплатный. Детальная 
программа с расписанием появится в самом нача-
ле июня.

В рамках фестиваля «Белый июнь» 1–2 июля  
в Петровском парке состоится программа  
«Белый июнь. Арт». 

С одной стороны, можно сесть в кабинете, 
как делают большинство политических 

партий, и умозрительно определить, кто и по 
какому округу пойдет. Не очень удобно, возмож-
ны конфликты, несовпадения интересов. А здесь 
понятны правила игры. Участвуешь в предвари-
тельном голосовании, набираешь максимальное 
количество голосов избирателей... И те, кто за-
нимает первое и второе места, могут рассчи-
тывать на то, что «Единая Россия» выдвинет 
их на предстоящие выборы 10 сентября.

Завершилась процедура предварительного 
голосования «Единой России».

В Поморье озвучили предварительные итоги 
голосования за объекты благоустройства.

В отборе объектов для благоустройства 
приняли участие более 106 тысяч жите-

лей региона. Мы уже превысили данный показа-
тель прошлого года. Тогда общее число проголо-
совавших граждан было 102 900 человек. В этом 
году активную поддержку пространства полу-
чают от жителей Сольвычегодска, Каргополя, 
Мезени, Котласа и Няндомы. При этом в Сольвы-
чегодске проголосовали более половины жите-
лей в возрасте старше 14 лет, что является по-
казателем максимального вовлечения горожан в 
процесс развития муниципалитета.

В Архангельской области открылись 92 
пункта проведения ЕГЭ, все они оснащены 

необходимым оборудованием и канцелярскими 
принадлежностями. В ходе подготовки к госэк-
заменам особое внимание уделялось именно тех-
ническим аспектам проведения ЕГЭ. Почти 2500 
специалистов прошли обучение, также были 
проведены тренировочные экзамены – апроба-
ции. Все пункты проведения испытаний осна-
щены необходимой техникой, прежде всего речь 
идет о компьютерах и принтерах.

политика

Первые в России
ВÎАрхангельскойÎобластиÎопределилисьÎлидерыÎÎ
предварительногоÎголосования

АлександрÎгАВЗОВ

30 мая оргкомитет по пред-
варительному голосованию 
«Единой России» подвел 
окончательные итоги,  
а на региональной конфе-
ренции в июне утвердят 
списки кандидатов, которые 
представят партию на выбо-
рах в сентябре.

В Архангельской области проголо-
совало рекордное количество жите-
лей – более 80 тысяч человек.

Интерес к предварительному го-
лосованию по сравнению с преды-
дущими годами вырос в разы.

Для сравнения: в 2021 году ко-
личество зарегистрированных вы-
борщиков составляло чуть более 
48 тысяч человек. Свою кандидату-
ру в качестве кандидатов в Архан-
гельское областное Собрание депу-
татов, Архангельскую городскую 
Думу и Котласское Собрание депу-
татов выдвинули 396 человек.

28 мая в прямом эфире состоя-
лась церемония соединения клю-
ча шифрования блокчейна предва-
рительного голосования «Единой 
России».

На связь в режиме видео-кон-
ференц-связи с федеральным си-
туационным центром вышли се-
кретарь регионального отделения 
«Единой России», губернатор По-
морья Александр Цыбульский, 
руководитель регионального ис-
полкома партии Иван Воронцов, 
глава Архангельска Дмитрий  
Морев, представители оргкомитета.

– На предварительном голосова-
нии «Единой России» Архангель-
ская область показала рекордные 
результаты. В Архангельское об-
ластное Собрание депутатов уро-
вень конкуренции среди кандида-
тов – третий по стране, а в город-
скую Думу Архангельска – первый 
в России. Еще один рекорд устано-
вили жители региона: число прого-
лосовавших превысило 81 тысячу 
человек. Это в два раза больше, чем 
в 2021 году на выборах в Госдуму, – 
сообщил секретарь Архангельско-
го регионального отделения пар-
тии, член Генерального совета пар-
тии, губернатор Архангельской об-
ласти Александр Цыбульский.

В качестве одной из причин 
столь высокого интереса людей к 
внутрипартийному голосованию 
он назвал объединение общества 
вокруг президента страны и пар-
тии на фоне проведения специаль-
ной военной операции. Он отметил 
и эффективную работу команды 
«Единой России», которая сложи-
лась за последнее время в области.

По итогам предварительного го-
лосования в регионе определились 
лидеры, набравшие наибольшее ко-
личество голосов. Ознакомиться с 
результатами можно на сайте pg.er.
ru в разделе «Результаты».

вании, проведенном партией «Еди-
ная Россия»! Для меня это большая 
ответственность и уверенность в 
своих возможностях.

Свой производственный и управ-
ленческий опыт обещаю исполь-
зовать с максимальной отдачей и 
пользой на благо нашего города!

Положительный результат ра-
боты невозможен без уверенности 
в том, что на тебя рассчитывают и 
тебе доверяют. Вместе мы сильнее! 

– отметил участник предваритель-
ного голосования, директор МУП 
«Горсвет» Александр Гурьев.

– Победа в предварительном го-
лосовании по 7-му одномандатно-
му округу в Архангельское област-
ное Собрание депутатов очень мо-
тивирует! Для меня решение стать 
кандидатом в депутаты было слож-
ным и взвешенным, поэтому ваше 
доверие особенно важно! Буду де-
лать все, что в моих силах, чтобы 
его оправдать. Спасибо вам за эту 
возможность! – заявил, оценивая 
результаты предварительного го-
лосования, заместитель генераль-
ного директора АО «Севералмаз» 
Владимир Самофалов.

Действующий депутат Архгор-
думы Сергей Чанчиков поблаго-
дарил каждого, кто уделил мину-
ту своего времени и отдал голос за 
представленных кандидатов.

– От себя лично хочу сказать боль-
шое спасибо всем, кто поддержал и 
проголосовал. Впереди много рабо-
ты, и, только работая командой, мы 
можем получить положительный 
результат на выборах в сентябре. 
И, конечно, поздравляю с победой 
коллег! – отметил Сергей Чанчиков.

– Земляки! Спасибо за поддерж-
ку на предварительном голосова-
нии! – обратился к жителям извест-
ный в регионе предприниматель, 
секретарь местного отделения пар-
тии «Единая Россия», депутат с 
большим опытом Андрей Аннин. 

– Такие результаты предполагают 
дальнейшее участие в выборах в 
областное Собрание депутатов по-
сле конференции регионального 
отделения «Единой России», где 
пройдет выдвижение кандидатов в 
депутаты от партии.

Итак, впереди много событий 
и этапов в рамках избиратель-
ной кампании. Всем, кто идет во 
власть, чтобы развивать регион и 
помогать людям, пожелаем удачи!

– Праймериз – это еще не выборы, 
это внутрипартийная конкурсная 
площадка, на которой люди сорев-
нуются между собой, определяют 
тех, кто действительно пользуется 
поддержкой жителей. Я как член 
партии «Единая Россия» при всем 
уважении к иным партиям считаю, 
что «Единая Россия» включает в 
работу и привлекает людей, кото-
рые хотят что-то сделать. Многие 
партии занимают позицию кри-
тики, поиска слабых мест, оши-
бок. Это, конечно, важно, без этого 
власть не может работать эффек-
тивно. Но это такой более легкий 
путь, сложнее взять на себя ответ-
ственность, что-то сделать и не по-
бояться этого, что гораздо труднее, 
требует упорства, труда и муже-
ства. 

Партия «Единая Россия» – как 
раз та партия, которая занимает-
ся реальными делами. Да, бывают 
ошибки, недоработки, критика, но 
это все реальные дела! И мне важ-
но, чтобы в эту партию приходи-
ли люди, которые хотят что-то сде-
лать и для Архангельска, и для Ар-
хангельской области, – заявил гла-
ва Архангельска Дмитрий Морев.

В единый день голосования  
10 сентября кандидаты, набравшие 
максимальное количество голо-
сов и утвержденные региональной 
конференцией, представят партию 
на выборах.

На выборах этого года предстоит 
избрать 47 депутатов в Архангель-
ское областное Собрание депута-
тов и 105 муниципальных депута-
тов, в том числе в Архангельскую 

городскую Думу и Собрание депу-
татов городского округа «Котлас».

– Благодарю всех за поддержку 
в предварительном голосовании 
партии «Единая Россия»! Для меня 
это действительно важно!

Я набрал наибольшее количе-
ство голосов – 1642 – по выборам в 
Архангельское областное Собра-
ние депутатов по 5-му одномандат-
ному избирательному округу.

Поздравляю свою команду с 
успешными результатами. Рабо-
таем дальше! Вместе мы сильнее! 

– обратился к северянам после под-
ведения итогов депутат облсобра-
ния Виктор Заря.

– Друзья, обращаюсь к вам со сло-
вами искренней благодарности за 
доверие и поддержку, оказанные 
мне на предварительном голосо-

В единый день 
голосования  

10 сентября кандидаты, 
набравшие максималь-
ное количество голо-
сов и утвержденные 
региональной конфе-
ренцией, представят 
партию на выборах
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1 июня – день защиты детей

НатальяÎЗАхАРОВА,ÎÎ
фото:ÎИванÎМАЛыгИН

В Архангельском многопро-
фильном реабилитационном 
центре прозвенел последний 
звонок.

Традиционный праздник собрал 
вместе учеников и их родителей, 
учителей, сотрудников центра, ко-
торые долгие годы отдавали детям 
свои знания, опыт, заботу, любовь.

Последний звонок прозвенел 
для выпускников основной шко-
лы, он был особенно богат на улыб-
ки и обошелся без слез прощания, 
ведь почти все выпускники реши-
ли продолжить обучение в центре – 
еще на два года ребята останутся в 
«родной гавани».

В выпускном классе – всего семь 
человек. И всех педагоги-наставни-
ки, напутствовавшие воспитанни-
ков, записали в любимчики. С при-
знаниями в любви выступила и ди-
ректор реабилитационного центра 
Ольга Богданова.

– Смотрю на вас, и улыбка не схо-
дит с моего лица. A мамы – они по-
взрослели и похорошели вместе с 
вами! Дорогие ребята, не огорчайте 
родителей, а для педагогов сделай-
те подарок – сдайте экзамены на 
хорошо и отлично, но из-за троек 
мы переживать тоже не будем – это 
всего лишь оценка! – обратилась к 
выпускникам Ольга Богданова.

Гостем праздника последнего 
звонка стала депутат областного 
Собрания Надежда Виноградова 

– давний друг Архангельского реа-
билитационного центра.

– Последний звонок – трогатель-
ный и волнительный день, ведь се-
годня и дети, и их родители подо- 
шли к определенному рубежу, ког-
да принято подводить итоги. По-
этому хочется сказать, что в этом 
центре вы провели незабываемые 
дни, именно здесь нашли верных, 
надежных друзей, смогли посмо-
треть на себя по-другому, открыть 
новые возможности, таланты. За 
годы учебы вы показали, что спо-
собны на многое, и, уверена, в бу-
дущем у вас все сложится так, как 
вы загадали! Дерзайте, у вас все 
получится! – напутствовала ребят 
Надежда Виноградова. – Отдель-
ные слова признательности хочу 
сказать педагогам и специалистам 
центра. Благодаря вам по-новому 
взглянуть на жизнь смогло уже не 
одно поколение маленьких особых 
горожан и их родителей. А это до-
рогого стоит! Спасибо вам за ваш 
труд, за терпение, заботливые руки 
и теплые сердца! Я вами горжусь!

Выпускники подарили педа-
гогам творческие номера. А еще 
поделились своими мечтами: 
успешно сдать экзамены, высту-
пать на сцене, путешествовать...  
Григорий Шубный, например, 
грезит игрой на барабанах. И для 
юноши это уже не просто мечта, а 
цель – в этом году он будет посту-
пать в музыкальный колледж.

Все остальные его однокласс-
ники продолжат обучение в цен-

Спасение и надежда
дляÎмногихÎсемейÎоткрытиеÎцентраÎдалоÎнадеждуÎнаÎизменениеÎотношенияÎвÎобществеÎкÎ«неÎтакому,ÎкакÎвсе»Îребенку

АрхангельскийÎреабилитационныйÎцентрÎбылÎсозданÎ
вÎ1996ÎгодуÎсÎцельюÎобучения,ÎлеченияÎиÎсоциальнойÎ
адаптацииÎдетейÎсÎдетскимÎцеребральнымÎпараличомÎ
любойÎстепениÎтяжести,ÎзаболеваниямиÎопорно-дви-
гательногоÎаппаратаÎиÎнервно-мышечнойÎсистемы.
доÎэтогоÎмоментаÎтакиеÎдетиÎмоглиÎсмотретьÎнаÎокружа-
ющийÎмирÎтолькоÎчерезÎокноÎсвоейÎквартиры,ÎнеÎходи-
лиÎвÎдетскиеÎсады,Îшколы,Îкинотеатры,Îтеатры...ÎАÎоб-
щениеÎсÎлюдьмиÎограничивалосьÎпосещениемÎбольниц.
ОткрытиеÎцентраÎдляÎмногихÎсемейÎдалоÎнадеждуÎнаÎ
изменениеÎотношенияÎвÎобществеÎкÎ«неÎтакому,ÎкакÎ
все»Îребенку.
ОсновнаяÎфункцияÎучрежденияÎ–ÎсодействиеÎорганамÎ
опекиÎиÎпопечительства,ÎпрофилактикаÎсоциальногоÎ

сиротства,ÎпомощьÎжизненномуÎсамоопределениюÎре-
бенкаÎсÎособымиÎнуждами,ÎегоÎадаптацииÎвÎобществе.Î
ОднимÎизÎважныхÎнаправленийÎдеятельностиÎотделе-
нийÎцентраÎявляетсяÎснижениеÎнапряженностиÎвну-
трисемейныхÎотношений,ÎпринятиеÎребенкаÎсамимÎсо-
бойÎвÎкругуÎродных,ÎдрузейÎиÎобществаÎвÎцелом.
СÎ2000ÎгодаÎструктураÎцентраÎпредставленаÎвосемьюÎ
отделениями.ÎИменноÎтакаяÎмодельÎсопровожденияÎ
являетсяÎадекватной,ÎкомплекснойÎиÎпозволяетÎот-
вечатьÎпотребностямÎсемьиÎиÎребенкаÎсÎограничен-
нымиÎвозможностямиÎздоровья.ÎВÎкаждомÎотделе-
нииÎпродуманыÎтакиеÎформыÎработыÎсÎребенкомÎиÎ
егоÎсемьей,ÎкоторыеÎотвечаютÎихÎпотребностямÎиÎ
помогаютÎповыситьÎихÎкачествоÎжизни.

тре. Но и они уже наметили про-
фессиональный путь. Так, Влада  
Петренко собирается стать фило-
логом. Девушка признается, что, 
как бы ни развела судьба ее одно-
классников, они сохранят крепкую 
дружбу. И, конечно, глубоко в серд-
це навсегда останутся педагоги.

– Считаю, что мне очень повезло 
с классом, классным руководите-
лем. Они такие сплоченные, пози-
тивные, это мои самые близкие дру-
зья! Мы говорим на любые темы, и 
я знаю, что всегда могу обратить-
ся к ним за помощью. Это моя опо-
ра и надежда! Вообще, в центре я с 
самого детства и могу сказать, что 
здесь такие душевные, классные 
люди, готовые помочь во всем, ка-
ких не встретишь нигде! У каждо-
го есть свой любимчик среди пе-

лась вовлечь в какие-то творческие 
конкурсы, выступления. В центре 
вообще атмосфера, располагающая 
к творчеству, у нас постоянно про-
ходят интереснейшие мероприятия 

– мы даже мультики здесь делаем!  
И эта возможность развиваться в 
разных направлениях для меня бес-
ценна, – поделилась Влада.

Спортсмены, писатели, актри-
сы и музыканты – у каждого из вы-
пускников свои таланты. По сло-
вам педагога-организатор центра, 
учителя ИЗО и английского языка 
Елены Крысановой, у детей есть 
тыл, дающий основу для развития.

– Класс очень добрый, теплый, 
дружный, сплоченный! Все ребя-
та разные в плане передвижения, 
речи, способностей, но они друг дру-
га очень поддерживают, никогда не 
указывают на недостатки. Это заслу-
га и родителей, которые тоже очень 
дружны между собой, и классного 
руководителя, – отметила педагог. 

В Архангельском реабилитаци-
онном центре учатся ребята с огра-
ниченными возможностями здоро-
вья. Здесь они не только получают 
образование, но и активно приоб-
щаются к культурной и обществен-
ной жизни. По словам родителей, 
это большая работа, направленная 
на помощь всей семье, воспитыва-
ющей особенного ребенка. 

– Мы попали в этот центр, когда 
моя дочь Полина перешла в пятый 
класс, – рассказывает мама выпуск-
ницы Елена Игнатова. – И я с та-
кой благодарностью вспоминаю мо-
мент, когда впервые пришла сюда: 
директор Ольга Константиновна  
лично принимала меня, внима-
тельно слушала и буквально вы-
тирала слезы – я плакала, потому 
что не знала, куда податься. Она 
человек большой души и любого 
человека, даже не зная, чувствует 
на расстоянии. Считаю, что этот 
центр – наше спасение, потому что 
это поддержка не только для детей, 
у которых есть какие-то сложности 
со здоровьем, но и для родителей. 
Обстановка здесь душевная, спе-
циалисты очень хорошие, и мне ка-
жется, что порой даже дома не так 
тепло, как здесь. В центре каждого 
ребенка считают человеком с боль-
шой буквы, и дети это чувствуют.

По традиции последний звонок 
завершился… не школьным валь-
сом, а очень зажигательным и со-
временным танцем!

дагогов, у меня, например, самые 
теплые, близкие отношения сло-
жились с Еленой Сергеевной  

Крысановой. Именно она помог-
ла мне с выбором профессии, всегда 
замечала во мне потенциал и пыта-
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На встречах с депутата-
ми и общественниками 
жители обсуждают са-
мые острые проблемы –  
благоустройство, 
междворовые проезды, 
детские площадки.

Депутат Архангельско-
го областного Собрания  
Александр Фролов и его ко-
манда продолжают серию 
встреч с жителями в своем 
округе. Главные темы диа-
логов с архангелогородцами 
на таких встречах во дворах 

– благоустройство, решение 
текущих проблем дворовых 
территорий и сбор предло-
жений, которые помогут их 
развивать.

Так, на днях депутат по-
общался с жителями – со-
седями, живущими сразу в 
нескольких домах. Первая 
встреча состоялась на ули-
це Тимме, 2. Участие в раз-
говоре с ними также приня-
ли депутат Архангельской 
городской Думы Сергей  
Чанчиков, глава Ломо-
носовского округа Вера  
Пономарева и член обще-
ственного совета округа 
Ольга Шананина. 

ПО НАКлОННОМУ 
ТРОТУАРУ

Александр Фролов 
отметил, что за годы 
работы в депутатском 
корпусе он и его колле-
ги вместе с жителями 
этого двора реализо-
вали достаточно мно-
го проектов и выпол-
нили немало разного 
рода просьб и пожела-
ний. 

Проводились ремонты 
дворового проезда, была 
установлена детская игро-
вая площадка, а при под-
держке администрации в 
рамках программы по фор-
мированию комфортной го-
родской среды появилась 
во дворе и спортивная пло-
щадка. Но прошло время, и 
сейчас этим же объектам 
снова необходимо уделить 
внимание. Момент для это-
го, по словам Александра  
Фролова, благоприятный: 
сегодня городские власти 
по поручению главы Архан-
гельска Дмитрия Морева 
формируют городскую про-
грамму благоустройства, и, 
возможно, какие-то инициа-
тивы можно будет реализо-
вать с ее помощью. Ну а кро-
ме того, депутат готов ока-
зать помощь и за счет вне-
бюджетных средств.

Так, горожане рассказали, 
что в 2011 году во дворе был 
отремонтирован проезд, но 
за прошедшие годы асфаль-
товое полотно местами из-
носилось. Добавили ям и ре-
сурсоснабжающие организа-
ции, которые если и устраня-
ют свои разрытия, то никог-
да не восстанавливают по-
крытие так, как того требу-
ют законодательные нормы. 
Поэтому и «красуются» на 
въезде во двор внушитель-
ные колдобины и провалив-
шийся коммуникационный 
колодец. 

Вторая беда – тротуар. Его 
тоже ремонтировали четыре 
года назад. Тогда поверх же-
лезобетонных плит уложили 
асфальт. Выполняли работы 
за внебюджетные средства 
и, скорее всего, без проек-
тирования. Поэтому поверх-
ность особо не выравнива-
ли. Прошло несколько лет, 
плиты осели и накренились –  
и вдоль тротуара образовал-
ся уклон. 

– Передвигаться по нему 
невозможно – идешь так, как 
будто у тебя одна нога коро-
че другой! Пожилым людям, 
мамам с колясками вообще 
не пройти – вынуждены вы-
ходить на проезжую часть, 

– посетовал Владимир  
Валентинович Воронцов. 

– А вдоль улицы Смоль-
ный Буян и вовсе старый 
деревянный тротуар демон-
тировали и уже сколько лет 
обещают обустроить асфаль-
товый, – обратил внимание 
на еще одну проблему пред-
седатель ЖСК «Северный» 
на улице Тимме, 2, корпус 3 
Сергей Шпартун. 

Мужчина также посето-
вал на то, что тротуар на 
улице Урицкого до Смольно-
го Буяна постоянно заливает 
сточными водами. 

Владимир Воронцов спро-
сил, что будет, если област-
ные депутаты примут пред-
ложенные изменения в за-
кон «Об административных 
правонарушениях», кото-
рые предусматривают адми-
нистративную ответствен-
ность автовладельцев, чей 
транспорт мешает вывозу 
ТКО, уборке и кошению тра-
вы, находится на газонах, на 
территориях спортивных и 
детских площадок. Дом на 
улице Тимме, 2 огромный, 
и в нем живет много автов-
ладельцев. Сегодня многие 
из них в качестве парковки 
используют часть газонов. 
Если изменения примут, то 
они заставят машинами всю 

территорию у подъездов и 
проезжую часть...

СОбЕРЕМСя  
НА СУббОТНиК?

Но больше всего во-
просов жильцы микро-
района адресовали де-
путату, его команде и 
главе округа по поводу 
детской и спортивной 
площадок. 

– Детскую площадку уста-
новили еще в 2010 году, и с 
тех пор она не ремонтирова-
лась. И песок, который здесь 
используется как покрытие, 
не меняли тоже с момента ее 
установки. Необходим и ре-
монт ограждения, – расска-
зала жительница дома 

Глава Ломоносовского 
округа Вера Пономарева на-
помнила, что, после того как 
правила пользования обору-
дованием на детских игро-
вых площадках ужесточи-
лись, администрация окру-
га серьезно относится к их 
состоянию. И, если оборудо-
вание отслужило свой срок, 
его безоговорочно демонти-
руют в целях безопасности. 
Тем не менее те элементы, 
что подлежат ремонту, ад-
министрация восстанавли-
вает. Если есть деньги в бюд-
жете, администрация окру-
га устанавливает вместо де-
монтированных элементов 
новые. 

Что касается конкретно 
площадки во дворе дома № 2 
на улице Тимме, то ее обсле-
дование еще не проводилось. 
Александр Фролов отметил, 
что, конечно, уже давно пора 
вместо песка использовать 
безопасное резиновое по-
крытие на игровых площад-
ках, и поручил помощнику 
просчитать его стоимость.  
А пока Сергей Чанчиков 
предложил жителям со-
браться и навести порядок 

на площадке самостоятель-
но, а также самим покрасить 
игровое оборудование. 

– Мы привезем краску, ки-
сточки и сами придем пора-
ботать с вами. Ваша задача 

– собрать активных соседей. 
Давайте дружно проведем 
небольшой субботник. Заод-
но пообщаемся за чаем с пи-
рогами.

Я прекрасно понимаю, на-
сколько жесткие требова-
ния сегодня применяются 
к детским площадкам. Но 
меня лично и как жителя 
города, и как депутата вол-
нует вопрос: раз нельзя экс-
плуатировать, значит, нуж-
но снести все площадки и 
оставить на их месте про-
сто песок? Нам вместе с му-
ниципалитетом надо искать 
решение, чтобы на месте от-
служившего свой срок игро-
вого оборудования появля-
лось новое. Поэтому пока 
его нет, предлагаю что-то 
сделать своими силами, а 
дальше будем пытаться 
найти деньги в бюджете, – 
сказал депутат гордумы. 

Жители такое предложе-
ние поддержали. А еще по-
просили помочь в приобрете-
нии хотя бы нескольких урн 

– во дворе нет ни одной. 
– Мы нашли старые бочки 

да ведра у себя в гаражах и 
используем в качестве урн. 
Хотелось бы, чтобы и скаме-
ек было больше, – отметила 
жительница дома. 

НАДО ПРийТи  
К СОГлАСиЮ

Еще одна площадка 
во дворе – футбольная. 
Ее за пять с лишним 
миллионов рублей воз-
вели в рамках програм-
мы «Формирование 
комфортной городской 
среды». 

Но, как рассказала гла-
ва Ломоносовского округа, 
жильцы дома – члены ЖСК 
отказались брать ее на ба-
ланс для содержания и об-
служивания, хотя это было 
одним из условий участия в 
программе и получения фе-
деральных средств. Более 
того, принять площадку на 
баланс не может и муници-
палитет, потому как в возве-
дении ее были использова-
ны в качестве софинансиро-
вания деньги жильцов дома. 
И теперь объект остался бес-
хозным. Не принял решения 
и суд, куда обратился муни-
ципалитет. Ведь муници-
пальной доли в объекте нет 

– он строился за средства фе-
деральной казны, а не город-
ской. Каков выход?

– Вариантов два. Жиль-
цы дома либо принимают 
площадку на свой баланс, 
либо отказываются от сво-
ей доли, и ее в собствен-
ность заберет муниципали-
тет. Тогда у него появится 
возможность тратить на ее 
ремонт бюджетные деньги. 
Сегодня это попросту невоз-
можно, – подчеркнула Вера  
Пономарева. 

Александр Фролов, подво-
дя итог встречи с жителями, 
отметил, что пришел на нее 
не просто услышать о суще-
ствующих проблемах. Глав-
ная цель – попытаться найти 
их разумное решение и во-
плотить в жизнь. 

ЧтобыÎнавестиÎпорядокÎвоÎдворахÎиÎблагоустроитьÎтерритории

Соседи объединяются
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– Все озвученные вопросы 
мы берем на карандаш и бу-
дем думать, как их реализо-
вать. По просьбе жителей в 
очередной раз пообщаемся с 
ресурсоснабжающими орга-
низациями и по разрытиям, 
и по подтоплению террито-
рий. Постараемся найти ре-
шение и по детской площад-
ке, – резюмировал депутат. 

УжАС,  
А НЕ ТРОТУАР!

У жителей дома № 21, 
что на проспекте Ле-
нинградском, пробле-
мы в принципе похожи 
на те, что озвучили го-
рожане на предыдущей 
встрече. 

Как рассказала председа-
тель ЖСК «Дельфин» Ольга  
Ласкина, главная просьба 
к Александру Фролову и его 
команде – помочь с ремон-
том тротуара. Узенькая ас-
фальтовая тропка с непомер-
но высоким бордюром места-
ми раскурочена, кое-где об-
разовались провалы.

– Дело в том, что земля 
под тротуаром не отведена 
под нужды ЖСК. Она у нас 
вовсе отмежевана по цоко-
лю дома. И, как выяснилось, 
тротуар не находится на ба-
лансе муниципалитета. Ре-
монтировать его за собствен-
ный счет слишком накладно 

– не у всех есть возможность 
поучаствовать в ремонте 
финансово, – говорит Ольга  
Леонардовна. 

Как оказалось, вопрос уже 
проработан – Александр 
Фролов к жителям дома на 
Ленинградском проспекте 
приехал с готовым решени-
ем: новый тротуар построят 
уже этим летом за счет вне-
бюджетных средств. 

Житель дома Владимир 
Назаров попросил депута-
та при строительстве тро-
туара учесть, что в доме 
живет много пожилых лю-
дей, есть инвалиды. Поэто-
му у подъездов необходи-
мо предусмотреть удобные 
съезды с тротуара. Сейчас 
вдоль всей пешеходной до-
рожки уложен высоченный 
бордюрный камень. Преодо-
левать его тяжело и мамам 
с колясками. 

Нуждается в ремонте и 
дворовый проезд. Здесь ко-
манде депутата необходимо 
приложить усилия, чтобы он 
попал в городскую програм-
му по ремонту дворовых 
и межквартальных проез-
дов, которая по инициативе  
Дмитрия Морева уже тре-
тий год реализуется в Архан-
гельске. 

Прозвучали и другие 
просьбы и предложения от 
жителей дома. Так, напри-
мер, Ольга Ласкина также 

попросила помощи в закры-
тии так называемой «нали-
вайки», которая расположи-
лась практически у дома. Ла-
рек с вывеской обычного ма-
газина превращается в «на-
ливайку», как только закры-
вается близлежащий «Бри-
столь». В результате жиль-
цы дома вынуждены лице- 
зреть безобразные сцены и 
слушать пьяных дебоширов 
до рассвета. 

Александр Фролов пообе-
щал обязательно разобрать-
ся в ситуации, тем более что 
депутаты областного Собра-
ния давно ведут борьбу с «на-
ливайками» и успешно избав-
ляют от них областной центр. 

Пожаловались жильцы и 
на засилье автомобилей во 
дворе. У Марины, например, 
квартира на первом этаже, и 
всю зиму она и ее семья ды-
шат выхлопными газами, так 
как владельцы ставят свои 
авто буквально в двух метрах 
от окон, а когда прогревают 
их, вся гарь летит в квартиры 
первого этажа. Идеальным 
вариантом было бы обустрой-
ство парковки где-то рядом с 
домом, не на проезде и не у 
подъездов. 

Нужна двору и хорошая 
детская площадка. Кроме 
того, есть необходимость 
перенести контейнерную 
площадку для накопления 
твердых бытовых отходов. 
Как отметил житель дома  
Сергей Выдрин, огромные 
машины регоператора, кото-
рые их вывозят, тоже внесли 
немалую лепту в разруше-
ние внутридворового проез-
да и тротуара. 

– Мы проводим традицион-
ные встречи с жителями пря-
мо во дворах. Проблем, к со-
жалению, много. Для их ре-
шения мы в том числе изы-
скиваем возможность ис-
пользовать внебюджетные 
средства, как, например, для 
строительства нового тро-
туара во дворе дома № 21 на 
проспекте Ленинградском. 
В этом году мы его восстано-
вим, и люди смогут по нему 
с комфортом ходить. Сей-
час тротуара здесь практи-
чески нет. Это одна из основ-
ных проблем. Есть и другие, 
менее масштабные. И все, в 
том числе и по детской пло-
щадке, месту накопления от-
ходов, мы взяли на контроль, 

– подвел итог встречи с жите-
лями депутат облсобрания  
Александр Фролов.

Парламентарий также от-
метил, что такие встречи в 
округе он и его команда про-
должат и в первую очередь 
пообщаются с жителями тех 
дворов, откуда поступило 
наибольшее количество об-
ращений. Ведь, как подчерк- 
нул Александр Фролов, ак-
тивная гражданская пози-
ция горожан – это залог успе-
ха в решении большинства 
накопившихся проблем. 

С 1 июня по 12 августа 
партия вместе  
с Минспорта России, 
ДОСААФ, спортивны-
ми федерациями ор-
ганизует мероприя-
тия по всей стране с 
участием известных 
спортсменов.

«Единая Россия» про-
ведет в регионах бесплат-
ные занятия в спортивных 
центрах, групповые заня-
тия, мастер-классы, массо-
вые зарядки с чемпионами 
и сдачу норм ГТО. Штабы 
общественной поддержки 
партии откроют площадки 
для пожилых людей, где 
с ними также будут зани-
маться тренеры. Участие в 
спортивном марафоне смо-
гут принять и люди с огра-
ниченными возможностя-
ми здоровья.

– Сторонники «Единой 
России» проведут Все-
российский спортивный 
марафон «Сила России»  
с 1 июня по 12 августа.  
В первую очередь марафон 
рассчитан на детей млад-
шего и старшего возраста. 
Даты спланированы с уче-
том того, что ребята не уез-
жают из городов на период 
летних каникул. Хочется, 
чтобы они не сидели без 
дела, а получили макси-
мум пользы для здоровья, 
увлеклись спортом, спло-
тились. Также активно бу-
дем вовлекать взрослых и 
старшее поколение. 

Мастер-классы, группо-
вые тренировки с имени-
тыми спортсменами, чем-
пионами области, спортив-
ные игры планируется про-
вести в каждом крупном 
населенном пункте Архан-
гельской области, – рас-
сказала председатель Ар-
хангельского региональ-
ного совета сторонников 

партии «Единая Россия»  
Светлана Дейнеко.

Инициативу поддержи-
вают более тысячи неком-
мерческих организаций, 
сообщила на первом за-
седании оргкомитета ма-
рафона председатель Со-
вета сторонников партии  
Ольга Занко.

Партнерами марафона 
стали «Молодая Гвардия 
Единой России», Россий-
ская федерация самбо, Рос-
сийский союз спортсменов, 
Союз национальных и не-
олимпийских видов спор-
та, Ассоциация операто-
ров фитнес-индустрии Рос-
сии, ДОСААФ, Всероссий-
ское общество инвалидов, 
«Юнармия».

– 1 июня – в День защиты 
детей – мы сделаем акцент 
на детский спорт. 12 июня 
проведем тренировки и ма-
стер-классы по националь-
ным и неолимпийским ви-
дам спорта, организуем 
площадки партпроекта «Zа 
самбо». 24 июня, в День мо-
лодежи, хотим сделать ак-
цент на нормах ГТО, 8 июля 

– на семейных видах спорта, 

провести мероприятия в во-
енных городках, с семьями 
мобилизованных. 20 июля – 
Международный день шах-
мат. С 24 по 31 июля пред-
лагаем сделать неделю ин-
клюзивных тренировок. За-
кончится марафон 12 авгу-
ста, в День физкультурни-
ка, большим спортивным 
мероприятием, – рассказа-
ла Ольга Занко.

В марафоне сможет при-
нять участие любой желаю-
щий. Тренировки и лекции 
профессиональных спорт- 
сменов будут доступны и 
онлайн.

– Для участия в мара-
фоне с 1 июня нужно за-
регистрироваться на сай-
те sila-rossii.er.ru, – сооб-
щил председатель оргко-
митета марафона, много-
кратный чемпион Олим-
пийских игр, мира и Евро-
пы, сенатор Александр  
Карелин.

На интерактивной карте 
сайта с 1 июня можно бу-
дет выбрать понравившу-
юся площадку, посмотреть, 
есть ли возможность посе-
тить ее с ребенком, обору-

дована ли она для инклю-
зивного спорта. После реги-
страции на тренировку на 
электронную почту придет 
билет с уникальным номе-
ром участника и QR-кодом. 
Он является подтвержде-
нием бронирования места 
на мероприятии. А уни-
кальный номер дает воз-
можность получить приз.

Замминистра спорта  
Андрей Федоров отметил, 
что в Минспорта поддержи-
вают проведение марафо-
на и готовы включить его в 
Единый календарный план 
межрегиональных, всерос-
сийских и международных 
спортивных мероприятий.

– Особую значимость ма-
рафону придает то, что се-
рьезное внимание уделяет-
ся молодежи и членам се-
мей военнослужащих, мо-
билизованных, находящих-
ся в зоне СВО. Забота о них 

– важнейшая задача, стоя-
щая перед всеми органами 
власти, общественными 
структурами, – подчеркнул 
замминистра спорта.

В сентябре «Единая Рос-
сия» подведет итоги мара-
фона.

Сила россии
«ЕдинаяÎРоссия»ÎзапустилаÎВсероссийскийÎспортивныйÎмарафон

За столами собрались 
18 человек разно-
го возраста. Каждому 
было предложено вы-
полнить ряд заданий 

– сделать рисунок, ос-
воить технику само-
массажа, и даже по-
казали, как правильно 
дышать в напряжен-
ной ситуации.

– Нарисуйте человека под 
дождем. Во что он одет? 
Что, по-вашему, его окру-
жает? Дома? Деревья? Ка-
кие детали необходимо про-
рисовать на лице? – это пер-
вое задание, которое было 
предложено участникам.

Суть эксперимента за-
ключалась в том, чтобы 
выявить настроение чело-
века, определить, насколь-
ко он внимателен к себе и 
есть ли у него в жизни опо-
ра и поддержка. Каждый 
участник представил свое 
понимание проблемы.

Гостями мероприятия ра-
зыгрывались различные си-
туации. Затем каждый объ-
яснял, как и почему он посту-
пил в том или ином случае.

Студентка третьего кур-
са лечебного отделения 
Архангельского медицин-
ского колледжа Дарья  
Колмыкова отметила, 
что узнала для себя много 
нового, а тема борьбы со 
стрессом – одна из самых 
актуальных в наше время.

 – Мне как медику было 
интересно посмотреть на 
стресс как явление не толь-
ко с точки зрения своей 
профессии, но и взглянуть 
со стороны на свою лич-
ную ситуацию, как мне са-
мой справиться со стрес-
сом, – отметила Дарья.

В семинаре приняли ак-
тивное участие и сотруд-
ники реабилитационного 
центра «Родник». Они как 
специалисты знают, как 
помочь людям побороть 
стресс и волнение, но отме-
тили, что сегодняшнее за-
нятие было очень познава-
тельным.

– Тема актуальна для 
каждого человека. Стрес-
совые ситуации встречают-
ся довольно часто, в любом 
возрасте. Практические ме-
тоды, которые нам проде-
монстрировала психолог, 
в дальнейшем можно бу-
дет использовать. Встреча 

была очень полезна, – отме-
тила сотрудник реабилита-
ционного центра «Родник» 
Кристина Богатырева.

– Острые стрессовые ре-
акции у каждого человека 
происходят по одинаковому 
универсальному механизму 

– он заложен природой. Воз-
никает острая эмоциональ-
ная реакция на какую-то 
ситуацию, и в то же время 
происходит мысленная ин-
терпретация этой ситуации. 
С эмоциональной реакцией 
нужно работать в первую 
очередь. Необходимо орга-
низовать свое тело, собрать 
себя, поработать над сокра-
щением частоты сердцебие-
ния, над дыханием. А затем 
переходить к работе над 
мыслями, – отметила во-
лонтер-психолог Красного 
Креста Елена Растегаева.

Сотрудники Красного 
Креста в дальнейшем на 
регулярной основе плани-
руют проводить лекции и 
практические занятия на 
базе Штаба общественной 
поддержки «Единой Рос-
сии», и в мероприятиях мо-
жет принять участие лю-
бой желающий.

Нарисуйте человека под дождем
ВÎШтабеÎобщественнойÎподдержкиÎ«ЕдинойÎРоссии»ÎпсихологÎÎ
КрасногоÎКрестаÎпомогаетÎжителямÎАрхангельскаÎборотьсяÎсоÎстрессом

1 июня – день защиты детей
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С каждым годом с нера-
дивых мам и пап взы-
скивают все больше 
алиментов, но пробле-
ма остается острой. На-
кануне Международ-
ного дня защиты детей 
Управление Федераль-
ной службы судебных 
приставов по Архан-
гельской области и Не-
нецкому автономному 
округу вновь проводит 
акцию «Судебные при-
ставы – детям».

Она уже много лет привле-
кает внимание общественно-
сти к нарушению прав юных 
граждан. Тема действитель-
но значимая: сегодня на ис-
полнении в подразделениях 
УФСПП по региону находит-
ся более 13 тысяч производств 
о взыскании алиментов.

В прошлом номере газеты 
«Архангельск – город воин-
ской славы» мы уже расска-
зывали о самых действен-
ных мерах, направленных на 
взыскание долгов с недобро-
совестных родителей. Про-
верки имущественного по-
ложения и арест имущества, 
ограничение в спецправе на 
управление транспортным 
средством, запрет на выезд 
за границу, привлечение к 
административной и уголов-
ной ответственности – все это 
ждет тех, кто не хочет забо-
титься о собственных детях.

Сегодня мы продолжаем 
разговор с судебными при-
ставами-исполнителями от-
дела судебных приставов по 
Соломбальскому округу го-
рода Архангельска Оксаной  
Кияшко, Людмилой Кокош  
и Ксенией Крапивиной.

ДЕйСТВЕННыЕ 
МЕРы

– Бывали ли в вашей 
практике случаи, когда 
меры, применяемые к 
должникам, в том чис-
ле административная 
и уголовная ответствен-
ность, помогали им 
встать, что называет-
ся, на путь истинный?

Оксана Кияшко: – Основ-
ной вид наказания по адми-
нистративной статье за не- 
уплату алиментов – это обя-
зательные работы, а по уго-
ловной – исправительные 
или принудительные ра-
боты. Обязательные рабо-
ты – это безвозмездный об-
щественно полезный труд.  
Исправительные и прину-
дительные работы оплачи-
ваются. И зачастую, когда 
человек трудоустраивает-
ся, он втягивается, начина-
ет понимать, что и сам доход 
имеет, и алименты выплачи-
ваются, и долг гасится, и к 
нему никаких претензий нет.  
И люди находят себя, даже 
забывают о пагубных при-
вычках.

У нас одна должница вела 
асоциальный образ жизни – 
выпивала, била свою преста-
релую бабушку, с которой 
жила. За неуплату алимен-
тов ее привлекли к админи-
стративной ответственности, 
суд назначил ей наказание в 
виде нескольких суток аре-
ста. Знаете, это на нее подей-
ствовало: молодая женщина 
перестала пить, с бабушкой 
живет мирно, ребенка родила, 
в квартире у них чистота иде-
альная, она самостоятельно 
выплачивает алименты.

Конечно, есть люди, на ко-
торых вообще ничего не дей-
ствует.

ВЗыСКАли 
ДОлГ бОлЬШЕ 
МиллиОНА

– Самый большой долг 
по алиментам, кото-
рый вам удалось взы-
скать?

– 1,2 млн рублей мы взы-
скали с должницы, которая 
до 18-летия сына вообще не 
платила алименты, никак 
не помогала и даже не обща-
лась с ним, выпивала, а сам 
мальчик проживал с отцом. 
Но у женщины было жилье 
под снос, и, когда она полу-
чила за него компенсацию, 
мы с ее счета списали всю 
накопившуюся задолжен-
ность. Да, она негодовала. 
Зато мальчик сейчас учит-
ся в Санкт-Петербурге, и его 
отец был очень благодарен 
нам за то, что у него появи-

лась возможность дать сыну 
высшее образование.

Ксения Крапивина:  
– Приведу еще один пример, 
когда нам удалось взыскать 
больше миллиона. Ребенку 
было уже 19 лет, должник 
вел асоциальный образ жиз-
ни, никогда алименты не вы-
плачивал, на контакт с взы-
скателем не выходил. Но у 
него имелась комната в де-
ревянном доме, на которую 
судебным приставом был на-
ложен запрет на регистраци-
онные действия. Настал мо-
мент, когда эти дома стали 
сносить для постройки ново-
го жилья, и к нам обратился 
представитель организации-
застройщика – нужно было 
снять запрет, чтобы снести 
«деревяшку». Но так как 
должник не имел возможно-
сти погасить задолженность, 
представители застройщика 
сделали это за него.

Нам сложно был найти 
взыскательницу, посколь-
ку с отцом ребенка она дав-
но потеряла всякую связь.  
А когда отыскали, женщи-
на была ошарашена и даже 
подумала, что ей звонят мо-
шенники, ведь деньги на ре-
бенка она получила впервые 
за 18 лет!

Должнику при этом от за-
стройщика было предостав-
лено жилье.

– А случалось ли, ког-
да не только удавалось 
взыскать долг с матери/
отца, но и наладить по-
терянные связи между 
родителями и детьми?

Оксана Кияшко: – У нас 
был должник, алименты и 
имеющийся долг списыва-
лись с его зарплаты, но он 
не мог общаться с ребен-
ком. Бывшая жена прервала 
с ним любые контакты, вы-
шла замуж, и у нее родилось 
еще двое детей. Сам муж-
чина очень хотел общать-
ся с сыном и всячески по-
могать. И мы посодейство-
вали: узнали через органы 
опеки, что мальчик уже под 
опекой бабушки, потому что 
мать пьет, других детей у 
нее тоже забрали. В резуль-
тате отец полностью выпла-
тил всю задолженность и на-
ладил общение с ребенком. 
Сейчас с матерью также на-
чинаем работать – будем 

привлекать к администра-
тивной ответственности. 

Иногда взыскатели гово-
рят, что судебные приста-
вы работают в интересах 
должников, должники – что 
мы заботимся только о взы-
скателях. В действительно-
сти мы работаем на сторо-
не детей. Некоторые прихо-
дят и откровенно признают-
ся: «Мне не нужны деньги, 
я хочу отравить жизнь быв-
шей/бывшему». Но они не 
думают о том, что в этом слу-
чае в первую очередь страда-
ет ребенок. И я всегда объяс-
няю: нам неважны конфлик-
ты родителей между собой, 
для нас главное – чтобы ре-
бенок ни в чем не нуждался.

Всегда стараемся по-
мочь максимально: напри-
мер, стороны не общаются, 
но взыскатель просит, что-
бы в этом месяце выплата 
была больше, чем обычно, 
поскольку ребенок болеет, и 
мы связываемся с должни-
ком, объясняем ситуацию. 
Кто-то идет навстречу, кто-
то нет.

– Получается, вы еще 
и посредниками и даже 
отчасти семейными 
психологами выступае-
те.

– Да, иногда случается. 
Ведь у многих уже новые се-
мьи, где-то супруг/супруга 
ревнивые и против общения 
с бывшими.

Есть должники, которые 
пытаются найти пути ре-
шения проблемы с задол-
женностью перед ребенком.  
К примеру, готовы перепи-
сать свою квартиру на ребен-
ка в счет погашения задол-
женности. И мы звоним зая-
вительнице, предлагаем та-
кой вариант.

ПОРТРЕТ 
НЕПлАТЕлЬЩиКА

– Если составить пор-
трет неплательщика, 
то какой он? Как много 
среди них женщин?

Людмила Кокош: – Боль-
шинство должников по али-
ментам – это люди от 30 до 45 
лет. То есть абсолютно тру-
доспособного возраста, и, к 
сожалению, половина из них 
либо трудоустроены неофи-
циально, либо не работают 
вообще. Более 20 процентов 

– это женщины, и работать с 
ними крайне тяжело – в ос-
новном такие родительни-
цы ведут асоциальный об-
раз жизни. Конечно, бывают 
случаи, когда они исправля-
ются, даже детей забирают 
из детских домов, но это ско-
рее исключение.

Что касается мужчин, сре-
ди должников есть не толь-
ко пьющие и неработающие, 
но и те, кто имеет неплохой 
доход, имущество, но не пла-
тит алименты. И на любые 
доводы находят отговорки 
из серии «Не хочу содержать 
бывшую жену» или «Это не 
мой ребенок»… Сейчас мно-
го случаев, когда и ДНК де-
лают, но даже подтвержден-
ное отцовство ничего не ме-
няет – они не хотят помогать 
своим детям! Эта категория 
непробиваема, но и на них 
находим меры воздействия.

управлениеÎфинансами

будет ли в Архангельске  
двухпроцентная ипотека?
Несколько недель назад вице-премьер Пра-
вительства России Юрий Трутнев дал пору-
чение проработать возможность введения 
льготной ипотеки в регионах Арктической 
зоны. Предполагается, что это будет аналог 
дальневосточной программы с двухпроцент-
ной кредитной ставкой по ипотеке. 

ПО ПУТи ДАлЬНЕГО ВОСТОКА
Изначально программа «Дальневосточная ипотека» 

появилась в 2019 году как мера улучшения жилищных 
условий на Дальнем Востоке и развития местного стро-
ительного рынка. Она должна была действовать до 
2025 года, но она получила настолько большой отклик, 
что ее действие продлили до 2030-го.

В рамках программы заемщикам предоставляется 
ипотечный кредит по ставке 2% годовых на строитель-
ство или покупку жилья на Дальнем Востоке. Макси-
мальная сумма займа – 6 миллионов рублей на срок до 
242 месяцев. Первоначальный взнос – от 15%, им могут 
быть в том числе средства материнского капитала.

Возникает резонный вопрос: зачем банкам предо-
ставлять настолько невыгодный заем, если проценты 
по ипотеке намного ниже текущей инфляции? Все про-
сто. Оператором программы выступает институт жи-
лищного развития «Дом.РФ», который компенсирует 
банкам недополученную прибыль до размера «ключе-
вая ставка + 2,5 процентного пункта». Таким образом, 
в выигрыше оказываются все.

УСлОВия НЕ Для ВСЕх
Взять ипотеку можно в новостройке, на вторичном 

рынке жилья или под строительство дома в зависимо-
сти от региона и уровня муниципального образования. 
Например, в городе – только новостройку, а в сельской 
местности – любое из перечисленного. Важное условие 
– оформить прописку в приобретенной недвижимости 
и сохранять регистрацию в течение следующих пяти 
лет. Получить такую ипотеку можно один раз в жизни. 
Рефинансирование существующей ипотеки не преду- 
смотрено. 

Получить такую ипотеку могут лишь определен-
ные категории граждан. В первую очередь такую 
возможность имеют молодые семьи или одинокий 
родитель в возрасте до 36 лет с ребенком, не достиг-
шим 19 лет. Возраст заемщика не распространяет-
ся на участников определенных программ пересе-
ления в Дальневосточный округ. Могут получить 
льготную ипотеку также работники медицинских и 
образовательных учреждений, которые проработа-
ли на Дальнем Востоке по специальности не менее 
пяти лет.

ПОДВОДНыЕ КАМНи
Самым незначительным нюансом можно назвать 

«плавающую» процентную ставку. Банки могут 
предложить ипотеку под 1,5% с условием обязатель-
ного страхования жизни, использования электрон-
ных сервисов и прочее. Если отказаться от «допов», 
то ставка может вырасти до 2,5%. Но одна из весо-
мых проблем – программа спровоцировала суще-
ственный рост цен на недвижимость. Новостройки 
на Дальнем Востоке поднялись в цене более чем на 
18%, что практически полностью обесценило саму 
суть льготной ипотеки. 

Эту проблему поднимали многие эксперты из Даль-
невосточного региона, также ее озвучил Президент 
России Владимир Путин на совещании с членами 
Правительства РФ. Он призвал развивать комплекс-
ную застройку на Дальнем Востоке, чтобы увеличить 
предложение на рынке первичного жилья.

Возможно, «набитые шишки» на Дальнем Востоке 
позволят лучше подготовить аналогичную програм-
му для арктических регионов и сделать жилье для се-
верян более доступным. Сколько времени уйдет на за-
пуск такой инициативы – неизвестно. Но мы будем 
внимательно следить за новостями и потенциальным 
ростом цен на недвижимость.

александр 
ГаВзоВ

«Это не мой ребенок…»
БольшинствоÎдолжниковÎпоÎалиментамÎ–ÎлюдиÎотÎ30ÎдоÎ45Îлет.Î
СредиÎнихÎестьÎнеÎтолькоÎпьющиеÎиÎнеработающие,ÎноÎиÎте,ÎÎ
ктоÎимеетÎхорошийÎдоход,Îимущество,ÎноÎотрекаетсяÎотÎсобственныхÎдетей
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законодатели

Сессию облсобрания депута-
ты начали с обсуждения ак-
туальной темы – состояние 
гражданского общества. Се-
годня это важно, ведь продол-
жается голосование в рамках 
проекта «Формирование ком-
фортной городской среды», 
было организовано предвари-
тельное голосование «Единой 
России». и везде отмечается 
особая активность людей. 

Председатель Общественной пала-
ты Архангельской области Юрий 
Сердюк отметил, что гражданское 
участие – это необходимое усло-
вие для повышения уровня жизни, 
снижения социальных, экономиче-
ских и иных рисков при принятии 
управленческих решений.

По его словам, согласно иссле-
дованиям, каждый третий житель 
Поморья в полной или значитель-
ной мере ощущает ответственность 
за то, что происходит в его населен-
ном пункте или стране, каждый 
четвертый – за то, что происходит в 
регионе. Северяне не только актив-
но участвуют в различных формах 
общественного управления, но и 
заявляют о своем желании подклю-
читься к этому в будущем. Напри-
мер, 40% граждан принимали уча-
стие в общественных голосованиях 
по решению тех или иных проблем, 
еще 30% хотели бы принять в них 
участие. 

Эту активность отмечают и депу-
таты, приехавшие из районов и го-
родов области. И, конечно, эти ча-
яния людей отражены в принимае-
мых законопроектах. 

лЬГОТА НА ГАЗ 
В Поморье расширены 

меры поддержки участников 
специальной военной опера-
ции и их семей.

По инициативе губернатора Ар-
хангельской области Александра 
Цыбульского областные депута-
ты расширили перечень граждан, 
имеющих право на единовремен-
ную денежную выплату на гази-
фикацию индивидуальных жилых 
домов и домов блокированной за-
стройки. 

Напомним, выплата до 100 ты-
сяч рублей предусмотрена на опла-
ту работ по прокладке газовой тру-
бы в границах домовладения или 
приобретение и установку газово-
го оборудования в рамках социаль-
ной газификации. 

Право на льготу получит один 
из членов семьи военнослужащего, 
добровольца, сотрудника некото-
рых федеральных органов власти, 
в которых предусмотрена военная 
служба, органов внутренних дел и 
уголовно-исполнительной систе-
мы, выполняющего возложенные 
на него задачи в ходе спецопера-
ции.

Ранее такая льгота была преду- 
смотрена региональным законода-
тельством для членов семей моби-
лизованных граждан и ветеранов 
боевых действий. Документом так-
же уточнено понятие члена семьи 
участника СВО. Это проживающие 
с ним супруга (супруг), состоящая 
(состоящий) в зарегистрированном 
браке, родители и дети, не достиг-
шие 18 лет или старше этого воз-

По запросу граждан
ОбластныеÎдепутатыÎпринялиÎзаконы,ÎвостребованныеÎсеверянами

раста, ставшие инвалидами до со-
вершеннолетия.

Еще один законопроект, приня-
тый в первом чтении, предоставля-
ет участникам специальной воен-
ной операции – военнослужащим, 
мобилизованным гражданам, а так-
же добровольцам и членам их семей 
право на бесплатную юридическую 
помощь по вопросам предоставле-
ния мер социальной поддержки. 

Соответствующие изменения 
внесены в областной закон «О бес-
платной юридической помощи, 
правовом информировании и пра-
вовом просвещении в Архангель-
ской области». Ранее такое право 
было предоставлено членам се-
мей военнослужащих и мобилизо-
ванных граждан, а также пересе-
ленцам, вынужденно покинувшим 
территории Донецкой и Луганской 
Народных Республик, Запорож-
ской и Херсонской областей и при-
бывшим в Архангельскую область.

НОВыЕ СРОКи 
МАТКАПиТАлА 

Парламентарии также при-
няли закон, определяющий 
право на получение регио-
нального материнского ка-
питала со дня рождения или 
усыновления третьего и по-
следующих детей.

На сегодняшний день материн-
ский капитал предоставляется че-
рез два месяца со дня рождения 
(усыновления) третьего ребенка и 
каждого из последующих детей, а 
в случае принятия на воспитание 
в семью третьего ребенка и каждо-
го из последующих детей – не ра-
нее чем по истечении одного года 
со дня принятия ребенка в семью.

Как рассказал заместитель ми-
нистра труда, занятости и социаль-
ного развития Архангельской обла-
сти Владимир Торопов, установ-
ление таких сроков обусловлено 
тем, что, как показывает практика, 
именно в эти периоды имеются слу-
чаи оставления детей в родильных 
домах и домах малютки, а также 
возврата детей из приемных семей.

Но за последние годы в регио-
не выявлены случаи, когда в тече-
ние двух месяцев со дня рождения 
третьего ребенка семья утрачива-

ла статус многодетной. Это влекло 
за собой утрату права на материн-
ский капитал. Речь идет о ситуаци-
ях, когда старший ребенок в семье 
достигает совершеннолетия.

Чтобы в дальнейшем исключить 
такие ситуации, законопроектом 
предусмотрено, что право на вы-
плату материнского капитала воз-
никает у семьи со дня рождения 
(усыновления) третьего ребенка и 
каждого из последующих детей, а 
также со дня принятия третьего ре-
бенка и каждого из последующих 
детей на воспитание в семью.

Законопроектом ликвидируется 
правовая неопределенность в отно-
шении семей с детьми, которые ре-
ализуют свое право на предостав-
ление регионального материнско-
го капитала. Причем действовать 
закон начинает с января 2021 года, 
чтобы произвести выплаты тем, 
кому ранее в них было отказано.

МЕДиКи СМОГУТ 
ПРиВАТиЗиРОВАТЬ 
СлУжЕбНОЕ жилЬЕ 

Депутаты одобрили в пер-
вом чтении изменения в об-
ластной закон «О предостав-
лении жилых помещений 
специализированного жи-
лищного фонда Архангель-
ской области».

По инициативе Александра  
Цыбульского врачам и среднему 
медицинскому медперсоналу пре-
доставляется возможность прива-
тизировать служебное жилье при 
соблюдении ряда условий: прожи-
вание в занимаемом служебном 
жилье не менее 10 лет, аналогич-
ный непрерывный стаж работы в 
государственных медорганизациях 
(не менее чем на одной ставке), от-
сутствие приватизированного жи-
лья и др. Кроме того, приватизиру-
емое служебное жилье не должно 
располагаться в здании больницы, 
поликлиники или ФАПа. Порядок 
принятия решений о приватизации 
работниками служебного жилья 
или решений об отказе утверждает-
ся постановлением правительства 
Архангельской области. 

В последнее время региональ-
ные власти выделяют значитель-

ные средства на приобретение слу-
жебных квартир. Только в 2022 
году 44 медицинских работника 
были обеспечены служебным жи-
льем. Реализация законопроекта 
повлечет сокращение количества 
служебных жилых помещений, в 
связи с этим новые квартиры для 
медиков планируется продолжить 
приобретать в рамках государ-
ственной программы по обеспече-
нию качественным доступным жи-
льем и объектами инженерной ин-
фраструктуры населения Архан-
гельской области. 

По мнению депутатов, законо-
проект будет способствовать реше-
нию проблемы нехватки медицин-
ских работников. 

– Мы идем на этот шаг, потому 
что специалистам важно видеть 
перспективу для дальнейшей рабо-
ты и жизни в муниципальных об-
разованиях, особенно в сельской 
местности, а наличие своего жи-
лья – один из серьезных стимулов 
для принятия решения. Кроме того, 
это поможет защитить интересы 
тех медицинских работников, кото-
рые, отработав много лет и выйдя 
на пенсию, вынуждены освободить 
служебную квартиру и остаются 
порой без единственного жилья, – 
сказала председатель Архангель-
ского областного Собрания депута-
тов Екатерина Прокопьева. 

ПРиОРиТЕТы ВлАСТи – 
жилЬЕ и СОцОбъЕКТы 

В рамках правительствен-
ного часа министр стро-
ительства и архитекту-
ры Архангельской области  
Владимир Полежаев расска-
зал парламентариям о ходе 
строительства объектов, 
включенных в областную 
адресную инвестиционную 
программу.

На реализацию региональной 
инвестпрограммы в прошлом 
году было направлено 11,5 млрд  
рублей из областного и федераль-
ного бюджетов. Строители рабо-
тали на 94 объектах. Больше поло-
вины средств было направлено на 
объекты в сферах здравоохранения 
и образования.

– Осуществлялось строительство 
нового корпуса Архангельской 
областной детской клинической 
больницы имени П. Г. Выжлецо-
ва, пристройки к зданию хирурги-
ческого корпуса Мезенской ЦРБ и 
ФАПа в деревне Усачевской Карго-
польского округа. Введены в экс-
плуатацию школа на 860 мест в 
Котласе и школа на 352 учащихся 
в поселке Шалакуша Няндомско-
го района. Велось также строитель-
ство самой большой школы в реги-
оне – школы на 1600 мест в округе 
Майская Горка Архангельска, – со-
общил Владимир Полежаев.

Кроме того, строители возве-
ли три детских сада – в Примор-
ском, Красноборском и Онежском  
районах.

В рамках областной программы 
1,9 млрд рублей было направлено 
на дорожное строительство, бла-
годаря чему реализован ряд важ-
ных инфраструктурных проектов.  
В частности, велись работы  
по строительству Окружной доро-
ги в Северодвинске и мостового пе-
рехода через реку Устью на дороге 
Шангалы – Квазеньга – Кизема.

В 2022 году по программе было 
построено 17 многоквартирных до-
мов для переселения граждан из 
аварийного жилья. Введено в экс-
плуатацию 56 тысяч квадратных 
метров жилых помещений, что на 
52% больше аналогичного показа-
теля 2021-го. В этом году планиру-
ется построить 47 домов.

Владимир Полежаев озвучил 
также проблемы, с которыми столк- 
нулась строительная отрасль при 
реализации областной инвестпро-
граммы. Так, возникали проблемы 
с транспортной логистикой, заказ-
чики сталкивались с приостанов-
кой и отказами в поставке зару-
бежной техники. Рост цен на стро-
ительные материалы в среднем 
составил девять процентов и при-
вел к увеличению стоимости стро-
ительства. При выявлении необо-
снованного роста цен информация 
направляется в антимонопольную 
службу.

Заслушав министра, депутаты 
приняли ряд рекомендаций в адрес 
регионального правительства и 
муниципальных образований Ар-
хангельской области. В частности, 
предлагается организовать взаи-
модействие с ресурсоснабжающи-
ми организациями в целях выявле-
ния и предотвращения возможных 
рисков несвоевременного подклю-
чения объектов капитального стро-
ительства к сетям инженерно-тех-
нического обеспечения.

– Со стороны муниципалитетов в 
приоритетном порядке необходи-
мо обеспечить контроль за ходом 
строительства объектов муници-
пальной собственности, планируе-
мых к вводу в эксплуатацию в 2023 
году в рамках реализации нацио-
нальных проектов, а также прора-
ботать вопрос максимальной опти-
мизации сроков подготовки и со-
гласования градостроительной до-
кументации и выдачи разрешений 
на ввод объектов муниципальной 
собственности в эксплуатацию. 
Кроме того, важно обеспечить кон-
троль за исполнением подрядчи-
ками графика выполнения строи-
тельно-монтажных работ на объ-
ектах муниципальной собствен-
ности, а также ведение претензи-
онной работы в случае просрочки 
исполнения обязательств, предус-
мотренных муниципальными кон-
трактами, – подчеркнул председа-
тель комитета областного Собра-
ния по экономике, предпринима-
тельству и инвестиционной поли-
тике Александр Фролов.

В 2022 году по программе было по-
строено 17 многоквартирных домов для 

переселения граждан из аварийного жилья. 
Введено в эксплуатацию 56 тысяч квадратных 
метров жилых помещений, что на 52% больше 
аналогичного показателя 2021-го. В этом году 
планируется построить 47 домов

Выплата до 100 
тысяч рублей 

предусмотрена на 
оплату работ по про-
кладке газовой трубы 
в границах домовла-
дения или приобрете-
ние и установку га-
зового оборудования 
в рамках социальной 
газификации

Право на выплату материнского капи-
тала возникает у семьи со дня рожде-

ния (усыновления) третьего ребенка и каж-
дого из последующих детей, а также со дня 
принятия третьего ребенка и каждого из по-
следующих детей на воспитание в семью
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ИринаÎдОЛгОРуКАя

Понятие «социально ответ-
ственный застройщик» стало 
появляться в России относи-
тельно недавно, можно ска-
зать, только сейчас. Однако 
примеры подобного подхода 
уже встречаются на рынке 
не только столичной недви-
жимости, но и региональной. 

Любая коммерческая деятельность 
чувствительна к общественному 
мнению, рынок недвижимости не 
является исключением. Сегодня 
застройщику важно, что говорят 
его клиенты не только до сделки, 
но и после нее, становясь впослед-
ствии жителями построенных ком-
плексов. Будут ли поблизости дет-
ский сад и школа, какие имеются 
возможности для дополнительно-
го развития ребенка, есть ли рядом 
спортивный комплекс – все это вол-
нует покупателей уже на стадии за-
ключения сделки.

Поэтому сегодня застройщики 
сознательно берут на себя обяза-
тельства, выходящие за рамки гра-
достроительных требований. Один 
из таких в нашем регионе – Группа 
компаний «СМК». 

ОПыТ  
и ПРОФЕССиОНАлиЗМ 
НА СлУжбЕ У ГОРОДА

Группа компаний «СМК» 
с 2008 года занимается стро-
ительством многоквартир-
ных жилых домов в Северо- 
двинске и Архангельске. Ком-
пания имеет опыт как в ком-
плексном строительстве, так 
и в точечной застройке тер-
ритории. За 14 лет работы ГК 
«СМК» в эксплуатацию сда-
но 44 многоквартирных дома, 
благодаря чему 4,1 тысячи се-
мей стали новоселами. 

Как говорит генеральный дирек-
тор компании Сергей Махов, один 
из факторов, способствующих раз-
витию «СМК», – умение реализовы-
вать крупные проекты, опираясь на 
собственные силы, знания и опыт. 

– Наличие команды крепких про-
фессионалов, обеспечивающих пол-
ный цикл производства, в том чис-
ле собственного проектного отдела, 
где работают высококвалифици-
рованные специалисты, позволяет 
осуществлять надежный контроль 
за реализацией наших проектов.  
В компании работают более 300 
штатных сотрудников. 

Немаловажно и наличие соб-
ственного парка строительной спец-
техники – от машин для забивки 
свай до миксеров и башенных кра-
нов. И, разумеется, профессионалы-
строители, которые со всем этим 
парком техники прекрасно управля-
ются. Мы время от времени пользу-
емся услугами подрядчиков для ре-
шения узкоспециальных задач, но 
в целом проекты реализуем именно 
своими силами – от этапа котлова-
на до сдачи в эксплуатацию уже по-
строенного дома, – отмечает руково-
дитель компании-застройщика. 

МАСШТАбНыЕ 
иНВЕСТиции

В конце октября 2021 
года глава Архангельска  

Архангельск. Квартал 152: 
новый взгляд в будущее
ОдинÎизÎкрупнейшихÎзастройщиковÎрегионаÎ–ÎгКÎ«СМК»Î–ÎготовитсяÎкÎреализацииÎ
масштабныхÎинвестпроектовÎиÎпродолжаетÎвосстанавливатьÎÎправаÎобманутыхÎдольщиков

Дмитрий Морев и предста-
вители Группы компаний 
«СМК» подписали инвестици-
онный контракт. Итогом его 
исполнения станет возведе-
ние десяти многоквартирных 
домов общей площадью 100 
тысяч квадратных метров в 
округе Майская Горка. 

Объем капитальных вложений 
– не менее 5,6 миллиарда рублей. 
При этом инвестор за свой счет по-
строит в этом квартале детский сад 
на 220 мест и физкультурно-оздоро-
вительный комплекс с бассейном. 
Их передадут в собственность му-
ниципалитета. Как рассказал Сер-
гей Махов, проект планируется 
завершить в 2029 году. Жилье за-
стройщик будет вводить в эксплу-
атацию этапами. Так, уже в 2024 
году планируются к сдаче 20 тысяч 
квадратных метров.

По словам руководителя ГК 
«СМК», переход к комплексному 
развитию территорий, масштаб-
ным инвестпроектам – это будущее 
девелопмента. 

– Это следующая ступень эволю-
ции отрасли в нашей стране, когда 
от точечной застройки в сформиро-
вавшихся районах городов мы пе-
реходим к инвестиционным про-
ектам, в результате реализации ко-
торых будут появляться целые ми-
крорайоны, кварталы. Такая тен-
денция обусловлена прежде все-
го тем, что требования к наличию 
социальной инфраструктуры для 
строящегося жилья, как и запросы 
потребителей на современную ар-
хитектуру, состояние мест общего 
пользования, благоустройство тер-
ритории, значительно возросли. 

Объекты, построенные, к приме-
ру, в 2010–2015 годах, – даже не вче-
рашний, а позавчерашний день на 
рынке недвижимости. Он очень 
стремительно меняется, чему во 
многом способствуют конкурен-
ция, развитие технологий, ужесто-
чение Градостроительного кодекса 
РФ, строительных норм и правил. 
В результате площадки для деве-
лопмента укрупняются, – говорит 
Сергей Махов.

В СОТРУДНиЧЕСТВЕ  
С ГОРОДОМ

Проект строительства в 
рамках инвестпроекта це-
лого микрорайона «Квар-
тал 152» разработан санкт-

петербургским архитекто-
ром Игорем Дьяковым. Он 
предусматривает организа-
цию зеленого каркаса – вну-
триквартальных бульваров 
с элементами благоустрой-
ства – детскими и спортив-
ными площадками, уголка-
ми тихого отдыха. Предпола-
гается, что магазины, кафе, 
предприятия бытовых услуг 
расположатся на первых эта-
жах зданий с входами со сто-
роны улиц. 

Примечательно, что застройщик 
готов предусмотреть в новострой-
ках квартиры, которые муниципа-
литет сможет выкупить для обеспе-
чения жильем детей-сирот и участ-
ников программ переселения, а по-
сле введения зданий в эксплуата-
цию планирует самостоятельно за-
ниматься их управлением, чтобы 
обеспечить качественное содержа-
ние.

Сергей Махов говорит, что сей-
час компания завершает проекти-
рование первых двух домов. 

Вносит свой вклад в развитие 
территории, где возведут «Квартал 
152», и власть: регион получил ин-
фраструктурный кредит, и более  
2 миллиардов рублей будет вложе-
но в продление Московского про-
спекта до улицы Энтузиастов, от 
нее – до улицы Ленина и в рекон-
струкцию с расширением самой 
улицы Ленина. Работы по продле-
нию Московского проспекта уже 
идут полным ходом. Согласно про-
екту новая часть проспекта будет 
четырехполосной. Ширина каждой 
полосы – 3,75 метра, а тротуаров – 
3 метра. Здесь построят и велоси-
педную дорожку шириной 2,5 ме-
тра. Предусмотрено около 200 пар-
ковочных мест и по четыре оста-
новки с каждой стороны проспекта. 
Срок сдачи дорожной новостройки 

– декабрь 2023 года.
Кстати, не менее амбициозный 

инвестиционный проект ГК «СМК» 
сегодня уже реализует в Северо- 
двинске. Речь идет о комплексной 
застройке прибрежной территории 
рядом с Приморским парком. Об-
щий объем инвестиций здесь не 
меньше, чем в Архангельске, – свы-
ше 5 миллиардов рублей. Проект 
комплексной застройки 85-го квар-
тала, граничащего с улицей Карла 
Маркса и бульваром Строителей, 
попал в число приоритетных и уже 
обретает реальные черты.

Квартал возводят на пересече-
нии улиц Крымской и Карла Марк-
са в сторону залива. В районе бу-
дут удобно расположены восемь 
домов разной этажности. Заплани-
ровано здесь и строительство физ-
культурно-оздоровительного ком-
плекса с крытым плавательным 
бассейном, многофункционально-
го спортивного зала. Общая пло-
щадь построенных жилых поме-
щений составит не менее 100 ты-
сяч квадратных метров. Инвестор 
также берет на себя финансирова-
ние строительства инженерных се-
тей, включая ливневую канализа-
цию, и работы по устройству вну-
триквартальных проездов и троту-
аров. 

Проектирование ФОКа завершат 
уже в этом году, а безвозмездная 
передача объекта в собственность 
муниципалитета пройдет в I квар-
тале 2026 года. Строительство жи-
лых домов завершат в IV квартале 
2028 года. � Работы по продлению Московского проспекта идут полным ходом
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НА ЗАЩиТЕ 
ДОлЬЩиКОВ

Примечательно, что ГК 
«СМК» первой в регионе под-
ключилась к решению про-
блемы обманутых дольщи-
ков. Еще в 2008 году благода-
ря компании дольщики севе-
родвинского долгостроя на 
проспекте Победы, 18 в кон-
це концов получили ключи 
от своих квартир. И это не-
смотря на то, что жилищное 
строительство в тот момент 
в Северодвинске практиче-
ски не велось.

– А в 2017 году мы взяли на себя 
обязательства по завершению стро-
ительства ЖК «Дом на площади», 
где в том числе жилье должны 
были получить более 30 участни-
ков долевого строительства. Дол-
гострой простоял в неопределен-
ности года три-четыре. Потребова-
лось обследование, чтобы принять 
решение, какая часть этого объек-
та подлежит достройке. Была опас-
ность, что придется идти на пол-
ный демонтаж, а затем возводить 
новое здание. К счастью, «скелет» 
здания, построенный в железобе-
тоне, сохранился. Никаких нарека-
ний к его состоянию по результа-
там обследования не возникло. По-
этому мы сразу начали работы. Но 
сложности все же были – с отсут-
ствием технической документации 
и устаревшим проектом, который 
не соответствовал современным 
строительным нормам, – рассказы-
вает Сергей Махов. 

Но в ГК «СМК» с непростой за-
дачей справились, и ЖК «Айс-
берг» – так назвал новый застрой-
щик бывший долгострой – сдали в 
конце 2018 года, а в течение 2019-го 
все квартиры дольщикам были пе-
реданы, таким образом, их права 
восстановлены. За это ГК «СМК» 
получила земельный участок на 
улице Федора Абрамова без про-
ведения аукциона и в рамках вто-
рой части этого инвестиционного 
проекта заканчивает на нем стро-
ительство нового жилого комплек-
са «Облака». Его сдадут в эксплуа-
тацию уже во втором квартале те-
кущего года. 

Работу по восстановлению 
прав обманутых дольщиков в 
ГК «СМК» продолжают. Компа-
ния готовится возобновить строи-
тельство незаконченного жилого 
комплекса «Северный» на остро-
ве Ягры в Северодвинске. Преды-
дущий застройщик начал строи-
тельство в 2018 году, возвел пяти- 
этажную коробку и на этом рабо-
ты остановил. Желанные кварти-
ры в «Северном» так и не получи-
ли аж 140 дольщиков. Сергей Ма-
хов рассказал, что сейчас введена 
процедура внешнего управления, 
эксперты «СМК» провели обследо-
вание недостроя и готовят необхо-
димую для завершения строитель-
ства документацию. Достроить 
дом и восстановить права дольщи-
ков в компании планируют уже к 
концу 2024 года. 

Есть у ГК «СМК» намерение вой-
ти в программу комплексного раз-
вития застроенных территорий. 
Сергей Махов отмечает, что спе-
циалисты компании работают над 
новыми проектами, чтобы участво-
вать в аукционах в рамках этой 
программы и в Северодвинске, и в 
Архангельске.

ИринаÎКОЛЕСНИКОВА,ÎÎ
фото:ÎИванÎМАЛыгИН

На сессии Архангельской 
городской Думы депутаты 
утвердили отчет об испол-
нении бюджета за 2022 год 
и приняли корректировки 
на текущий период.

По словам директора департа-
мента финансов администрации 
Архангельска Веры Лычевой, 
налоговые и неналоговые дохо-
ды городского бюджета в 2022 
году составили 6,3 млрд рублей, 
что на 13,5% больше запланиро-
ванного. По сравнению с 2021 го-
дом поступление налоговых и не-
налоговых доходов увеличилось 
на 410 млн рублей, или на 7%.

Налоговые доходы городского 
бюджета в 2022 году составили 
5,6 млрд рублей, что на 688 млн 
рублей, или на 14%, больше уточ-
ненных прогнозных назначений.

Что касается расходов, то  
в 2022 году их львиная доля, а это 
66%, традиционно приходилась 
на социально-культурную сферу. 
Они исполнены в сумме 9,8 млрд 
рублей, что на 10% больше, чем 
в 2021-м.

На образование направлено 7,5 
млрд рублей, или 50,6% от общих 
расходов городского бюджета. 
Расходы на городское хозяйство 
составили 3,8 млрд рублей, или 
26% от общих расходов городско-
го бюджета. По сравнению с 2021 
годом данные расходы увеличи-
лись на 652,7 млн рублей.

– Прогнозы по бюджету-2022 
были достаточно консервативны-
ми, однако городская администра-
ция провела большую работу с до-
ходной частью бюджета, вместе с 
правительством области мы ста-
рались привлечь инвестиции, соз-
дать благоприятные условия для 
бизнеса, предусмотреть льготы, 
чтобы сохранить рабочие места. 
В результате доходы городско-
го бюджета оказались больше на 
14%, образовался профицит, кото-
рый мы уже в марте распределяли 
по наиболее важным для города 
направлениям, – подчеркнул за-
меститель главы города по вопро-
сам экономического развития и 
финансам Даниил Шапошников.

Также архангельские депута-
ты внесли изменения в городской 
бюджет 2023 года. Они перерас-
пределили бюджетные средства 
по предложениям главных распо-
рядителей.

– Так, почти на 21 млн рублей 
уменьшены выплаты процент-
ных платежей по муниципаль-
ному долгу, 3,1 млн рублей на-
правлено на ликвидацию МУП 
«АППП». Порядка 1,5 млн рублей 
будет предоставлено ТСЖ, ЖК, 
УК на обустройство 15 площадок 
накопления твердых коммуналь-
ных отходов, – обозначил основ-
ные правки заместитель пред-
седателя комиссии по вопросам 
бюджета, финансов и налогов  
Сергей Чанчиков.

Также депутаты согласовали 
передачу в безвозмездное поль-
зование ТОС «Имени Адмирала 
Макарова» нежилого помещения 
площадью 13,8 кв. м по адресу:  
ул. Дежневцев, 14, для осущест-
вления уставных задач ТОСа.

По словам председателя ко-
миссии по вопросам город-
ского хозяйства Владимира  
Хотеновского, ТОСу крайне не-

обходимо свое небольшое поме-
щение:

– ТОС планирует использовать 
помещение для разработки и на-
писания своих проектов, органи-
зации приема жителей предсе-
дателем ТОСа, осуществления 
бесплатных юридических кон-
сультаций гражданам, проведе-
ние собраний совета ТОСа и жи-
телей. Оплату коммунальных ус-
луг ТОС обязуется производить 
за счет собственных средств.

Озвучили свои инициативы де-
путаты. Так, Иван Ельцов счи-
тает, что администрации следу-
ет с должным уровнем контроля 
подходить к реализации депу-
татских инициатив и проектов,  
появившихся в результате депу-
татских поправок в бюджет. 

Депутат Ольга Синицкая по-
просила уточнить, куда были на-
правлены средства, которые по-
ступали в городской бюджет из 
областного резервного фонда. Де-
путат Вячеслав Широкий обра-
тил внимание на необходимость 
усиления контроля за исполне-
нием программы «Формирование 
комфортной городской среды». 

– Действительно, в 2022 году 
мы получили 75,6 миллиона руб- 
лей из резервного фонда области. 
Они были направлены на модер-
низацию и замену лифтов в мно-
гоквартирных домах,  на укреп- 
ление материально-технической 
базы школ, детских садов и уч-
реждений дополнительного обра-
зования. Также часть денег израс-
ходована на строительство линий 
наружного освещения, содержа-
ние территорий общего пользова-
ния, капитальный ремонт систе-
мы отопления спортивной школы 
№ 6, ремонт муниципальных уч-
реждений культуры и развитие их 
материально-технической базы и 
другое, – ответила Вера Лычева. 

Заместитель председателя 
городской Думы Александр  
Гревцов попросил озвучить, ка-
кие средства в бюджете остались 
невостребованными. На его во-
прос ответил заместитель главы 
Архангельска по вопросам эконо-
мического развития и финансам 
Даниил Шапошников. 

– Неиспользованными остались 
средства на буксирные перевоз-
ки – 49 миллионов рублей. Эконо-
мия возникла по погодным усло-
виям. Порядка 30 миллионов ру-
блей сэкономлено по программе 
«Формирование комфортной го-
родской среды», еще 7 миллионов 

– в результате торгов по закупке 
коммунальной техники, 9 милли-
онов – невостребованные расходы 
на бесплатное горячее питание в 
школах и 33 миллиона рублей сэ-
кономлено в дошкольных орга-
низациях из-за пропусков посе-
щений детьми, – пояснил Даниил 
Шапошников. 

Прогнозы были  
консервативными
главнымÎвопросомÎмайскойÎсессииÎАрхангельскойÎгородскойÎдумыÎÎ
сталоÎисполнениеÎбюджетаÎзаÎпрошлыйÎгод

�� Комментарий
Валентина СыРОВА,  
председатель  
Архангельской гордумы:

– Бюджет 2022 года выполнен 
на 96% – это хороший показа-
тель. Главное, что ни по одной 
статье мы деньги не потеря-
ли, они будут использованы 
в этом году. По тем статьям 
расходов, где процент пониже, 
деньги перешли на 2023 год.  
В частности, завершается бла-
гоустройство ряда территорий, 
идет подготовка проектов по 
следующим объектам. 

Переселение людей из вет-
хого и аварийного жилья идет 
даже опережающими тем-
пами. Значительно мы про-
двинулись и в таком вопро-
се, как текущий и капиталь-
ный ремонт дорог. Проблем-
ные моменты остаются по на-
правлению благоустройства 
территорий – в Архангель-
ске короткое северное лето, а 
объемы ремонтов большие,  
поэтому за непродолжитель-
ный срок важно все успеть и не 
потерять финансирование.

ЗАДАВАйТЕ СВОи ВОПРОСы ПО ТЕлЕФОНУ

Вопросы можно направлять  
на электронную почту редакции  
(с пометкой «прямая линия») 

agvs29@mail.ru
А также в нашу группу ВК vk.com/agvs29

20-81-79

НА ПРяМОй лиНии В РЕДАКции ГАЗЕТы

5 июня 
с 16:00 до 17:00

Вера  
яковлевна  

ПОНОМАРЕВА, 
глава ломоносовского 

округа 
Глава округа расскажет о наиболее 
актуальных запросах граждан и ответит 
на вопросы жителей округа, связанные 
с работой системы ЖКХ, управляющих 
компаний и благоустройством территорий округа.

ЗАДАВАйТЕ СВОи ВОПРОСы ПО ТЕлЕФОНУ

Вопросы можно направлять  
на электронную почту редакции  
(с пометкой «прямая линия») 

agvs29@mail.ru
А также в нашу группу ВК vk.com/agvs29

20-81-79

НА ПРяМОй лиНии В РЕДАКции ГАЗЕТы

21 июня 
с 17:00 до 18:00

Андрей  
иванович 

хилЕ, 
глава Маймаксанского  

округа
Глава округа ответит на актуальные вопросы 
горожан. Мы поговорим о благоустройстве, 
дорожном ремонте, сносе аварийных домов, 
установке новых уличных игровых 
площадок и многом другом.
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ИринаÎКОЛЕСНИКОВА,ÎÎ
фото:ÎИванÎМАЛыгИН

Сегодня в Архангельске по-
всеместно идет обустрой-
ство городской инфраструк-
туры – в разгаре дорожные 
работы. Стартовал очеред-
ной этап программы ремонта 
внутридворовых проездов. 
В него вошли 27 объектов. 
Программа принята по ини-
циативе главы Архангельска 
Дмитрия Морева и при под-
держке губернатора  
Архангельской области  
Александра цыбульского.

Такая программа реализуется в 
нашем городе третий год подряд. 
Свой традиционный объезд горо-
да Дмитрий Морев начал с дворов.

РЕМОНТ Для цЕлОГО 
МиКРОРАйОНА

У домов на Набережной Се-
верной Двины, 10 и 12 по мно-
гочисленным обращениям 
жителей и депутатов Архан-
гельской городской Думы 
этим летом отремонтируют 
проезды в рамках городской 
программы по ремонту дво-
ровых и межквартальных 
проездов.

Депутат Архгордумы Сергей 
Чанчиков обратил внимание на то, 
что из-за неисправности дренажно-
ливневой канализации, а здесь она 
еще в деревянном исполнении, дво-
ры постоянно заливают сточные 
воды. Поэтому, прежде чем при-
ступить к их асфальтированию, не-
обходимо исследовать ливневку и 
привести ее в должное состояние.

Дмитрий Морев поручил сво-
ему заместителю по инфраструк-
турному развитию Александру  
Майорову проработать этот во-
прос с профильными организаци-
ями и привлечь к работам МУП  
«Городское благоустройство».

Оно занимается обслуживанием 
дренажно-ливневой канализации и 
ее промывкой.

Как рассказал Александр  
Майоров, ремонт проездов здесь 
сделают в рамках муниципально-
го контракта до 1 августа. Подряд-
чик «Севдорстройсервис» выпол-
нит фрезерование асфальтового по-
крытия, подъем колодцев, уложит 
два нижних слоя асфальта и один 
выравнивающий толщиной не ме-
нее 20 сантиметров. 

ВНиМАНиЕ – ДЕТСКиМ 
ПлОЩАДКАМ 

Еще один наболевший во-
прос, который постоянно 
поднимают и горожане, и 
представляющие их интере-
сы депутаты Архангельской 
городской Думы, – состояние 
детских игровых площадок.

Администрация города ведет пла-
номерную работу по мониторин-
гу их состояния, особенно с учетом 
того, что требования к их безопас-
ности с недавнего времени серьезно 
ужесточились. Поэтому за послед-
ние два года многие площадки если 
и не полностью демонтированы, то 

Благоустройство  
с вниманием к людям
ПоÎпросьбеÎобщественниковÎиÎнародныхÎизбранниковÎадминистрацияÎгородаÎÎ
направляетÎсредстваÎнаÎремонтÎдворовыхÎпроездов,Îтротуаров,ÎнаÎблагоустройствоÎиÎдетскиеÎплощадки

значительная часть игрового обору-
дования, отслужившего свой срок и 
представляющего для детей реаль-
ную опасность, попросту убрана. 
Новое устанавливается, но не теми 
темпами, которые требуются. При-
чина – нехватка средств в бюджете 
города. И все же в этом году на ре-
монт и замену оборудования на дет-
ских площадках город смог выде-
лить 27 миллионов рублей.

Долгожданный ремонт дет-
ской площадки выполнят и во дво-
ре дома № 23 на улице Смольный 
Буян. Выделения финансирования 
именно на эту площадку добивался  
Сергей Чанчиков как депутат от Ло-
моносовского округа и партии «Еди-
ная Россия».

– Здесь проживает большое коли-
чество людей, в том числе и семей с 
детьми, а площадка уже давно тре-
бует модернизации. Фракции «Еди-
ная Россия» удалось инициировать 
поправки в городской бюджет и до-
полнительно профинансировать 
эту территорию в сумме 2,5 милли-
она рублей.

Подрядчик по контракту выпол-
нит устройство основания площад-
ки с переустановкой части старого 
оборудования, а также установит 
новый игровой комплекс и песча-
ный дворик. Планируется, что но-
вая площадка здесь появится уже к 
концу августа, – рассказал Сергей 
Чанчиков.

Кроме того, депутат отметил, 
что у администрации города есть 
планы по приведению в порядок 
и прилегающей к площадке дворо-
вой территории.

– Конечно, для этого необходимы 
дополнительные средства, и, если 
их окажется недостаточно для ка-
чественного благоустройства, мы 
постараемся профинансировать ра-
боту за счет внебюджетных средств, 

– подчеркнул депутат гордумы.
 

бУДЕТ ЕЩЕ КРАСиВЕЕ
Побывали участники рабо-

чей поездки и в сквере, что 
в районе домов №№ 5, 7 и 9 
на улице Федора Абрамо-
ва. Здесь уже полным ходом 
идут работы по благоустрой-
ству территории в рамках 
программы «Формирование 

комфортной городской сре-
ды». Подрядчик на началь-
ном этапе выполняет плани-
рование территории.

Уже на этой неделе на объект  
зайдут электрики для монтажа ли-
нии наружного освещения, а затем 
подрядчик приступит к демонтажу 
старого покрытия и укладке брус-
чатки.

Выполнит он и дополнительные 
работы вне контракта – установит 
ограждение вокруг большого цвет-
ника, за которым ухаживают мест-
ные жители.

– Я уже 18 лет выращиваю цве-
ты. Сейчас здесь растет более 35 ви-
дов растений. Особенно красиво у 
нас летом, когда все цветет. Я ста-
раюсь высаживать цветы так, что-
бы, как только одни отцветают, тут 
же зацветали другие, – рассказала  
Татьяна Леонтьевна Иваненко, 
жительница дома № 7.

Помогает ей Нина Васильевна 
Попова из соседнего дома. Женщи-
ны разделили цветник на две части, 
и каждая ухаживает за своей.

Одна проблема – насаждения не-
редко страдают от животных, ко-
торые забредают на клумбу. А од-
нажды во время летних покосов 
в округе добросовестные дворни-
ки подчистую скосили всю цве-
точную рассаду, которую заботли-
во растила женщина. Вот и при-
шлось ей соорудить ограду для 
цветника из собранных в округе 
веток. Конечно, выглядит она не-
презентабельно и вряд ли впи-
шется в концепцию современного 
сквера, которым эта территория 
стает после благоустройства. По- 
этому Татьяна Леонтьевна попро-
сила Дмитрия Морева предусмо-
треть ограждение для ее цветника.

– Этот сквер очень востребован у 
жителей микрорайона. Я был здесь 
в прошлом году и видел, с какой за-
ботой они относятся к этой терри-
тории, ухаживают за ней, занима-
ются ее озеленением. Поэтому вме-
сте с главой округа мы приняли ре-
шение провести здесь масштабное 
благоустройство в качестве свое-
образной благодарности людям 
за их неравнодушие. В результате 
здесь к концу лета появятся пеше-
ходные дорожки из брусчатки, со-
временное освещение, новые ска-
мейки и урны. И обязательно уста-
новим ограждение для цветника 
Татьяны Леонтьевны. Такое пору-
чение подрядчик уже получил.

Рад, что активные жители окру-
га держат подобные вопросы на 
контроле и регулярно докладыва-
ют мне о предложениях, которые 
направлены на развитие террито-
рий, – подчеркнул Дмитрий Морев.

Сами общественники и здесь го-
товы подставить городской власти 
свое плечо.

– Безусловно, благоустройство 
сквера, ремонт хоккейной коробки 
и подходов к ней очень важны для 
нашего округа, поскольку сдела-
ют жизнь в Майской Горке гораздо 
комфортнее и приятнее. Но все мы 
понимаем, что бюджет Архангель-
ска не безграничный, поэтому важ-
но проявлять ответственное отно-
шение к качеству и срокам выпол-
нения работ. Вместе с обществен-
ным советом, с активными жителя-
ми нашего округа мы обязательно 
будем контролировать, как выпол-
няются контракты.

А в Майской Горке живут очень 
активные люди. Они сами высту-
пали с этими инициативами, и, ко-
нечно же, им небезразлично, как 
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Напомним, что програм-
ма принята по инициа-
тиве главы Архангель-
ска Дмитрия Морева и при 
поддержке губернатора 
Архангельской области 
Александра цыбульского 
три года назад.

Одна из наболевших проблем в 
Архангельске – разбитые проез-
ды во дворах. В некоторых ме-
стах ситуация настолько слож-
ная, что таксисты даже отказы-
ваются заезжать внутрь двора. 
Но этот вопрос постепенно реша-
ется.

СЕВЕРНый ОКРУГ 
– Не так давно мы с коллега-

ми – депутатами от Северного 
округа обратились к главе Ар-
хангельска Дмитрию Мореву 
за содействием в ремонте вну-
тридворовых проездов. Глава 
Архангельска инициативу под-
держал, – рассказал депутат Ар-
хангельской городской Думы, 
руководитель фракции «Еди-
ная Россия» в гордуме Иван  
Воронцов.

Таким образом, в Северном 
округе дополнительно будут от-
ремонтированы два проезда: про-
езд вдоль здания школы № 51 (ул. 
Малиновского, 4), вдоль дома  
№ 2 на ул. Малиновского с вы-
ездом на ул. Малиновского; про-
езд от ул. Ильича к дому № 43,  
корп. 4 на ул. Ильича.

В этих местах будет выполнен 
ремонт асфальтового покрытия. 
Все работы планируется завер-
шить к началу нового учебного 
года.

– Почему же были выбраны 
именно эти территории? По дан-
ным адресам мы получали не-
однократные жалобы от мест-
ных жителей. Но что наиболее 
важно – эти территории не от-
межеваны к границам жилых 
домов и находятся на балан-
се администрации города. Од-
нако на этих двух участках ре-
монт не заканчивается. Будем 
продолжать работу в данном 
направлении, чтобы с каждым 
годом все большее количество 
средств выделялось на ремонт 
проездов внутри дворов. А что 
касается основных дорог – уже 
в ближайшее время подряд-
ная организация начнет ямоч-
ный ремонт, – сообщил Иван  
Воронцов.

ВАРАВиНО-
ФАКТОРия 

Член общественного сове-
та округа Варавино-Фактория  
Владислав Грачев сообщил, 
что в ответ на многочисленные 
запросы и жалобы жителей бу-
дет улучшаться инфраструктура 
округа.

В список ремонтов вошли: про-
езд на пр. Ленинградском, 354–356 
до здания детского сада; проезд 
на пр. Ленинградском, 356–358/2; 
проезд вдоль дома № 333, корп. 2  
на пр. Ленинградском; проезд 
между домами № 333, корп. 1  
и № 335, корп. 1 на пр. Ленинград-
ском; проезд со стороны дома  
№ 331 на пр. Ленинградском; про-
езд от ул. Почтовый тракт вдоль 
дома № 28, корп. 1 на ул. Почто-
вый тракт.

– Мы рады, что глава города 
Дмитрий Морев поддержива-
ет наши усилия и призывает об-
щественников следить за ходом 
ремонта. Давайте не останемся 
равнодушными и будем актив-
но контролировать сроки и ка-
чество исполнения работ. Ваша 
поддержка и участие крайне 
важны для создания комфорт-
ной и безопасной среды для жи-
телей нашего округа, – отметил 
Владислав Грачев.

СОлОМбАлА  
и ОКТябРЬСКий 
ОКРУГ

В Соломбальском округе бу-
дут отремонтированы следую-
щие внутриквартальные про-
езды: на ул. Полярной 4–6 к ли-
цею № 9 (площадь 500 кв. м, дли-
на 170 м); проезды с улицы Ад-
мирала Кузнецова к дому № 16 
на улице Адмирала Кузнецо-
ва, к дому № 17 на ул. Поляр-
ной и с улицы Кедрова вдоль 
дома № 17, корп. 1 на ул. По-
лярной. Также отремонтируют  

ул. Маслова от ул. А. Петрова до 
ул. Маймаксанской; продъезд к 
ПВН ТКО на о. Хабарка; подъезд 
к ПВН ТКО на о. Бревенник.

Член общественного совета Со-
ломбальского округа Владимир 
Самофалов призвал горожан 
участвовать в контроле за каче-
ством и сроками выполнения ре-
монта.

Работа над тем, чтобы вклю-
чить проезды в программу ремон-
та, велась весь год, и в ней при-
нимали участие не только пра-
вительство региона, администра-
ция города, депутаты областного 
Собрания и Архангельской горду-
мы, но и все горожане – те, кому 
небезразлична судьба их дворов. 

– Вместе нам удалось добить-
ся включения в программу та-
ких проблемных участков в Ок-
тябрьском округе, как двор дома  
№ 95 на улице Воскресенской, 
проезд у дома № 45 на улице Ком-
сомольской, проезды вдоль до-
мов №№ 107, корп. 1, 107, корп. 3 
и 105, корп. 1, корп. 2 на улице 
Воскресенской. От души благо-
дарю всех, кто направлял обра-
щения, звонил, писал мне в соц-
сети «ВКонтакте», – сообщила 
депутат областного Собрания  
Надежда Виноградова. 

В перечень также вошли: за-
езд с ул. Нагорной вдоль дома 
№ 95 на ул. Воскресенской с вы-
ездом на ул. Воскресенскую; 
проезд с ул. Гайдара вдоль до-
мов №№ 46, 48 на ул. Гайда-
ра, № 5 на пр. Приорова; про-
езд вдоль домов № 250, корп. 1,  
№ 250 на пр. Ломоносова; про-
езд с ул. Тимме вдоль дома 
№ 42 на ул. Гагарина; проезд 
вдоль дома № 38, корп. 1, за до-
мом № 40, корп. 1 на ул. Комсо-
мольской; проезд вдоль домов  
№№ 45, 45, корп. 1 на ул. Комсо-
мольской; проезд с пр. Новгород-
ского вдоль дома № 27 на ул. По-
пова и заезд с ул. Логинова к зда-
нию № 24, корп. 1 на ул. Логино-
ва, проезд вдоль домов №№ 107,  
корп. 1, 107, корп. 3 на ул. Воскре-
сенской, вдоль домов № 105, корп. 1,  
корп. 2 на ул. Воскресенской.

Будем работать дальше
ВÎочереднойÎэтапÎпрограммыÎремонтаÎÎ
внутридворовыхÎпроездовÎвошлиÎ27Îобъектов

власть их реализует, – отметила 
член общественного совета округа 
Елена Сидорук.

Также градоначальник обсудил с 
главой округа Андреем Поповым 
устройство тротуара на улице Федо-
ра Абрамова в районе частного сек-
тора – по четной его стороне. Сего- 
дня тротуар есть только на участке 
от улицы Галушина до улицы Эн-
тузиастов, а дальше – лишь тропин-
ка, протоптанная местными жите-
лями.

По поручению градоначальника 
здесь обустроят деревянный тротуар. 

Отметим, что сейчас внимание 
городской власти приковано к тра-
диционным сезонным вопросам по 
приведению в порядок городских 
территорий.

– В городе уже стартовали сезон-
ные покосы травы, стрижка ку-
старника и многие другие работы. 
Надо приводить город в порядок, и 
мы этим активно занимаемся, – ре-
зюмировал Дмитрий Морев.

работа над тем, чтобы включить  
проезды в программу ремонта, ве-

лась весь год, и в ней принимали участие 
не только правительство региона, админи-
страция города, депутаты областного  
Собрания и Архангельской гордумы, 
но и все горожане – те, кому небезразлич-
на судьба их дворов
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творчество

ЕленаÎЧудЕСНАя

Проект реализован благодаря 
усилиям коллектива муници-
пального учреждения культу-
ры – ломоносовского Дворца 
культуры. Мюзикл по моти-
вам произведения нашего 
земляка, прозаика и фольк- 
лориста бориса Шергина 
«Ваня Датский» преобразил 
всех, кто с ним соприкоснул-
ся: от актеров до зрителей.

Первый показ «Поморской саги» со-
стоялся 4 декабря 2022 года. И у зри-
телей тогда случился культурный 
шок: «Как такое возможно?!» Во-
первых, постановка не уступает по 
театральным критериям столич-
ным спектаклям, при этом в ней 
задействованы непрофессиональ-
ные актеры – участники театраль-
ного коллектива Александра  
Дунаева «Люди и лица».

Во-вторых, они поют вживую, 
играют на музыкальных инстру-
ментах, танцуют, говорят на раз-
ных иностранных языках и выхо-
дят в зрительный зал – в букваль-
ном смысле общаются со зрителем! 

В-третьих, те, кто присутствовал 
в зрительном зале, объективно не 
ожидали, что постановка окажет-
ся настолько фееричной и захва-
тывающей благодаря еще и техни-
ческим приемам как отдельному 
виду искусства…

МЮЗиКл ОбъЕДиНил 
ГОРОжАН

В литературной основе мю-
зикла – сказ Бориса Шергина 
«Ваня Датский» про мальчи-
ка, мечтавшего стать моря-
ком и сбежавшего из дома, 
который возвращается к ма-
тери спустя двадцать лет.

Происходящее на сцене легко 
воспринимается как нечто родное 
и понятное, впитанное с детских 
лет теми, кто живет на Севере, у 
моря… Не говоря об отголоске со-
временных реалий, когда матери 
ждут своих сыновей, находящихся 
за пределами Родины.

Ком в горле и слезы, улыбки и 
смех – весь этот эмоциональный ряд 
при просмотре мюзикла у зрителей 
был. Но самое интересное, о чем так-
же говорила команда проекта «По-
морская сага» в рамках состоявшей-
ся итоговой пресс-конференции, что 
постановка объединила зрителей 
разных возрастов. Кроме того, на 
время показа округ Варавино-Фак-
тория стал местом притяжения для 
зрителей из центральных и дальних 
округов Архангельска. То есть мю-
зикл объединил горожан.

– Я считаю постановку большой 
творческой удачей, она, можно ска-
зать, знаковая. Уникальность это-
го спектакля в том, что в нем уча-
ствуют представители всех поко-

Сага об архангельских новаторах 
уникальныйÎпроектÎ–ÎмюзиклÎ«ПоморскаяÎсага»Î–ÎсталÎсамымÎзаметнымÎявлениемÎвÎкультурнойÎжизниÎАрхангельска

лений – от школьников до пенсио-
неров. Это очень интересно. И я по-
лучил большое счастье и удоволь-
ствие работать с артистами студии  
Александра Дунаева, они настоя-
щие фанаты театра, – отметил ре-
жиссер-постановщик «Поморской 
саги» Анастас Кичик.

В пресс-конференции по случаю 
заключительного спектакля так-
же приняли участие и. о. дирек-
тора Ломоносовского ДК, руково-
дитель проекта «Поморская сага»  
Александр Дунаев и актеры мю-
зикла «Поморская сага», испол-
нители главных ролей Надежда  
Притыкина (роль Аграфены),  
Денис Давыдов (роль Ивана взрос-
лого), Марк Чистяков (один из ис-
полнителей роли Вани-подростка).

Александр Дунаев вновь напом-
нил присутствующим историю со- 
здания проекта. Бывший директор 
Ломоносовского Дворца культуры 
Светлана Зеновская и художе-
ственный руководитель Ломоно-
совского ДК Людмила Еленина  
стали авторами проекта. Он гото-
вился в рамках празднования в 2023 
году 130-летия со дня рождения  
Бориса Шергина. Авторы подгото-
вили заявки на получение грантов 
и получили поддержку трех гранто-
вых конкурсов.

В результате проект «Поморская 
сага» был реализован при поддерж-
ке Президентского фонда культур-
ных инициатив, при финансовой 
поддержке Министерства куль-
туры Российской Федерации с ис-
пользованием гранта ООГО «Рос-
сийский фонд культуры», а также 
при поддержке министерства куль-
туры Архангельской области.

– У нас постепенно сформирова-
лась команда. Пригласили северо- 
двинского режиссера Анастаса  
Кичика. Нам хотелось создать не-

что авантюрное, новаторское, но 
при этом близкое нашему помор-
скому культурному коду. Мы про-
вели кастинг актеров для уча-
стия в мюзикле в несколько туров. 
Но надо было еще написать пес-
ни к постановке, так как матери-
ал музыкальный. И мы вновь об-
ратились к нашим местным та-
лантам: известному композитору  
Людмиле Зыковой и поэтес-
се Жанне Беликовой. А аран-
жировку музыки сделал Антон  
Веселков, он добавил такой со-
временный взгляд, что тоже 
было очень важно, – рассказал  
Александр Дунаев.

СлОВО ШЕРГиНА  
В НАШи СЕРДцА 

Он подчеркнул, что коман-
да творцов «Саги» хотела, что-
бы настоящее русское слово  
Бориса Шергина попало в 
сердце зрителя, потому что се-
годня мы все живем в «цифре», 
в гаджетах и теряем слово. Со-
временным жанром мюзикла 
авторы хотели привлечь к по-
становке и молодежь. В итоге 
проект собрал энергию моло-
дого поколения!

Актерский талант в мюзикле 
«Поморская сага» проявился на 
полную мощь. Того, что непрофес-
сиональные актеры способны отда-
ваться роли так неистово, не ожи-
дали и сами участники мюзикла. 

Надежда Притыкина, сыграв-
шая роль Аграфены, матери Ива-
на, на протяжении 2–3 месяцев до 
показа жила только этой ролью – 
повторяла слова скороговоркой на 
разных иностранных языках (нор-

вежском, итальянском и др.), даже 
на автобусных остановках:

– В произведении Бориса  
Шергина у Аграфены основной вид 
заработка – это продажа свежих бу-
лочек на городских улицах. И она, 
чтобы их продать, говорит на раз-
ных языках – в городе полно ино-
странцев. Меня сначала просили 
попробовать проговорить на ки-
тайском и французском. Но дру-
зей, говорящих на этих языках, у 
меня не было. Я обратилась к зна-
комой, которая живет в Норвегии, с 
просьбой помочь составить такой 
текст. Так продажа булочек «роди-
лась» на норвежском языке. Потом 
Денис Давыдов, исполнитель роли 
Ивана взрослого, помог составить 
«продажу» на итальянском языке. 
Все эти слова надо было говорить 
четко, быстро, убедительно, чтобы 
твой товар купили. По итогу я эти 
тексты на разных языках, не со-
вру, учила два месяца: засыпала и 
просыпалась с ними, стояла на ав-
тобусной остановке – и повторяла. 
Повторяла их до автоматизма! Что-
бы они звучали как скороговорка!

И тут же Надежда к радости и вос-
торгу представителей городских 
СМИ продемонстрировала приобре-
тенный италоязычный навык.

А МОРЕ-ТО ГДЕ? 
Актеры признались, что 

роли их преобразили: у каж-
дого произошла какая-то 
своя, личная трансформа-
ция. А кто-то сделал и свои 
личные открытия. Денис  
Давыдов рассказал:

– Я, с одной стороны, несостояв-
шийся моряк – учился в морском 
колледже. С другой – потомствен-

ный моряк: мой дед – капитан, отец 
– штурман дальнего плавания. То 
есть морская тематика с точки зре-
ния семьи мне очень близка. При 
этом сам Архангельск – доволь-
но-таки странный портовый город. 
Здесь очень много морских и помор-
ских названий, а моря-то – нет! Мы, 
живя в городе, его не видим! Только 
в возрасте пяти лет я увидел Белое 
море. И, читая произведения Бориса  
Шергина, понимаешь, что море у ар-
хангелогородцев не на виду, не на 
глазах, оно – в сердце! И в тех рас-
сказах, которые моряки, приходя из 
плаваний по морям, передают жи-
телям, и в тех кораблях, что стоят 
на рейде Северной Двины. Я ребен-
ком помню, как раньше наша река 
была переполнена этими корабля-
ми… Думаю, что этим спектаклем 
мы тоже транслируем зрителю, что 
море у архангелогородцев живет в 
сердце.

Команда актеров поделилась 
своими наблюдениями за нами – 
зрителями: как оказалось, мюзикл 
преобразил не только актеров и 
всех задействованных лиц, но и 
зрителей…

Такие проекты необходимы, что-
бы вновь и вновь осознавать свою 
идентичность, переосмысливать 
значимость культурного кода для 
личности и как пример того, что 
одна авантюрная идея способна объ-
единить северян общим аккордом 
бытия: море внутри. 

ГАСТРОли – 
НЕСбыТОЧНАя МЕЧТА 

Обсудили и возможности 
продолжения «Поморской 
саги» в будущем сезоне. Од-
нако команда проекта едино-
гласно высказалась, что, ве-
роятнее всего, этого не будет. 
Организаторам проекта по-
ступали предложения пока-
зать мюзикл на различных 
городских площадках и на 
сценах других городов.

– «Сагу» приглашали на «Белый 
июнь» и другие площадки области. 
И нам искренне жаль, что гастроли 
для «Саги» – это из ряда несбыточ-
ных мечтаний в силу различных, 
в том числе технических, причин. 
«Сага» может жить дальше, как 
сейчас уже стало видно, она может 
продолжиться в новых формах. На-
пример, в хореографических номе-
рах, которые будут вновь и вновь 
трогать сердца зрителей на различ-
ных концертных площадках, в том 
числе в разных городах, – отметил 
Александр Дунаев.

А на вопрос от представите-
лей СМИ, понравился бы Борису  
Шергину, будь он в зрительном зале, 
мюзикл, команда проекта ответила 
ожидаемо с юмором и апломбом: 
«Он бы написал новую быль о том, 
как на архангельской сцене поста-
вили первый мюзикл по мотивам 
его произведений».
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ЕленаÎЧудЕСНАя,ÎÎ
фото:ÎИванÎМАЛыгИН

В Архангельске с новой про-
граммой «Наладится» вы-
ступила писатель, блогер и 
стендапер Ольга Савельева.  
У нее большая армия по-
клонников: 90 процентов – 
женщины от 35 лет и старше. 
В своих 13 книгах она делит-
ся личными историями, пе-
реживаниями, наблюдени-
ями. 

Пишет она на разные темы: о сво-
ей семье, о материнстве, об отноше-
ниях между мужчиной и женщи-
ной, о женских комплексах, о пути 
к себе, о своих личных травмах на 
жизненном пути, о встречах с раз-
ными людьми – и что из этого полу-
чилось, о своем взрослении…

Ее творчество – океан надежды и 
эффективная терапия, перчинка са-
моиронии и добрый тонкий юмор, 
уютный плед и купол от ненастья. 

– Идея таких выступлений воз-
никла, когда пришла пора презен-
товать мою первую книгу, – гово-
рит Ольга. – Я совершенно ничего не 
знала, лишь отдаленно представ-
ляла, что нужно делать. Люди 
пришли на встречу, а в глазах во-
просы: кто ты такая, зачем нам 
тебя слушать и тем более чи-
тать? И тут я рассказала анек-
дот, все засмеялись. Мне очень по-
нравилась такая реакция. Так и ре-
шила: на моих презентациях всем 
должно быть не просто интересно, 
а уютно и весело. 

41-летняя Ольга Савельева ро-
дилась и живет в Москве. Заму-
жем, воспитывает сына и дочь.  
12 лет она руководила пресс-
службой федерального органа ис-
полнительной власти. Но после рож-
дения дочери решила, что в работе 
ей хочется больше свободы и само-
выражения. При этом она уже вела 
блог на разных социальных пло-
щадках, где аудитория стремитель-
но росла. Так, однажды книжное 
издательство «Эксмо», ознакомив-
шись с блогом Ольги, предложило 
ей издать книгу. И с этого момента 
в жизни Ольги Савельевой началась 
еще одна новая история. Ее первая 
книга «Апельсинки» вошла в топ са-
мых продаваемых книг 2017 года. 

Ольга – тот редкий случай, ког-
да одновременно интересно ее чи-
тать и присутствовать на ее моно-
спектаклях. Видеть и слышать ее 
вживую – это другой уровень по-
знания реальности, она как будто 
каждому зрителю с легкостью по 
добровольному согласию снима-
ет шоры с глаз… И демонстриру-
ет, что у них в жизни происходит 
общего, порой «крышесносного», 
но и это можно пережить. С при-
вкусом юмора и самоиронии Ольга 
рассказывает, как она или ее зна-
комые, случайные встречные это 
проживают. В настоящее время 
Ольга Савельева гастролирует по 
городам России. В год дает более 
300 концертов.

В АРхАНГЕлЬСКЕ – 
«НАлАДиТСя» 

В столицу Поморья она 
приехала со своей новой 
программой «Наладится». 
Популярный блогер вы-
ступает здесь третий раз.  
В этом году ее приезд ждали 
с огромным нетерпением. 
Как выяснилось, в Архан-
гельске у Ольги много по-
клонников. С одним из них 
пообщалась перед началом 
выступления. 

– Я приобрела все ее книги! То, 
что я сегодня здесь, – это было 
моей, можно сказать, целью. Три 
года видела афиши с анонсами ее 
выступлений – все не получалось 
посетить. И вот наконец-то сверши-
лось. Хотелось увидеть ее вживую! 

– признается Мария. 

Океан надежды  
и купол от ненастья
ОльгаÎСавельева:Î«Спасибо,ÎАрхангельск!ÎЗаÎвсе!ÎÎ
ЗаÎприем,ÎзаÎтепло,ÎзаÎдвину.ÎЛюблюÎневозможно»

В холле «Норд Экспо» многолюд-
но: посетители идут и идут. В зри-
тельном зале – аншлаг! Насчитала 
шесть мужчин, остальные – свыше 
500 – женщины. 

Ольга тепло поприветствовала 
зрительный зал. Поделилась, что 
на ней платье местного дизайнера 
одежды Анны Злотко, за что по-
лучила отдельные аплодисменты: 
мол, точно подготовилась – благо-
дарим! 

– Мне вчера хотелось выйти на 
сцену и сказать: «Я люблю Архан-
гельск». Я так и сделала. Но то, 
что я его люблю, всем стало очевид-
но даже до того, как я начала гово-
рить. Я была в платье Ани Злот-
ко. Это дизайнер из Архангельска, 
которая шьет наряды, вобравшие 
в себя колорит Русского Севера, с 
красивым орнаментом, – подели-
лась героиня моноспектакля в сво-
ем блоге после выступления в Ар-
хангельске. 

А вот одна из многочисленных 
мини-историй, которые перепле-
лись пазлами в единое полотно:

– Самое классное, что у меня по-
лучилось в первые мои 40 лет, – это 
угадывать, что от меня хотят 
другие люди, и давать им именно 
это. В этот момент я вообще не 
умела думать, что хочу я. Вообще 
не было задания разобраться в сво-
их желаниях. Я только рентгеном 
могла разобраться, что от меня 
хотят люди, и дать им именно это. 
А у меня еще был начальник, кото-
рый говорил: «До 40 лет ты едешь 
на ярмарку, после 40 – с ярмарки!» 

– «А на ярмарке сколько времени да-
ется – я могу не успеть?!» И вот 
вдруг я стала обнаруживать себя 
у себя. Знаете, как флешку встав-
ляешь в компьютер – и появля-
ется надпись: «Обнаружено новое 
устройство». Сотая ярмарка обна-
ружила, что есть еще Я! 

У меня вообще очень много раз-
ных талантов! И вообще я много 
чего хочу и много чего хотела бы 
от этой жизни. И подумала: «Го-
споди, я же 40 лет «профуфлила» – 
это же надо нагнать теперь! Все, с 
этого дня я буду жить лучшую вер-
сию своей жизни! Лучшую версию! 
Я буду уходить от людей, с которы-
ми мне плохо. Я буду уходить с ме-
роприятий, на которых мне пло-
хо. Но оказалось, что договориться 

с собой и сделать – это две разные 
истории. Вообще две разные. Про-
сто решить в одночасье изменить 
свою жизнь и реально ее изменить 

– вообще очень сложно. 
Ольга Савельева тонко подмеча-

ет жизненные обстоятельства. Она 
«вкусно» описывает, казалось бы, 
стандартные ситуации, на которые 
мы, зрители, начинаем смотреть 
иначе. В каждой ее истории – толи-
ка надежды, добра, оптимизма. 

КАК ПОлЮбиТЬ СЕбя?
– У меня есть подруга – очень 

верующая женщина. Она 
каждую субботу ходит в цер-
ковь. Причащается. Пишет 
записки за здравие, за упо-
кой. И однажды я ее спроси-
ла: «Наташа, а в записке за 
здравие ты свое имя каким 
пишешь: первым, в середи-
не или последним?» Она мне:  
«Я вообще не пишу!» «А поче-
му?» – спросила я ее. Она мне: 
«Бог не разрешает». «Это как? 
Тебе явился Бог и дал справоч-
ник с именами?! И там вы-
черкнуто имя Наталья?! Как 
тебе не разрешает Бог?!» – за-
дала я ей ворох вопросов.

Мы пошли с ней в ближайшую 
субботу в церковь, и батюшка ей 
сказал: «Да ради Христа, конечно, 
можно!» А нам это даже в голову 
не приходит, потому что нас ни-
кто не учил любить себя. Нам всем 
говорили: «Я – последняя буква в ал-
фавите». Никто не учил нас в себе 
разбираться: кто я, что я и что я 
вообще хочу от этой жизни?! – рас-
сказывает Ольга. 

ПОЧЕМУ УШЕл МУж?
– По тому, как люди зака-

зывают мне тексты, я вижу, 
что они понятия не имеют, 
чего они хотят. Однажды ко 
мне пришла женщина и ска-
зала, что ей нужен текст. 
От нее ушел муж, и ей нужен 
такой текст, чтобы муж 
вернулся. Я ей объяснила, 
что это невозможно: «Вряд 

ли муж ушел из-за того, что 
ему нечего было почитать». 
Она мне сказала: «Дай-
те текст. Нужен текст».  
Я ей: «Вы понимаете, ни один 
текст не сможет вернуть 
вам человека. Единственный 
шанс – если у него болезнь 
Альцгеймера и в тексте – 
адрес! Может сработать в 
этом случае, все остальные – 
очень сомнительно!» 

И она объясняет ситуацию. 
Мужу почти 60 лет, и у него обна-
ружили какое-то заболевание, при 
котором дряхлеют мышцы. Бук-
вально дряхлеют мышцы. И ему 
сказали: «Вы дольше проживете, 
если будете нагружать мышцы». 
Он, естественно, испугался. Хочет 
дольше прожить. Пошел в ближай-
ший тренажерный зал, записался 
туда. И через две недели ушел к тре-
неру-инструктору. 

А уходя, он сказал жене, что она 
«растеклась»! Вот такое он ска-
зал. И вот эта женщина говорит, 
что нужен текст, который необ-
ходимо напихать ему в панамку. 
Но текст нужен такой, чтобы он 
не говорил, что его пилят. Надо ак-
куратно вернуть человека в семью. 
В какой-то момент я подумала: а 
зачем я воспитываю взрослых лю-
дей?! Ну хочет человек текст – я 
могу дать ему текст. И решила на-
писать текст, который от меня 
так ждут. И еще я очень верю в то, 
что люди не читают текст, люди 
читают эмоцию, с которой он на-
писан. И я стала проживать это. 

Я писала от имени женщины, 
от которой ушли: «Дорогой, семья 

– это система сообщающихся сосу-
дов. Когда мы ее создали много лет 
назад, мы договорились (нас обоих 
устраивал этот факт), что я на 
сто процентов принадлежу семье. 
Меня у меня нет как таковой вооб-
ще! Потому что всегда в приорите-
те семья. Мне казалось, что тебя 
это тоже устраивает. Но прошло 
время, и ты выбираешь другого че-
ловека. Человека, у которого иначе 
расставлены приоритеты. У нее 
есть время заниматься собой, она 
хорошо выглядит, она целыми дня-
ми вкладывается в себя – я с удо-
вольствием буду это делать! Гово-

рить: «Навари борща!», «Забери ре-
бенка от логопеда!» – так работа-
ют сообщающиеся сосуды! Давай, я 
согласна! Нам есть что терять: у 
нас двое детей». И все это было при-
правлено романтикой. Я сама чи-
тала получившийся текст – рыда-
ла и думала: «Чем черт не шутит, 
может, и вернется!» 

Очень трогательно написано.  
Отправила этот текст заказ-
чице. А она пишет: «Это полная 
хрень! Я показала брату, и он ска-
зал: «Это полная хрень!» Я пишу 
ей: «Может, ваш брат и будет пи-
сать вам тексты?!» Стираю. «Те-
перь я понимаю вашего мужа!» 
Стираю. Я очень солидная женщи-
на. Я писатель. Я не могу себе по-
зволить так вести себя. Я ей пишу:  
«А что не так?» Она: «Там написа-
но, что я жирная!» Клянусь, я даже 
пошла проверить, может, я не 
тот текст отправила. Может, пе-
репутала. Нет, там система сооб-
щающихся сосудов, там про вес – ни 
слова, даже намека никакого. Как 
ты это прочла?! В целом я 15 лет 
в Сети, я пишу тексты каждый бо-
жий день. Я, как никто, знаю, что 
между тем, как написали, и тем, 
что о вас прочитали, – непреодо-
лимая пропасть. В целом я готова 
к этому, но не настолько! Где ты 
это увидела? Где? Там и близко не 
было из этого ничего! Я была по-
ражена. И стала разбираться, по-
чему она так прочла то, чего нет.  
И быстро разобралась. Знаете, по-
чему она так прочла? Потому что 
вес – это ее триггер. А знаете, от-
куда я знаю?! Потому что вес – это 
и мой триггер. Мои самые популяр-
ные посты – это посты про вес. 

Люди очень любят читать, как 
облажались не они. А на втором 
месте – посты про то, как я пыта-
юсь похудеть и не могу. Я все время 
в процессе, но не в результате! По-
тому что вес – это тот контакт 
с собой: разобраться с собой, слы-
шать себя... Знаете ли вы, что, 
чтобы привести себя в норму, нуж-
но есть только тогда, когда ты го-
лоден! Но я вот редко ем, когда го-
лодна, я вообще ем по другим при-
чинам…

Об АРхАНГЕлЬСКЕ
Ольга Савельева патрио-

тична, любит Россию: она по-
сетила много городов. В каж-
дом населенном пункте, где 
она выступает, всегда отме-
чает только самое лучшее.  
И каждое выступление за-
канчивает постами, зарисов-
ками на тему того или иного 
города. В Архангельске все 
случилось точно так же. По-
сле выступления Ольга про-
вела для всех желающих ав-
тограф-сессию, и, конечно, 
фотография – на добрую па-
мять. 

А после встречи с архангельским 
зрителем она оставила в блоге та-
кие записи: 

«Вчера после концерта была 
автограф-сессия. Мне наговори-
ли столько теплых слов, столько 
важного, что я даже растерялась. 
Я все еще ранюсь, когда мне столь-
ко хорошего говорят, будто не верю, 
что заслужила. Проживала это че-
рез слезы радости. А самый тро-
гательный комплимент был та-
кой: «Сегодня в твоем выступлении 
было так много Бога...» Я сейчас 
пью кофе, дописываю этот текст, 
смотрю на Двину. Скоро в аэро-
порт. Со мной поедут чемодан и 
четыре огромные сумки подарков 
(именные блокноты, фотоальбо-
мы, прянички, испеченные своими 
руками, сказки Писахова, рисун-
ки, сделанные зрителями во время 
концерта: у меня мимика подвиж-
ная, и поэтому люди часто меня 
рисуют). А еще я уезжаю, напол-
ненная любовью и смыслами по ма-
кушечку. 

Спасибо, Архангельск! За все! За 
прием, за тепло, за Двину. Люблю 
невозможно».
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В Архангельске сегодня все 
внимание обращено на чи-
стоту и комфорт. Во-первых, 
продолжается двухмесячник 
чистоты и благоустройства. 
Во-вторых, завершается го-
лосование за территории, 
которые планируется благо-
устроить в рамках програм-
мы «Формирование ком-
фортной городской среды». 
Ну и, конечно, все ждут, что 
в этом году в Архангельске 
появятся новые комфортные 
общественные пространства. 
Какие? Этот и другие во-
просы, касающиеся благо-
устройства и наведения чи-
стоты, мы адресовали главе 
города Дмитрию Мореву. 

НАРАЩиВАЕМ ТЕМПы

– Дмитрий Александрович, 
расскажите, сколько и какие 
территории предлагаются го-
рожанам для голосования?

– На сайте администрации разме-
щено 20 эскизных проектов обще-
ственных территорий, предлага-
емых для благоустройства в сле-
дующем, 2024 году. Такие есть во 
всех округах Архангельска, поэто-
му жители активно выбирают тер-
риторию либо в своем округе, либо 
любую другую понравившуюся. 

– Вы уже проголосовали? 
Если не секрет, то какую тер-
риторию выбрали?

– Я бы не хотел агитировать горо-
жан голосовать за какую-то конкрет-
ную территорию, потому как все 20 
нуждаются в благоустройстве и все 
по-своему значимы для жителей. 
Мы с супругой проголосовали за 
одну из территорий в Октябрьском 
округе, потому как живем здесь.

– Лучший стимул для горо-
жан активно участвовать в 
голосовании – это результа-
ты прошлых лет. Программа 
«Формирование комфортной 
городской среды» реализуется 
уже седьмой год. Сколько бла-
гоустроенных пространств в 
областном центре появилось 
за это время?

– Всего за период реализации про-
граммы в Архангельске благоустро-
ены 34 крупные общественные тер-
ритории. Считаю, что это довольно-
таки хороший результат. Интерес-
но, что в 2017 году, в год старта про-
граммы, в городе были благоустро-
ены три территории, в 2018-м – одна, 
в 2019-м – тоже одна. А уже в 2020 
году мы взяли хороший темп: были 
благоустроены девять территорий, 
в 2021-м – семь, а в 2022 году – 13 (!). 
Этот темп мы снижать не будем. На 
мой взгляд, мы сейчас наверстыва-
ем упущенное, ведь Архангельск 
давно остро нуждается в благоу-
стройстве. Так что будем также ак-
тивно продолжать эту работу.

Губернатор Александр  
Витальевич Цыбульский поддер-
живает эту инициативу и помогает 
нам областным софинансировани-
ем, что позволяет нам удерживать 
высокие темпы и благоустраивать 
город, все его округа в таком уско-
ренном режиме. 

– Качество благоустройства 
конкретной территории на-
прямую зависит от качества 
проектирования, проектных 
решений. Расскажите, как 
эта работа построена? Есть 
ли уже проекты для тех тер-
риторий, которые участвуют 
в голосовании?

– Не скрою, были ошибки при 
проектировании, но сейчас мы на-

Миссия чистоты
главаÎгородаÎдмитрийÎМоревÎрассказалÎоÎпланахÎÎ
поÎблагоустройствуÎобластногоÎцентра
копили богатый опыт в этой сфе-
ре, и проектные организации, ра-
ботающие с нами, также уже по-
нимают все нюансы этой работы. 
Ведь в итоге результат благоу-
стройства зависит от многих сла-
гаемых – и от коммуникаций, и от 
правильного расположения пеше-
ходных дорожек, и от озеленения, 
и от наличия малых архитектур-
ных форм. 

Часть из тех территорий, что вы-
ставлены сейчас на голосование, 
уже имеют проекты. Это те, что 
участвуют в голосовании повторно. 
Для остальных разработаны толь-
ко дизайн-проекты. Это эскизы, ко-
торые позволят горожанам иметь 
представление о том, какое благо-
устройство запланировано. Впол-
не возможно, что, когда мы нач-
нем проектирование по этим объ-
ектам, появятся небольшие изме-
нения. Обычно их причиной стано-
вится расположение тех или иных 
коммуникаций. Но в целом мы ста-
раемся придерживаться тех эскиз-
ных проектов, которые выставля-
ем на голосование. 

Кроме того, когда определяется 
победитель, мы проводим обсужде-
ния с общественными активистами 
округа, где будет реализован про-
ект. Задача этих обсуждений – за-
крепить предложенные преобразо-
вания, чтобы приступить к проекти-
рованию и в следующем году реали-
зовать проект, набравший наиболь-
шее количество голосов горожан.

блАГОУСТРОиМ 
ПОЭТАПНО

– Известно уже, что в этом 
году планируется благоустро-
ить десять общественных 
территорий. При этом они 

снова участвуют в рейтинго-
вом голосовании. Почему?

– Есть несколько причин. В про-
шлом году в голосовании участво-
вали 16 территорий. Победителем 
стал пляж на улице Малиновско-
го в Северном округе. При этом 
остальные территории также вос-
требованы у горожан и нуждают-
ся в благоустройстве. Поставить на 
них крест только потому, что они 
не набрали голосов, на мой взгляд, 
мы не имеем права. Нужно поста-
раться и дать им второй шанс. Это 
первая причина. 

Вторая причина в том, что те тер-
ритории, по которым сейчас прово-
дятся торговые процедуры по вы-
бору подрядчика и которые одно-
временно участвуют в голосовании, 
благоустраиваются не за счет нацио- 
нального проекта, а за счет допол-
нительных средств, выделенных 
городу по поручению губернато-
ра. Мы определили этапы работ на 
этих территориях и для того, чтобы 
в дальнейшем иметь возможность 
привлекать на реализацию последу-
ющих этапов федеральные средства, 
снова выставили их на голосование.

– Но какова вероятность, 
что они победят и получат 
финансирование? Многие го-
рожане опасаются, что если 
эти территории не выберут, 
то они так и останутся… не-
доделанными. 

– Мы таким образом сформиро-
вали этапы благоустройства этих 
пространств, чтобы по окончании 
работ они имели завершенный вид. 
Ощущения, что они закончились 
на середине пути, такого, чтобы 
внезапно прервался тротуар, на-
пример, не будет. 

В пример приведу территорию у 
Дворца спорта. Первый этап благо-

рые из них. Во-первых, это сквер в 
районе «Нулевой версты», пляж на 
улице Малиновского, как уже было 
сказано. 

Благоустройство территорий 
уже началось, подрядчики выбра-
ны. Они опытные, сильные, с не-
обходимыми компетенциями. На-
пример, компании «Северная роза», 
«Север». Наше МУП «Городское 
благоустройство» выполняет ра-
боты по благоустройству площади 
Мира и площадки у торгового цен-
тра «Полярный». Надо отметить, 
что и проекты стали лучше с точки 
зрения качества их проработки. 

Добавлю, что сейчас террито-
рия у швейной фабрики на пере-
сечении Обводного канала и ули-
цы Тимме находится в плане бла-
гоустройства, занимается им «Се-
верная роза», там появятся новые 
тротуарные дорожки, урны, будут 
установлены интересные скамей-
ки в виде швейных катушек, смон-
тируют новое освещение, прове-
дут озеленение, то есть территория 
приобретет свежий, обустроенный 
вид. Это будет тихое место для уе-
динения без особых активностей.

Ну и, конечно, значимый проект 
не только этого года, но и, навер-
ное, последних десятилетий – это 
благоустройство площади Профсо-
юзов. Ее дизайн был разработан 
с широким привлечением обще-
ственности и профессионального 
сообщества. Сейчас он проходит го-
сударственную экспертизу. После 
нее сразу же начнем поиск подряд-
чика в рамках конкурсных проце-
дур. Думаю, что за три года мы бла-
гоустроим площадь в соответствии 
со всеми ожиданиями архангелого-
родцев. 

– Как администрация рабо-
тает с подрядчиками в части 
гарантийных обязательств 
по уже благоустроенным тер-
риториям?

– Действительно, все они находят-
ся на гарантии. Их состояние прове-
ряется регулярно специалистами 
администрации в ходе специаль-
ных рейдов, по итогам которых со-
ставляются дефектные акты, если 
есть такая необходимость. Они на-
правляются подрядчику, для того 
чтобы он устранил выявленные де-
фекты в рамках гарантийных обя-
зательств. Если, конечно, дефекты 
не образовались в результате дей-
ствий вандалов. 

– А кто содержит террито-
рии после того, как все рабо-
ты по благоустройству на 
них выполнены?

– Значительную часть благо- 
устроенных территорий мы пере-
дали для дальнейшего содержа-
ния МУП «Городское благоустрой-
ство» и МКУ «Чистый город». Как 
вы помните, «Городское благо- 
устройство» два года назад мы  
создали при поддержке губернато-
ра и правительства области и по-
лучили немалый объем средств 
на его оснащение средствами ма-
лой механизации, инвентарем как 
раз для того, чтобы у города была 
возможность содержать обще-
ственные территории. И эти муни-
ципальные предприятия мы одно-
значно будем развивать.

Раньше, когда у города не было 
специализированных предпри-
ятий, содержанием обществен-
ных территорий и наведением по-
рядка занимались подрядчики по 
какому-то остаточному принципу, 
и это неправильно. Те новые тер-
ритории, которые у Архангельска 
появились благодаря нацпроекту, 
мало просто подметать. Они пери-
одически нуждаются, например, в 

Всего за период реализации программы в 
Архангельске благоустроены 34 крупные 

общественные территории. В 2017 году, в год 
старта программы, в городе были благоустрое-
ны три территории, в 2018-м – одна, в 2019-м – 
тоже одна. А уже в 2020 году мы взяли хороший 
темп: были благоустроены девять территорий, 
в 2021-м – семь, а в 2022 году – 13 (!). Этот темп 
мы снижать не будем

Всего в этом 
году заплани-

ровано благоустрой-
ство более десяти 
общественных про-
странств

устройства здесь предусматривает 
стандартные виды работ: устрой-
ство тротуаров, установку какого-
то количества малых архитектур-
ных форм. Но мы все помним, что 
на этой территории находится так 
называемая градирня – система ох-
лаждения, которую жители оши-
бочно считают фонтаном. Так вот 
она не вошла в первый этап благо-
устройства, потому как не принад-
лежит муниципалитету. Надеемся, 
что в скором времени собственник 
передаст ее городу и мы включим 
этот объект в проект благоустрой-
ства. Как именно использовать эту 
градирню, решим вместе с жите-
лями и проектировщикам. Вариан-
тов там много. Если позволят тех-
нические возможности, попробуем, 
может быть, восстановить фонтан.  
А может быть, сделаем на этом ме-
сте скейт-парк или еще какую-то 
интересную зону. Это уже будем ре-
шать с горожанами. 

В некоторых проектах на первом 
этапе, например, предусмотрено 
явно мало скамеек. В силу финан-
совых причин мы не смогли зало-
жить средства на установку всех, 
предусмотренных проектом, поэто-
му установим только часть. В неко-
торых случаях мы поступим так и с 
озеленением – отложим его на вто-
рой этап. 

Ну и, кроме того, нам важно уз-
нать мнение жителей: стоит ли эти 
территории развивать после перво-
го этапа. Это и покажет голосова-
ние. Не исключено, что горожане 
посчитают, что достаточно и тех 
работ, что были выполнены на пер-
вом этапе благоустройства.

и КРУПНыЕ ОбъЕКТы, 
и МАлЕНЬКиЕ 
ПРОСТРАНСТВА

– Дмитрий Александрович, 
расскажите, пожалуйста, 
подробнее, какие именно тер-
ритории в этому году будут 
благоустроены в Архангель-
ске?

– Всего запланировано благо- 
устройство более десяти обще-
ственных пространств. Речь идет 
о крупных объектах, не считая те 
небольшие территории, которые 
мы будем приводить в порядок до-
полнительно практически в каж-
дом округе города. Назову некото-
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Площадь у Вечного огня одевает-
ся в красивые бело-серебристые 
плиты из гранита. Рабочие выров-
няли поверхностный слой, для 
этого завезли несколько КамАЗов 
песка, сделали разметку. Часть 
дорожек уже вымощена новым 
покрытием.

Старые бетонные плиты демонтированы 
и вывезены, им найдут применение. Но-
вые плиты подвозят частями, чтобы не 
загромождать территорию.

По поручению губернатора  
Александра Цыбульского администра-
ция города разработала план обновления 
площади у главного городского мону-
мента – мемориала Победы. Два первых 
этапа уже реализованы: заменены обли-
цовка постамента памятника, система 
освещения и на участке ближе к реке по-
явилась современная тротуарная плитка. 
Сейчас начался самый трудоемкий этап 

– замена всех бетонных плит на площади 
у Вечного огня.

Объект благоустраивает муниципаль-
ное предприятие «Городское благоустрой-
ство». Перекладка плит предусмотрена 
на 2,5 тысячи кв. метров площади. Общая 
стоимость работ – около 63 млн рублей.

– Гранитные плиты производства Ка-
захстана и Карелии хранятся на нашей 
базе. После завершения работ мемори-
альное место приобретет достойных вид, 
будет выглядеть гармонично – плиты 
двух цветов визуально продолжат отре-
монтированный ранее постамент, – со-
общил директор МУП «Городское благо-
устройство» Александр Кузнецов.

Основную часть работ планируется 
завершить ко Дню города, 25 июня. Весь 
объем благоустройства предприятие го-
тово выполнить до середины июля.

Напомним, обращение с просьбой бла-
гоустроить площадь у мемориала Победы 
и сам постамент поступило от городской 
ветеранской организации. Два года назад 
глава города Дмитрий Морев обсудил эти 
планы с представителями ветеранской ор-
ганизации, почетными гражданами Ар-
хангельска и активистами молодежного 
движения. В первую очередь было решено 
обновить постамент Вечного огня, а затем 
привести в достойный вид и саму площадь.

29.gorodsreda.ru

текущем ремонте, если это не га-
рантийный случай, и прочее. 

К слову, «Городское благоустрой-
ство» сейчас содержит уже 13 обще-
ственных территорий. Среди них 
площадь Ленина, проспект Чумба-
рова-Лучинского, благоустроенный 
недавно сквер на улице Воскресен-
ской и другие. Есть территории на 
обслуживании и у МУК «Чистый го-
род» – например, парк «Зарусье».

бЕЗ ОСТАНОВКи  
НЕ ОбОйТиСЬ

– 26 мая в Архангельске нача-
лись гидравлические испыта-
ния, город остался без горячей 
воды. И каждый раз мы зада-
ем себе вопрос – насколько это 
вынужденная мера?

– К сожалению, система тепло-
снабжения в Архангельске такова, 
что без этого нельзя обойтись, и это 
практика не только Архангельска, а 
большинства городов России. Реко-
мендую горожанам иметь дома во-
донагреватели, чтобы не зависеть 
от подобных испытаний системы. 

– В некоторых городах уже 
меняют систему подачи воды 

– современные трубы не требу-
ют опрессовки. Есть ли инве-
стиционный план по замене 
труб у ТГК-2?

– Пока не буду обнадеживать, для 
этого нужны слишком большие ин-
вестиции. И это не является при-
оритетом, сейчас много проблем 
на теплосетях, которые, на мой 
взгляд, требуют более присталь-
ного внимания. В том числе и сама 
ТЭЦ, и котельные. 

У нас в городе 51 котельная, они 
требуют модернизации. В этом 
плане большим подспорьем для 
нас является газ, в ближайшие год-
два наша задача – перевести на го-
лубое топливо сразу несколько ко-
тельных. Сейчас поставлена новая 
задача – переводить котельные на 
пеллеты. Это улучшит экологиче-
скую составляющую, повысит на-
дежность, и так мы поддержим на-
ших производителей – деревообра-
батывающую промышленность. 

О ДОМАх, ДОРОГАх  
и ЧиСТОТЕ

– Дмитрий Александрович,  
горожан волнует тема де-
ревянного домостроения. Об 
этом говорил президент  
Владимир Путин, когда приез-
жал в Архангельскую область. 
У нас есть какие-то проекты? 

– Поручение президента мы полу-
чили и в соответствии с ним двига-
емся. На финальной стадии проек-
тирование деревянных многоквар-
тирных домов в Северном округе, 
сейчас этот проект направлен на 
экспертизу. Потом будем искать 
финансирование. 

Они будут предназначены для 
жителей аварийных домов. Доволь-
но интересное предложение – это 
качественные деревянные дома, 
соответствующие всем пожарным 
нормам, требованиям по комфорту. 
Это хороший опыт для Архангель-
ска, где исторически развивалось 
деревянное домостроение.

– Жители восьмого микро-
района, дома № 7 на улице Оси-
пенко, говорят о том, что у 
них настоящая фронтовая 
дорога – ямы огромные. Ког-
да дорога будет приведена в 
нормативное состояние? И во-
прос о Майском парке: обеща-
ли, что там появится пляж-
ная зона, что сделано в этом 
направлении?

– На улице Осипенко, 7, как я пом-
ню, это улица, на которую выхо-
дят подъезды жилого дома. При- 
еду, посмотрю, пока не готов ниче-
го обещать, так как в этом году ули-

цу Осипенко мы не ремонтируем. 
Что касается Майского парка, мы 
провели расчистку пляжной зоны 
у реки. Что-то страшное там твори-
лось. Это не просто остатки бревен, 
которые приплыли, они там были 
длительное время, бетонные глы-
бы. Поэтому объем работ был про-
веден огромный. Я был там в мае 
и вижу, что есть сдвиги в этой ра-
боте. Мы прорабатываем вопрос об 
укреплении берега в этом месте, но 
пока не приняли технического ре-
шения, как это сделать. А вообще 
на пляж постоянно выносит брев-
на, деревья, это особенность дан-
ной территории, мы живем на Се-
верной Двине.

– Люди часто задают вопро-
сы о закрытии движения на 
набережной Северной Двины 
хотя бы в летний период. Что 
вы думаете об этом?

– Сейчас действуют ограничения 
по времени в рабочие и в выход-
ные дни. Полностью закрыть для 
движения набережную невозмож-
но, так как там проживает много 

людей, интересы которых мы тоже 
должны учитывать. Но мы думаем 
об ограничении проезда в утренние 
часы. 

– Что меняется в процессе 
уборки города? Есть ощущение, 
что еще много работы. Где 
дворники? 

– Службы нацелены на уборку 
территорий. В штатах администра-
ций округов сейчас 56 дворников. 
Дополнительно в МКУ «Чистый го-
род» к лету наберут еще 50 дворни-
ков. Мы будем постепенно усили-
вать ресурсы предприятий с уче-
том наших возможностей, чтобы 
повысить качество содержания го-
родских территорий. Дополнитель-
но усилим контроль за их работой.

– Как город борется с граффи-
ти – на привокзальной площа-
ди много рисунков, на англий-
ском танке уже все разрисова-
но?

– Это очень больной вопрос. Меры 
мы предпринимаем, но эффектив-
но бороться не получается. Расста-

вить дежурных у каждого объек-
та, где появляются граффитисты, 
мы не можем. Я сейчас говорю не 
о тех художниках, которые дела-
ют качественные муралы на домах, 
согласованные с властью, а о тех, 
которые ставят разные теги и над-
писи на стенах, непонятные боль-
шинству. За такое предусмотрены 
штрафы, но поймать за руку нару-
шителей не так просто. Даже виде-
окамеры не помогают, потому что 
молодые люди надевают капюшо-
ны, маски, повязки, их трудно рас-
познать.

– Дмитрий Александрович, 
мы теперь больше времени 
тратим на поездки от дома 
до работы из-за того, что из-
менили систему работы све-
тофоров, – в среднем на 4–5 ми-
нут. Насколько это было необ-
ходимо?

– Это требования федерального 
законодательства, которые всту-
пили в силу в марте 2023 года. Они 
едины для всей страны. Я считаю, 
что введение трехфазных светофо-
ров – это правильно. Очевидно, что 
это некий компромисс между ин-
тересами автолюбителей и пеше-
ходов, но задача одна – сохранять 
жизни людей. 

Зачастую аварии происходят, 
когда автомобиль подъезжает к пе-
рекрестку, горит зеленый свет, он 
начинает поворачивать направо 
или налево, и в этот момент появ-
ляется пешеход, для которого тоже 
горит зеленый свет. Есть случаи 
наезда на пешеходов, в том числе 
смертельные, и те 4–5 минут, ко-

торые автомобилисты стали те-
рять, не важнее жизни людей. Хотя 
надо сказать, что мы донастраива-
ем фазы светофоров таким образом, 
чтобы исключить дискомфорт для 
автомобилистов. 

бЮДжЕТ НАПОлНяЕТСя 
ПО ПлАНУ

– В прошлом году бюджет го-
рода составил 15 миллиардов 
рублей, существенно выросли 
доходы. Прошло уже почти 
пять месяцев 2023 года, мож-
но ли говорить, что в этом 
году тоже будет профицит?

– Трудно сказать, сейчас мы все 
же еще и половины года не прожи-
ли. Как правило, такие серьезные 
поступления появляются к концу 
года. Пока бюджет наполняется в 
плановом порядке, те доходы, ко-
торые мы планировали, они все по-
ступают в полном объеме. 

– Мы все опасались коллапса 
после закрытия на реконструк-
цию аэропорта Архангельск, 
ведь переезд в Васьково ослож-
няется тем, что нужно пере-
сечь два моста, которые очень 
часто загружены. Удалось ли 
избежать этого коллапса?

– Я лично протестировал аэропорт 
Васьково. Открыт новый павильон, 
сделано багажное отделение, запу-
щены бесплатные автобусы. В це-
лом все получилось, аэропорт Вась-
ково справляется с теми задачами, 
которые на него возложены. 

Новые плиты на площади Мира
ОсновнуюÎчастьÎблагоустройстваÎплощадиÎМираÎвÎАрхангельскеÎпланируетсяÎзавершитьÎкоÎднюÎгорода

В штатах администраций округов сей-
час 56 дворников. Дополнительно в 

МкУ «Чистый город» к лету наберут еще 50 
дворников. Мы будем постепенно усиливать 
ресурсы предприятий с учетом наших воз-
можностей, чтобы повысить качество содер-
жания городских территорий. Дополнительно 
усилим контроль за их работой
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В этом году движению ТОС в Ар-
хангельской области исполняется 
25 лет.

– Сегодня Архангельская область 
занимает лидирующие позиции 
в Северо-Западном федеральном 
округе по развитию ТОС. Наряду с 
активностью жителей во многом 
этому способствовал принятый  
10 лет назад областной закон  
«О государственной поддержке 
ТОС», благодаря которому в регио-
не выстроено эффективное взаимо-
действие органов власти с ТОСами. 
Я часто встречаюсь с представите-
лями ТОСов, когда езжу по обла-
сти, и могу сказать, что то количе-
ство интересных проектов, которые 
вы реализуете, заслуживает нашей 
всесторонней поддержки, – подчерк- 
нул Александр Цыбульский.

За два последних года на конкур-
сы по поддержке инициатив было 
заявлено 963 проекта, 719 из кото-
рых получили финансовую под-
держку. Местным бюджетам на 
проведение конкурсов из област-
ного бюджета выделено 57 млн  
рублей. Объем собственных 
средств членов ТОСов составил 
более 25 млн рублей. Кроме этого, 
при реализации проектов исполь-
зовались средства партнеров, биз-
нес-сообществ, помощь волонтеров, 
а также трудовое участие тосовцев.

Более подробно о проводимой 
общественниками работе расска-
зали присутствовавшие на встрече 
председатели ТОСов из разных му-
ниципальных образований Архан-
гельской области. 

АКТиВиСТы хОТяТ 
РАЗВиВАТЬ ОКРУГ

Елена Шильниковская воз-
главляет в Исакогорском 
округе Архангельска ТОС 
«Имени Адмирала Макаро-
ва», который существует все-
го два года, но уже успел ре-
ализовать семь социально 
значимых проектов. 

Общественники хотят и дальше 
развивать свой округ, поэтому об-
ратились к главе региона с прось-
бой выделить территорию для 
строительства домов в рамках про-
граммы переселения из аварийно-
го жилфонда.

– В марте 2023 года стало извест-
но, что в Архангельске впервые бу-
дут построены многоквартирные 

Движение и доверие
ВÎАрхангельскеÎвпервыеÎбудутÎпостроеныÎмногоквартирныеÎчетырехэтажныеÎдеревянныеÎдомаÎÎ
соÎвсемиÎудобствамиÎдляÎпереселенияÎгражданÎизÎаварийногоÎжилья

четырехэтажные деревянные дома 
со всеми удобствами для переселе-
ния граждан из аварийного жилья. 
Территории для застройки в насто-
ящее время определяются. Хотели 
бы попросить выделить участки на 
улице Адмирала Макарова, улице 
Аллейной и улице Парковой для за-
стройки такими домами, – сказала 
Елена Шильниковская.

Губернатор поддержал озвучен-
ную инициативу, поручив мини-
стерству строительства и архитек-
туры Архангельской области и ад-
министрации Архангельска взять 
в проработку эту территорию и 
оценить ее соответствие всем необ-
ходимым критериям.

– Давайте предложенную терри-
торию включим в следующий этап 
программы переселения граждан 
из аварийного жилья в современ-
ные деревянные дома. Эта програм-
ма будет развиваться, поэтому не-
обходимо проработать включение 
данной территории в дальнейшие 
планы по строительству жилья, – 
поручил Александр Цыбульский.

ПРОЕКТ ПОДДЕРжКи 
иНициАТиВ 

Еще одно предложение вы-
сказал заместитель предсе-
дателя Архангельского об-
ластного Собрания депута-
тов Игорь Чесноков, который 
озвучил идею создания регио- 
нального проекта по под-
держке инициатив местных 
жителей.

– Чем больше активных людей 
мы вовлекаем в территориальное 
общественное самоуправление, 
тем больше требуется поддержки. 
Поэтому я бы предложил разрабо-
тать большой региональный про-
ект по поддержке местных иници-
атив, чтобы не только представите-
ли ТОСов, но и других обществен-
ных организаций могли выходить 
с предложениями и получать по-
мощь в их реализации, – предло-
жил Игорь Чесноков.

В региональном правительстве 
именно такой проект уже разраба-
тывается. Подать инициативную 
заявку теперь сможет любой жи-
тель, а механизм участия будет 
максимально упрощен.

– У нас действительно готовит-
ся к реализации проект «Комфорт-
ное Поморье». Те 50–60 миллионов  

рублей, откровенно говоря, совер-
шенно небольшая сумма, которую 
мы выделяем на поддержку более 
1200 ТОСов. Сейчас нам надо наби-
рать темп, и я абсолютно уверен, 
что тосовское движение Архангель-
ской области готово реализовывать 
более масштабные проекты. Я пред-
лагаю в рамках «Комфортного По-
морья» в разы увеличить финанси-
рование в целом на поддержку мест-
ных инициатив: в 2024 году – не ме-
нее 180 миллионов рублей, а в 2025-м 

– до 500 миллионов рублей, – подыто-
жил Александр Цыбульский.

Инициативные проекты будут 
оцениваться по социальной зна-
чимости и по уровню поддержки 
жителей. Итоги отбора подведут в 
конце года, а проекты-победители 
будут реализованы в приоритет-
ном порядке уже в 2024 году.

ОСВОбОДиТЬ ТОСы ОТ 
СОФиНАНСиРОВАНия

В продолжение темы депу-
тат Архангельского област-
ного Собрания Виктор Заря 
озвучил еще одно предложе-
ние – в приоритетном поряд-
ке благоустраивать дворо-
вые территории Архангель-
ска в рамках проекта «Ком-
фортное Поморье». Эта ини-
циатива также нашла под-
держку главы региона и об-
щественников.

С учетом увеличения обще-
го объема финансирования Алек-
сандр Цыбульский также одо-
брил идею депутата Архангель-
ского областного Собрания Ивана  
Новикова по отмене софинанси-
рования проектов для ТОСов, ко-
торые уже зарекомендовали себя 
с положительной стороны. Сейчас 
общественники самостоятельно 
оплачивают пять процентов от об-
щей стоимости проекта.

– Дело в том, что если человек 
свои деньги вкладывает в проект, 
то он уже совершенно по-другому 
относится к его реализации, следит 
за тем, чтобы он был выполнен до 
конца. Но после 25-летнего опыта 
работы тосовского движения и дей-
ствительно очень хороших резуль-
татов думаю, что мы готовы исклю-
чить необходимость софинансиро-
вания для ТОСов, у которых уже 
есть опыт реализации социально 
значимых проектов. Если органи-
зация впервые реализует проект, то 
он идет по пути софинансирования 
в размере пяти процентов, – под- 
черкнул Александр Цыбульский.

Тосовцы и правда завоевали до-
верие и жителей, и властей, и мно-
гие инициативы активных жите-
лей поддерживаются и принимают-
ся. В основе всего взаимодействия 

– движение и доверие.

 � Лучшими активистами года стали Наталья Щелованова, председатель ТОС «Предмостный»,  
и Ирина Лобанкова, которая руководит ТОС «Кего»

 � ТОС «Кего» реализует проект по возрождению яблоневого сада. 
В прошлом году общественники произвели корчевание пней, валку 
деревьев, посадили яблони, рябину, сирень, клены и другие  
породы, выложили тротуарную плитку

АлександрÎНИКОЛАЕВÎ

Поддержка местных инициатив жителей Архангельской обла-
сти в следующем году составит не менее 180 млн рублей, а в 
2025-м финансовая помощь станет рекордной по своему объ-
ему – на проекты общественников выделят до 500 млн руб- 
лей. Такое решение на встрече с активистами ТОС озвучил гу-
бернатор Архангельской области Александр цыбульский.
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дела и люди

Семья – это жизнь!
именно так считает архан-
гелогородка Ольга Ковалева 

– яркая представительница 
педагогической династии.

Семья Ковалевых из Архангель-
ска в этом году стала победите-
лем конкурса «Лучшая семья Ар-
хангельской области» в номина-
ции «Семья – хранительница тра-
диций».

Ольга и Константин Ковалевы  
воспитывают трех дочерей.

– Для меня семья значит очень 
много. Я бы сказала, что это вся 
моя жизнь, потому что ею я живу и 
дышу. Семья для меня – это такое 
большое понятие: не только дети 
и супруг, но и родители, сестры, с 
которыми мы поддерживаем очень 
теплые отношения.

У нас много семейных традиций, 
в том числе и моя профессия. Моя 
мама – педагог, и она воспитыва-
ла нас с сестрами в большой тради-
ционной семье. И профессию свою 
мы выбирали, гладя на ее пример. 
Сейчас мы втроем – я и сестры – ра-
ботаем педагогами дополнитель-
ного образования в той же органи-
зации, где работала и наша мама.  
И все мои дочери там сейчас об-
учаются. Девчонки уже проходят 
курсы наставников, и очень может 
быть, что кто-то из них продолжит 
нашу династию.

Когда я вижу успехи моих де-
тей, начиная с первого шага, перво-
го зубика, первой улыбки или сей-
час, когда девчонки делают гран-
диозные успехи, именно это и дает 
силы. Ты понимаешь: все, что ты 
делаешь, – не зря, – говорит Ольга 
Ковалева.

К слову, преподает Ольга в цен-
тре дополнительного образова-
ния «Архангел», восемь лет руко-
водит творческим объединением 
«Добродея», где ребята школьно-
го возраста обучаются основам 
рисунка и различным видам де-
коративно-прикладного искус-
ства.

Наши медики  
в Донецке
За неделю архангельские 
врачи осмотрели более 1000 
детей в Донецке. Напомним, 
что архангельские медики 
во второй раз отправились в 
ДНР для проведения осмо-
тров и лечения детей.

Командировка продлится три неде-
ли, врачи проведут профилактиче-
ские осмотры детей от 0 до 18 лет. 
В команду вошли 19 специалистов 
разных профилей. Прошлой осе-
нью «медицинский спецназ» уже 
обследовал почти четыре тысячи 
малышей, школьников и студен-
тов в Новоазовском районе. В этот 
раз врачи ведут прием в одной из 
детских поликлиник Донецка.

Обстановка в городе непростая, но 
специалисты здесь очень нужны, по-
этому принимают пациентов даже 
без света и воды. К врачам выстраи-
ваются целые очереди, говорит руко-
водитель группы архангельских ме-
диков, главный врач городской по-
ликлиники № 2 Дмитрий Шабуняев.

– Мы отработали свою первую пол-
ноценную неделю и за это время ос-
мотрели более тысячи детей из при-
фронтовых районов. Это очень хоро-
ший показатель, учитывая то, что 
ситуация здесь довольно-таки на-
пряженная и город регулярно под-
вергается обстрелам. В сложившей-
ся ситуации родители боятся отпу-
скать детей, приезжают на осмо-
тры вместе с ними, и это, если чест-
но, затягивает процесс, потому как 
взрослые тоже очень напряжены.

Но в целом я считаю, что свою за-
дачу мы выполняем успешно. На 
ближайшую неделю у нас заплани-
рован прием около полутора тысяч 
детей согласно спискам, подготов-
ленным министерством образова-
ния Донецкой Народной Республи-
ки, – рассказал Дмитрий Шабуняев.

Все данные о маленьких паци-
ентах врачи вносят в специальную 
информационную систему для ка-
чественного анализа и составле-
ния индивидуального плана лече-
ния каждого ребенка.

Свое увлечение – 
людям
Кондитер Светлана  
Амерханова открыла свою 
кулинарную студию в Со-
ломбале. Такую возможность 
ей дала работа в рамках со-
циального контракта.

Сейчас мастер-классы Светланы 
посещают люди в возрасте от 5 до 
80 лет и старше.

– Некоторое время назад, когда 
социальные контракты только по-
явились, я обратилась с службу со-
циальной защиты населения, где 
мне очень подробно и доступно 
рассказали о том, что необходимо 
сделать, чтобы заключить социаль-
ный контракт и открыть собствен-
ный бизнес.

Все процедуры у меня заняли 
около двух недель – со мной заклю-
чили социальный контракт, пере-
числили деньги. На них я закупи-
ла все необходимое оборудование, 
для того чтобы начать собственное 
дело.

Сейчас в моей кулинарной сту-
дии я провожу мастер-классы по 
изготовлению зефира, десерта 
«Птичье молоко», мармелада. Мы 
печем печенье, расписываем ко-
зули. Планирую мастер-классы по 
приготовлению эклеров, макару-
нов и других кондитерских изде-
лий.

На моих мастер-классах участ-
ники все делают сами, я же знаком-
лю их с теорией, технологическим 
процессом и показываю наглядно, 
а уже потом каждый делает сам 
свои десерты. Потом мы их краси-
во упаковываем, чтобы участники 
забрали свои изделия с собой.

По завершении занятий мы 
обычно пьем чай, обсуждаем ре-
зультаты. И все, что мы дела-
ем на мастер-классе, абсолютно 
реально повторить дома, – рас-
сказала кондитер, мастер по 
росписи пряников Светлана  
Амерханова.

Музыка лечит  
и объединяет
Команда музыкально-инте-
грального центра развития 
творческих способностей и 
эмоционального здоровья 
«Симфония» реализует  
уникальный проект.

Недавно музыканты провели за-
нятия в школе-интернате в Северо- 
двинске. Они прошли в рамках про-
екта «Музыкально-образное пред-
ставление природных явлений как 
средство регуляции тревожных со-
стояний у детей с ограниченными 
возможностями здоровья».

Проект поддержан Губернатор-
ским центром Архангельской об-
ласти. Через интуитивную игру на 
музыкальных инструментах дети 
выразили чувства, связанные с те-
мой природы, и сочинили свою не-
повторимую мелодию.

– Наша самая главная задача – до-
ставить детям радость. Это легко 
сделать с помощью музыки. Осо-
бенно если ребенок сам исполняет 
ее или создает собственную. В ос-
нове нашего проекта – музыкаль-
ная психотерапия. Это вспомога-
тельный терапевтический метод, в 
основе которого лежит благотвор-
ное воздействие музыки на психо- 
эмоциональное состояние челове-
ка. Очень важно, что в нашем про-
екте музыкальные произведения 
исполняются только вживую.

Мы используем метод активной 
музыкальной терапии, когда дети 
сами играют на музыкальных ин-
струментах и с их помощью выра-
жают свои эмоции и чувства. Более 
того, в процессе они создают соб-
ственные музыкальные произведе-
ния.

Примечательно, что каждое та-
кое занятие – особенное, ведь в 
процессе каждый ребенок созда-
ет свою собственную музыку, уни-
кальную. Ребята испытывают по-
ложительные эмоции от одобрения 
окружающих – своих учителей и 
сверстников, получают радость от 
совместного творчества, – расска-
зал автор проекта Сергей Тулько.

цифровое  
оздоровление
Креативный отдых ждет 
юных северян в «Ватса-пар-
ке». Детский лагерь в Кот-
ласском районе предлагает… 
цифровое оздоровление!

– «Ватса-парк» – уникальное ме-
сто, с которым всем, кто побывал 
в нем, невероятно тяжело расста-
ваться.

Летом прошлого года мы реали-
зовали уникальный проект в сфе-
ре детского отдыха Digital detox. 
Так называется осознанный, добро-
вольный отказ человека на опреде-
ленное время от использования Ин-
тернета, гаджетов и других цифро-
вых устройств. Цифровое оздоров-
ление проводилось за счет грамот-
но спланированного режима дня.  
А главный акцент мы традиционно 
делаем на разных формах игровой 
активности и досуговой деятельно-
сти при организации отдыха.

Наш день начинается с зарядки. 
Причем дети могут выбрать, куда 
пойти: на тематическую зарядку, 
танцевальную или спортивную.  
В течение дня проходит огромное 
количество обучающих меропри-
ятий, различных мастер-классов, 
благодаря чему ребенок всегда мо-
жет найти занятие по душе.

Разработано и много вечерних 
мероприятий. Это всевозможные 
квесты, конкурсы, шоу, вечерин-
ки и многое другое. Мы работа-
ем и над новыми направления-
ми – есть задумка реализовать му-
зыкальный проект. Кроме того, в 
этом году уделим внимание SММ-
менеджменту. Ребята у нас учатся 
грамотному продвижению инициа-
тив в социальных сетях, организа-
ции мероприятий в своих школах, 
получая практику непосредствен-
но в ходе лагерной смены.

Лагерь «Ватса-парк» дети любят 
в том числе за качественную орга-
низацию отдыха. Здесь им интерес-
но, – говорит заместитель директо-
ра ДОЛ «Ватса-парк» по развитию 
Владислав Белых.

– Кроме того, дополнитель-
ные бюджетные средства 
мы привлекли на поддерж-
ку – стимулирующие выпла-
ты для специалистов в сфере 
молодежной политики. Та-
ким образом, мы реализуем 
задачу по доведению их за-
работной платы до средней 
зарплаты в образовании и 
культуре. Такую задачу в 
конце прошлого года по ито-
гам заседания Госсовета по-
ставил Президент Россий-

ской Федерации. Это позво-
лит нам сохранить специа-
листов, работающих в сфере 
молодежной политики.

Вторая субсидия направ-
лена на поддержку форум-
ной кампании в муниципа-
литетах. Средства получат 
Архангельск, Котлас, Севе-
родвинск, а также Няндом-
ский, Плесецкий и Шенкур-
ский округа. 

Мы поддержали шесть 
форумов, которые направ-

лены на создание муници-
пальных молодежных ко-
манд, развитие так называе-
мых горизонтальных связей, 
взаимодействие районов об-
ласти. Участие в этих меро-
приятиях примут предста-
вители молодежи из разных 
муниципальных образова-
ний Архангельской области. 
Здесь наша задача – помочь 
молодежи включиться в 
развитие своих территорий. 

Эти форумы – тематиче-
ские. Например, в Северо- 
двинске будут рассматри-
вать вопросы экологии, в 
Архангельске – правильную 
организацию мероприятий, 

– отметила руководитель 
агентства по делам молоде-
жи Архангельской области 
Ольга Чертова. 

«Молодежку» поддержат финансами
БолееÎ11ÎмиллионовÎрублейÎмуниципалитетыÎПоморьяÎполучатÎнаÎорганизациюÎработыÎсÎмолодежью
Часть средств в объеме 9,6 миллиона рублей бу-
дет направлена на развитие инфраструктуры му-
ниципальных молодежных центров – в Архан-
гельске, Северодвинске, Котласе и Коряжме, а 
также на создание нового учреждения в Няндом-
ском округе. Средства пойдут на ремонты, приоб-
ретение оборудования. 

ПодготовилаÎИринаÎКОЛЕСНИКОВА
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ЕленаÎТЕРЕБОВА,Î
фото:ÎИванÎМАЛыгИН

Социальное учреждение 
расположено в бывшем 
здании санатория-
профилактория 
Соломбальского цбК. 
Сегодня здесь проживают 
270 пожилых людей и 
инвалидов, которым 
необходим круглосуточный 
уход. Пансионат стал для 
них настоящим домом.

Люди с разными историями и судь-
бами находят в «Опеке» друзей, от-
крывают для себя новые интересы, 
а сотрудники пансионата пытаются 
сделать их досуг интересным. Как 
правило, сюда попадают те, кто из-
за особенностей здоровья не может 
жить самостоятельно, а родственни-
ки (если они и есть) не могут взять 
на себя дополнительное обремене-
ние в виде ухода за близкими.

Учредитель пансионата – врач, 
депутат Архангельского областно-
го Собрания, заместитель предсе-
дателя комитета по социальной по-
литике и здравоохранению, пред-
приниматель Михаил Авалиани. 
По его инициативе в Архангель-
ске появилось частное учреждение, 
в котором оказываются услуги, в 
том числе за счет бюджетного фи-
нансирования. 

– В Архангельской области доста-
точно остро стоял вопрос создания 
максимально комфортных усло-
вий для людей с нарушениями пси-
хического здоровья, которые нуж-
даются в постоянном уходе. В про-
фильных учреждениях Архангель-
ской области находится 2800 чело-
век, но мест недостаточно. Можно 
сказать, что с открытием «Опеки» 
эта проблема решается, – рассказы-
вает Михаил Авалиани.

Воплотить проект в жизнь во 
многом удалось благодаря по-
ложительному опыту, который  
появился после открытия в Архан-
гельске частного пансионата «За-
бота» в здании бывшей больницы 
железнодорожников в Исакогорке. 

НЕ бЕРиТЕ В ГОлОВУ
Уникальная подопечная 

пансионата – Анна Нико-
лаевна Безнаева, в декабре 
прошлого года ей исполни-
лось 100 лет! 

Анна Николаевна – участник Ве-
ликой Отечественной войны, вете-
ран гидрометслужбы. Она достойно 
прожила свой век, была свидетелем 
и участником многих исторических 
событий, полностью менявших при-
вычный уклад жизни. Но эта жен-
щина остается сильным человеком, 
который умеет радоваться жизни и 
философски относиться к преврат-
ностям судьбы, находя в них массу 
плюсов и поводов для радости.

– Анна Николаевна удивляет сво-
им позитивным отношением к жиз-
ни. Я спросила у нее о секрете дол-
гожительства – она ответила, что 
не надо брать в голову ничего лиш-
него, главное – освободиться от пло-
хих мыслей, – говорит инструктор 
по адаптивной физкультуре панси-
оната «Опека» Татьяна Абрамова. 

Она ежедневно занимается с по-
допечными и, пожалуй, знает о 
способностях каждого. Например, 
Анна Николаевна с легкостью мо-
жет ходить по беговой дорожке, а 
еще – просчитывать партии, играя 
в шашки. И никаких поддавков!

Живем интересно  
и верим в себя!

ВÎСеверномÎокругеÎАрхангельскаÎтретийÎгодÎработаетÎпансионатÎ«Опека»ÎдляÎгражданÎсÎментальнымиÎособенностями

– Человек в таком возрасте ду-
мает над ходами и никогда не вы-
даст свою шашку вперед, чтобы я 
ее «съела». Не сдастся ни при ка-
ких обстоятельствах, – удивляется  
Татьяна Александровна.

Задача инструктора по адаптив-
ной физкультуре – занять всех же-
лающих любимым делом. Тем, кто 
предпочитает тренажеры, она объ-
ясняет принципы тренировки, ка-
кие мышцы необходимо развивать 
с учетом особенностей возраста, ка-
кой вид физической нагрузки наибо-
лее подходит и как пользоваться обо-
рудованием с точки зрения техники 
безопасности. А еще она старается 
подобрать пары, найти друзей по ин-
тересам, соперников для игр, чтобы 
люди не чувствовали себя одиноко. 

Для групповых и индивидуаль-
ных занятий предназначен про-
сторный зал. Здесь каждый нахо-
дит занятие по интересам – шахма-
ты, шашки, домино. Кто-то играет 
в настольный теннис, а недавно по-
явился профессиональный набор 
для игры в бочче – это паралимпий-
ский вид спорта. 

В этом же зале звучит музы-
ка. Тут и хороводы водят, и песни 
поют. У каждой группы своя музы-
кальная копилочка. 

Инструктор по труду Анна  
Молчанова за большим столом 
проводит творческие занятия. Ее 
задача – организовать свободное 
время всех желающих. Вид твор-
чества подбирают по способностям 
подопечных – в основном это рисо-
вание, изготовление различных по-
делок. Зачастую ребята сами пред-
лагают, что хотели бы смастерить. 

– Чтобы работать в пансионате, 
необходимо обладать несколькими 
важными качествами – быть сер-
дечными, душевными, человечны-
ми. К каждому нужно найти под-
ход. Обязательно разговаривать, 
расположить к себе, оценить само-
чувствие, уловить настроение, – го-
ворит инструктор Анна Молчанова. 

– Особенно радует, когда после за-
нятий появляется прогресс, резуль-
тат, это стимул в нашей работе, – 
продолжает Татьяна Абрамова. – 
Подопечные видят наше настрое-
ние, откликаются. Мы проявляем 
свои чувства, и они в ответ отзыва-
ются на нашу поддержку. 

С приходом Татьяны Абрамовой 
в пансионате начали заниматься 
ходьбой на лыжах. Рядом распола-
гается спорткомплекс со стадио-
ном – удобно тренироваться. В этом 

году даже впервые участвовали в 
паралимпийских соревнованиях на 
«Лыжне России». Сергей Ипатов и 
Иван Мирецкий получили заслу-
женные дипломы. 

ПРОСТО ВыСлУШАТЬ
К психологу подопечные 

стремятся попасть с самого 
утра. Татьяна Дронова на-
зывает это обычным явле-
нием. 

– Они меня ищут, чтобы погово-
рить. Люди находятся здесь посто-
янно, важно, чтобы их выслушал 
человек извне, это многое значит. 
Если применить приемы актив-
ного слушания, можно получить 
очень хороший результат, – расска-
зывает психолог.

Курс психологического сопрово-
ждения включает помощь в адап-
тации, мониторинг психологиче-
ского климата в коллективе, инди-
видуальную и групповую работу. 
Успешно применяются методики 
арт-терапии. 

Получить больший эффект воз-
можно с помощью специальных 
тактильных тренажеров. Для этого 
здесь планируют оборудовать сен-
сорную комнату. 

Важно понять, осознает ли чело-
век свою потребность в чем-либо. 
Если он понимает, чего хочет, то 
специалистам проще оценить, 
можно ли ему это предоставить.

Методы диагностики и психоло-
гической разгрузки больше зави-
сят от возраста и состояния здоро-
вья подопечного. Например, для 
молодых ребят больше интересны 
коллективные занятия, кроме того, 
они отзывчивы к творчеству. 

Пансионат «Опека» сотруднича-
ет с центром «Радужный». Так, ин-
структор по труду Елена Маслова 
занимается декоративно-приклад-
ным творчеством. Ее мастер-клас-
сы ценят не только женщины – юно-
ши тоже готовы творить! Вот краси-
вая фоторамка из настоящих раку-
шек, веселые гномы, панно из ши-
шек, картины, сувениры из бисера…

Звание мастера с золотыми ру-
ками – у подопечного пансионата 
Александра Лодыгина. Он может 
практически все – и даже сошьет не 
хуже, чем женщина. 

– Мы подбираем занятие под спо-
собности конкретного человека, что-
то они сами подсказывают. Потом 
изделия дарят друг другу или уно-
сят в свою комнату, кто-то оставляет 
в зале, чтобы продемонстрировать 
свой результат и получить оценку, – 
рассказывает Елена Маслова.

Постоянный участник творческих 
занятий – Галина Поклонская. 

– Вяжу постоянно, – говорит Гали-
на Ивановна. – Меня это успокаива-
ет, я и в своей комнате вяжу – но-
сочки, прихватки, недавно пинет-
ки детские получились. 

Раз в месяц подопечные, в том 
числе с нарушениями опорно-дви-
гательного аппарата (инвалиды-ко-
лясочники), посещают театр или 
кино. Такая возможность появилась 
благодаря реализации проекта «Жи-
вем интересно» региональной обще-
ственной организации содействия 
активному долголетию «До ста лет», 
поддержанного Губернаторским 
центром «Вместе мы сильнее».

Особенно признательны в пан-
сионате координаторам благо-
творительного фонда «Старость 
в радость» и лично Елизавете  
Лочехиной, которая помогает орга-
низовать бесплатные экскурсии для 
подопечных. Так, получатели соци-
альных услуг побывали в музее под 
открытым небом «Малые Корелы», 
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усадьбе Марфы Куницыной, музее 
знаменитого архангельского худож-
ника, писателя, путешественника, 
публициста, педагога и этнографа 
Степана Писахова, Музее художе-
ственного освоения Арктики имени 
А. А. Борисова и других. 

Все эти мероприятия способству-
ют активной социализации прожи-
вающих, их сближению и получе-
нию новых впечатлений.

Каждый вторник на конной базе 
«Клуб любителей лошадей», распо-
ложенной на острове Краснофлот-
ском, на безвозмездной основе для 
пожилых людей и инвалидов про-
водят занятия. Поездки организу-
ют благодаря проекту «Клуб соци-
ального служения», поддержанно-
му Фондом президентских грантов. 
Занятия иппотерапией благотвор-
но сказываются на подопечных 
пансионата, поскольку общение с 
лошадьми дарит им новые положи-
тельные эмоции и заряд бодрости.

Недавно в учреждении оборудо-
вали молитвенную комнату. Цер-
ковные таинства – крещение, при-
чащение, соборование – прово-
дит настоятель храма святителя  
Тихона, Патриарха Всероссийско-
го, иерей Василий Лапко.

КОллЕКТиВ  
КАК цЕННОСТЬ

Старший администратор 
Людмила Сидорова работает в 
пансионате с момента откры-
тия, это значит, что в новых 
помещениях ей пришлось все 
организовывать с нуля.

У нее много задач: Людмила  
Николаевна отвечает за прием но-
вых подопечных, контролирует про-
цесс питания и оказание первичной 
медико-санитарной помощи, зака-
зывает и получает необходимые ле-
карственные препараты, следит за 
выполнением санитарных правил.

Но Людмила Сидорова – не про-
сто администратор, тут каждый на 
рабочем месте отдает частицу сво-
ей души. 

– Работаем с пожилыми людьми, 
инвалидами, важно соучастие в их 
жизни. Бывает, разговариваешь – и 
как будто с мамой или с папой, пе-
реживаешь за каждого, – говорит 
Людмила Николаевна.

У заместителя директора пансио- 
ната Елены Курзеневой стаж ра-
боты в социальной сфере – более 20 
лет. Она принимала участие в ор-
ганизации работы нового учрежде-
ния с момента его основания. 

– Здесь могут работать только со-
циально ориентированные люди. 

Специфика работы в социальном 
учреждении – это понимание осо-
бенностей пожилых людей и инва-
лидов с ментальными особенностя-
ми, – отмечает Елена Анатольевна.

По ее словам, коллектив сложил-
ся – и во многом это получилось 
благодаря грамотному руковод-
ству. Возглавляет пансионат ди-
ректор Михаил Кузьменко.

У руководства много планов, свя-
занных с развитием центра. И в 
первую очередь усилия сосредото-
чены на том, чтобы сделать досуг 
людей максимально насыщенным 
и интересным. Михаил Кузьменко 
отмечает, что организация таких 
активных форм занятости особен-
но важна для мужчин, которые по 
природе ориентированы на изго-
товление различных изделий свои-
ми руками.

КОМПлЕКСНый 
ПОДхОД

В пансионат люди посту-
пают по индивидуальной 
программе предоставления 
социальных услуг, которую 
утверждает министерство 
труда, занятости и социаль-
ного развития Архангель-
ской области. 

В документе указываются формы 
социального обслуживания, виды, 
объем, периодичность, условия, сро-
ки предоставления социальных ус-
луг, перечень рекомендуемых по-
ставщиков, а также мероприятия по 
социальному сопровождению. 

В программе должна быть отра-
жена потребность гражданина в по-
лучении услуг психоневрологиче-
ского профиля. Индивидуальные 
программы предоставления соци-
альных услуг оформляются в ком-
плексных центрах социального об-
служивания по месту жительства 
заявителя. 

В этом случае часть расходов за 
проживание и содержание в пан-
сионате граждане оплачивают из 
пенсии, остальное компенсирует 
государство. 

Помимо этого, в пансионате есть 
и полностью коммерческое разме-
щение. В основном речь идет о пре-
бывании в отделении «Милосердие» 

– это маломобильные подопечные, 
которым требуются функциональ-
ные кровати и специальный уход. 
Спрос на эти места повышенный. 

Отдельное направление работы, 
которую выполняют специалисты 
социальной службы пансионата, 
касается оформления через Фонд 
социального страхования специ-
альных технических средств реа-
билитации – ходунков, тростей, ко-
лясок, абсорбирующего белья и др. 

– Если они у гражданина отсут-
ствуют, специалисты социальной 
и медицинской служб организуют 
совместную работу, чтобы инди-
видуальная программа реабилита-
ции была пересмотрена, а если это 
необходимо, то и группа инвалид-
ности. В результате такой работы 
человек получает все необходимое, 

– объясняет Елена Курзенева.
В целом третий год работы пан-

сионата «Опека» показал – такие уч-
реждения вполне жизнеспособны в 
формате государственно-частного 
партнерства. Когда государство не 
может оперативно решить социаль-
ную проблему, на выручку прихо-
дит бизнес. Хотя эта чисто предпри-
нимательская терминология в дан-
ном случае не совсем подходит. 

– За три года мы отремонтирова-
ли достаточно сложный объект в 
Северном округе. Если кто-то дру-
гой хочет развивать это направле-
ние – пожалуйста, но, кроме меня, 
никто не претендовал на здание са-
натория-профилактория, – говорит 
Михаил Авалиани.

Свое желание заниматься соци-
альными проектами он объясняет 
просто: когда избрался депутатом 

– сначала городского Совета, потом 
дважды депутатом областного Со-
брания, стал внимательно изучать 
вопросы социального обеспечения 
и защиты населения, медицинской 
помощи. И как настоящий пред-
приниматель предложил решение 
одной из самых острых проблем со-
временного общества.

ПРОКуРАТуРА
гОРОдАÎАРхАНгЕЛьСКА

РАЗъяСНяЕТ

За уклонение 
от уплаты налогов  
накажут нестрого
СмягченаÎуголовнаяÎответственностьÎÎ
заÎналоговыеÎпреступления
Новый закон вносит изменения в уголовное и уго-
ловно-процессуальное законодательство в части 
корректировки ответственности, предусмотренной за 
неуплату налогов и страховых взносов в особо круп-
ных размерах.

Так, законом сокращается максимальное наказание по следую-
щим преступлениям:

– уклонение от уплаты налогов, сборов, страховых взносов 
при непредставлении налоговой декларации (расчета) либо при 
включении в нее заведомо ложных сведений, а также неиспол-
нение в личных интересах обязанностей налогового агента по 
исчислению, удержанию или перечислению налогов и сборов, 
удержанию у налогоплательщика и перечислению в соответ-
ствующий бюджет, совершенное в особо крупном размере (сум-
ма, превышающая за период в пределах трех финансовых лет 
подряд 45 млн рублей), – наказывается лишением свободы на 
срок до пяти лет (ранее было на срок до шести лет) с лишением 
права занимать определенные должности или заниматься опре-
деленной деятельностью на срок до трех лет или без такового;

– сокрытие денежных средств либо имущества организации 
или ИП, за счет которых должно быть произведено взыскание 
недоимки по налогам, сборам, страховым взносам, в особо круп-
ном размере (свыше 9 млн рублей) – наказывается лишением 
свободы на срок до пяти лет (ранее было на срок до семи лет) с 
лишением права занимать определенные должности или зани-
маться определенной деятельностью на срок до трех лет или без 
такового;

– уклонение страхователя-организации от уплаты страховых 
взносов на ОСС от несчастных случаев на производстве и проф- 
заболеваний в государственный внебюджетный фонд путем за-
нижения базы для начисления страховых взносов, неправиль-
ного исчисления страховых взносов, непредставления расчета 
по начисленным и уплаченным страховым взносам или путем 
включения в такие документы заведомо недостоверных сведе-
ний, совершенное в особо крупном размере (сумма, превышаю-
щая за период в пределах трех финансовых лет подряд 30 млн 
рублей), – наказывается лишением свободы на срок до трех лет 
(ранее было на срок до четырех лет) с лишением права занимать 
определенные должности или заниматься определенной дея-
тельностью на срок до трех лет или без такового.

Помимо этого, расширяется перечень случаев, когда уголов-
ное дело не может быть возбуждено, а возбужденное уголовное 
дело подлежит прекращению.

Это происходит при уплате в полном объеме сумм недоимки 
по налогам и страховым взносам и соответствующих пеней, сум-
мы штрафа, если вышеуказанные преступления (кроме сокры-
тия денежных средств, за счет которых должно быть произведено 
взыскание недоимки) были совершены впервые и ущерб, причи-
ненный бюджету, был возмещен в полном объеме. По сообщени-
ям о таких преступлениях следователь выносит постановление 
об отказе в возбуждении уголовного дела.

Установлена административная ответственность за противо-
правное распространение сведений, содержащихся в Едином го-
сударственном реестре недвижимости. Федеральным законом 
от 28.04.2023 № 151-ФЗ внесены изменения в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонарушениях.

Так, в силу ч. 6 ст. 14.35 КоАП РФ закреплена административ-
ная ответственность за предоставление должностными лицами 
органов государственной власти, органов местного самоуправ-
ления, организациями или гражданами полученных ими сведе-
ний, содержащихся в ЕГРН, третьим лицам за плату, либо соз-
дание сайтов в сети Интернет и программ для электронных вы-
числительных машин, в том числе мобильных приложений, по-
средством которых предоставляется доступ к информационным 
ресурсам и обеспечивается возможность предоставления сведе-
ний, содержащихся в ЕГРН, либо использование таких сайтов, 
программ и приложений в целях предоставления указанных све-
дений заинтересованным лицам, если эти действия не содержат 
признаков уголовно наказуемого деяния.

В качестве административного наказания за указанные пра-
вонарушения предусмотрено наложение административного 
штрафа: на граждан – в размере от 15 тысяч до 25 тысяч рублей; 
на должностных лиц – от 40 тысяч до 50 тысяч рублей; на лиц, 
осуществляющих предпринимательскую деятельность без обра-
зования юридического лица, – от 80 тысяч до 100 тысяч рублей; 
на юридических лиц – от 350 тысяч до 400 тысяч рублей.

Также вводится повышенная ответственность в случае по-
вторного совершения данного правонарушения (ч. 7 ст. 14.35 
КоАП РФ).

Федеральный закон вступает в силу по истечении десяти дней 
после дня официального опубликования.

�� Комментарий
Михаил КУЗьМЕНКО, 
директор пансионата «Опека»:

– Сейчас учреждение включено 
в реестр социальных предприя-
тий региона, что дает возможность 
участвовать в конкурсе на предо-
ставление грантов из областного 
бюджета. Одно из мероприятий 
подготовленного нами проекта 
касается организации сенсорной 
комнаты для работы психолога. 
Специальное оборудование помо-
жет людям с особенностями здоро-
вья развивать мелкую моторику, а 
значит – память, мышление, вни-
мание и речь.

Кроме того, региональной общественной организацией содействия 
активному долголетию «До ста лет» была подана заявка на новый 
грант Губернаторского центра Архангельской области. 

Речь идет об оборудовании столярной мастерской «Сделай сам». Для 
граждан с ментальными особенностями, проживающих в условиях 
стационарной организации социального обслуживания, крайне важ-
но иметь свое дело, быть чем-то занятыми. При этом выступать не как 
зрители, а как полноценные участники процесса. 

Проект создания столярной мастерской для проживающих в пансиона-
те «Опека» получил поддержку в третьем конкурсе грантов губернатора 
Архангельской области. 69,25 балла – такая высокая оценка была постав-
лена экспертами Губернаторского центра Архангельской области.
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Он расположен в старин-
ном здании казарм флотско-
го полуэкипажа в Соломбале. 
Здесь хранится история раз-
вития системы исполнения 
наказаний от дореволюцион-
ных времен до наших дней. 

В хронологическом порядке и вы-
строена экспозиция.

Среди экспонатов есть даже кан-
далы и орудия пыток XVII–XVIII 
веков. Они ненастоящие, но сдела-
ны по старинным образцам и вы-
глядят не менее ужасающе, чем 
подлинники: клещи, с помощью 
которых на тело узника палачи вы-
кладывали горящие угли; металли-
ческие ошейники с длинными же-
лезными шипами для истязания 
бессонницей – они не позволяли 
страдальцу прилечь или даже про-
сто облокотиться об стену.

Следующий раздел – история тю-
ремного замка, построенного в Ар-
хангельске по указу Екатерины II 
два века назад. Теперь это историче-
ское место занимает СИЗО-1. Кто и за 

что отбывал здесь наказание, раскро-
ют подлинные документы, которые 
также хранятся в музее. Их нельзя 
фотографировать из-за секретности, 
зато можно посмотреть лично.

Конечно, нашла отражение в экс-
позиции одна из самых печальных 
страниц истории страны – годы 
репрессий. Раздел, посвященный 
периоду Великой Отечественной  
войны, рассказывает о боевых до-
рогах сотрудников исправитель-
ной системы.

В витринах хранится и коллек-
ция, свидетельствующая об изобре-
тательности осужденных: играль-
ные карты, заточки, кипятильники, 
сделанные своими руками; тайни-
ки, сооруженные в книгах, обуви, 
вешалках для одежды...

Особые экспонаты – воплощение 
различных талантов «узников»: кар-
тины, статуэтки, вырезанные из де-
рева, макеты. Одна из последних по-
делок, появившихся в музее, – суве-
нирный корабль с алыми парусами. 
Он был изготовлен осужденными 
исправительной колонии № 7, что 
находится в поселке Лесная Речка. 
К слову, парусник дополнит раздел 
об известном арестанте Александре 
Грине, имя которого также вписано 
в историю УИС Поморья.

Еще один раздел посвящен се-
годняшней жизни архангельского 
УФСИН, работе различных служб 
современных пенитенциарных уч-
реждений. Часть экспозиции рас-
сказывает о спортивных достиже-
ниях сотрудников.

Здесь хранится история спортив-
ного общества «Динамо», созданно-
го для сотрудников органов безо- 
пасности и правопорядка, и одно- 
именного архангельского стадио-
на. Внимание гостей обязательно 
привлекут два черно-белых сним-
ка, на которых запечатлены девуш-
ки-динамовки, замершие по коман-
дам «Делай раз!», «Делай два!».

Вообще, как рассказывает глав-
ный хранитель музея Евгения 
Шахова, знакомиться с экспозици-
ей можно часами – рассматривать, 
читать, погружаться в историю, 
открывать для себя новые имена, 
судьбы, события. Хранительница 
разрабатывает программы для слу-
шателей разных возрастов и с боль-
шим вдохновением ведет экскурси-
онные программы.

НатальяÎЗАхАРОВА,Î
фото:ÎИванÎМАЛыгИНÎ

В феврале 2023 года Госу-
дарственной Думой ФС РФ 
принят закон «О пробации  
в Российской Федерации».

Новый для широкой публики 
термин подразумевает систе-
му мер, направленных на под-
держку людей, преступивших 
закон, чтобы после освобожде-
ния они не совершали прежних  
ошибок.

Система пробации предпола-
гает ресоциализацию и социаль-
ную адаптацию осужденных, а 
также включает в себя меры под-
держки как на этапе отбывания 
наказания, так и после освобож-
дения.

Проще говоря, таким гражда-
нам помогут получить образова-
ние, решить проблемы с жильем, 
устроиться на работу, освоиться в 
новом мире, установить социаль-
ные связи. Для каждого разрабо-
тают индивидуальную программу 

– с учетом знаний и навыков, по-
требностей и запросов конкретно-
го человека.

– Вероятность рецидива прямо 
пропорциональна времени, про-
шедшему после выхода из тюрь-
мы. Если человека на свободе не 
приняло общество, очень велик 
шанс, что он пойдет на повтор-
ное преступление. Но спустя год, 
например, вероятность рецидива 
снижается на 50%, через два года 
она составляет всего 10%. А в ос-
новном рецидив – в 90% случаев – 
происходит в первый год. Поэто-
му служба пробации должна на-

Если человека не приняло общество
ЧленыÎобщественногоÎсоветаÎприÎуФСИНÎРоссииÎпоÎАрхангельскойÎобластиÎобсудилиÎновыйÎфедеральныйÎзаконÎоÎпробации

ческих религиозных организаций 
центров пробации.

Организация мероприятий про-
бации будет возложена на уголов-
но-исполнительные инспекции 
территориальных органов ФСИН 
России. Кроме того, будут задей-
ствованы организации коммерче-
ского и некоммерческого сектора, 
общественные и наблюдательные 
комиссии, добровольцы и волонте-
ры.

Председатель общественно-
го совета при УФСИН Виталий  
Фортыгин отметил, что в Помо-
рье уже началась работа по закону 
о пробации – областные депутаты 
на прошедшей сессии в первом чте-
нии приняли региональный закон, 
разработанный на основании феде-
рального.

– Главная задача работы по вопло-
щению нового документа в жизнь – 
это социализация в обществе осуж-
денных и снижение доли рецидива. 
Важно, чтобы каждый человек, ко-
торый отбыл наказание, предусмо-
тренное судом, выходя из мест ли-
шения свободы, мог адаптировать-
ся к новой жизни, ведь для многих 
мир поменялся кардинально. По-
тому это задача, к решению кото-
рой должно подключиться все об-
щество – и государственная, и му-
ниципальная власть, и центры за-
нятости, центры пробации, психо-
логические службы, – подчеркнул  
Виталий Фортыгин.

Еще одним важным вопросом 
в повестке заседания обществен-
ного совета при УФСИН стала воз-
можность получения осужденны-
ми высшего образования в период 
отбывания наказания. Эту работу 
планируется проводить совместно 
с САФУ имени М. В. Ломоносова.

чинать работу перед освобожде-
нием, а не после, – отметил врио 
начальника областного управ-

ления Федеральной службы ис-
полнения наказаний Владимир  
Тропов.

В рамках мероприятий по реали-
зации нового закона также стоит 
задача создать на базе некоммер-

Талантливые узники
ОдинÎизÎинтересныхÎмузеевÎстолицыÎПоморьяÎ–ÎмузейÎисторииÎуФСИНÎРоссииÎпоÎАрхангельскойÎобласти
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ПОНЕДЕлЬНиК, 5 иЮНя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТРЕЙДЕР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ПАРоМЩиЦА. 

ДоЛиНА МЕЧТЫ» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «МосКоВсКАя  

БоРЗАя – 2» 16+
3.55 «сЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТиВ» 16+

 � НТВ

5.00 «МосКВА.  
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ оКРУГ» 16+

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНиК.  

сВоя ЗЕМЛя» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «ВоЕННАя ПоЛиЦия» 16+
22.15, 0.00 «РЕАЛиЗАЦия» 16+
0.45 Путь бойца 18+
2.45 «БЕЗДНА» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.25 «ДоМ У ПосЛЕДНЕГо  

ФоНАРя» 12+
10.20 Актерские судьбы 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «сЛЕДоВАТЕЛЬ  

ГоРЧАКоВА» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 3.00 «сПЕЦЫ» 16+
16.55 «МоЛоДЫЕ ВДоВЫ» 16+
18.10, 0.30 Петровка, 38 16+
18.20 «сЛЕД ЛисиЦЫ  

НА КАМНяХ» 12+
22.40 Специальный репортаж 16+
23.10 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Тайная комната.  

Нэнси Рейган 16+
1.25 Королевы без королей 16+
2.05 Екатерина Фурцева.  

Женщина в мужской игре 12+
4.25 Слушай, Ленинград,  

я тебе спою... 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
7.30 Игнатий Стеллецкий.  

Тайна подземных палат 16+
8.10 Забытое ремесло 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50 «ГДЕ ВЫ, РЫЦАРи?» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 1.15 ХX век 16+
12.10, 17.15 Книжный фестиваль  

«Красная площадь».  
Спецвыпуск 16+

12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 Поедем в Царское Село 16+
13.30, 22.10 «и ЖиЗНЬ, и сЛЕЗЫ,  

и ЛЮБоВЬ» 16+
15.10 Острова 16+
15.55 Агора 16+
17.35 «Небесные ласточки».  

Моя милая Бабетта!  
Странно это, странно это! 16+

18.15, 2.15 Российские пианисты  
ХХI века. Александр Гиндин 16+

18.50 Цвет времени 16+
19.00 Почерк эпохи с Кириллом Кяро 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Больше, чем любовь 16+
21.30 Сати. Нескучная классика... 16+
23.50 Магистр игры 16+
0.15 Легенды и мифы – величайшие 

тайны человечества 16+

ВТОРНиК, 6 иЮНя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТРЕЙДЕР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ПАРоМЩиЦА.  

ДоЛиНА МЕЧТЫ» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «МосКоВсКАя  

БоРЗАя – 2» 16+
3.55 «сЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТиВ» 16+

 � НТВ

5.00 «МосКВА.  
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ оКРУГ» 16+

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНиК.  

сВоя ЗЕМЛя» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «ВоЕННАя ПоЛиЦия» 16+
22.15, 0.00 «РЕАЛиЗАЦия» 16+
0.45 Путь бойца 18+
3.05 «БЕЗДНА» 16+
4.40 Военно-исторические 

маршруты 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.30 «ДоМ У ПосЛЕДНЕГо  

ФоНАРя» 12+
10.25, 4.25 Список Лапина.  

Запрещенная эстрада 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «сЛЕДоВАТЕЛЬ  

ГоРЧАКоВА» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 3.00 «сПЕЦЫ» 16+
16.55 Татьяна Лаврова.  

Вулкан страстей 16+
18.10, 0.30 Петровка, 38 16+
18.25 «РЫЦАРЬ НАШЕГо  

ВРЕМЕНи» 12+
22.40 Закон и порядок 16+
23.10 Александр Годунов.  

Побег за смертью 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 90-е. Охрана тела и денег 16+
1.25 Советские мафии 16+
2.05 Мэрилин Монро  

и ее последняя любовь 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.30, 23.55 Легенды и мифы –  

величайшие тайны  
человечества 16+

8.25 Жизнь и судьба 16+
8.45, 22.10 «МЕТЕЛЬ» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 0.50 ХX век 16+
12.20, 18.50 Цвет времени 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00 Поедем в Царское Село 16+
13.25, 14.55, 16.00 Пушкин и судьбы 

русской культуры 16+
13.55 «Сказки Пушкина».  

Читает Олег Борисов 16+
15.30 А. С. Пушкин. «Медный всадник». 

Читает Михаил Козаков 16+
16.30 Секреты живой клетки 16+
17.15 Эрмитаж 16+
17.45, 2.35 Голливуд  

страны Советов 16+
18.00, 1.50 Российские пианисты  

ХХI века. Алексей Мельников 16+
19.00 Почерк эпохи с Кириллом Кяро 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Арам Хачатурян. Танец страсти 16+
21.25 Белая студия 16+
23.25 Константин Райкин  

читает Александра Пушкина 16+

СРЕДА, 7 иЮНя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТРЕЙДЕР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ПАРоМЩиЦА. 

ДоЛиНА МЕЧТЫ» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «МосКоВсКАя  

БоРЗАя – 2» 16+
3.55 «сЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТиВ» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНиК.  

сВоя ЗЕМЛя» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «ВоЕННАя ПоЛиЦия» 16+
22.15, 0.00 «РЕАЛиЗАЦия» 16+
0.45 Путь бойца 18+
2.55 «БЕЗДНА» 16+
4.25 «АГЕНТсТВо  

сКРЫТЫХ КАМЕР» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.25 «сУФЛЕР» 12+
10.20, 4.25 Михаил Пуговкин.  

Я всю жизнь ждал звонка 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «УсКоЛЬЗАЮЩАя  

ЖиЗНЬ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.45 Город новостей 16+
15.00, 2.55 «сПЕЦЫ» 16+
16.55 Аркадий Арканов.  

Женщины Синей Бороды 16+
18.15 «КоМНАТА  

сТАРиННЫХ КЛЮЧЕЙ» 12+
22.40 Хватит слухов! 16+
23.10 Прощание 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Обжалованию не подлежит.  

Фотограф 16+
1.25 Знак качества 16+
2.10 Элеонора Рузвельт. Жена  

умирающего президента 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.30 Легенды и мифы – величайшие 

тайны человечества 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.45 «ПРиКЛЮЧЕНия  

ТоМА соЙЕРА  
и ГЕКЛЬБЕРРи ФиННА» 16+

10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.45 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 Поедем в Царское Село 16+
13.25 Искусственный отбор 16+
14.05, 22.10 «9 ДНЕЙ  

оДНоГо ГоДА» 16+
15.50, 21.30 Татьяна Лаврова.  

«Я – чайка... Не то.  
Я – актриса». 16+

16.30 Секреты живой клетки 16+
17.15 Библейский сюжет 16+
17.45 Голливуд страны Советов 16+
18.00, 2.05 Российские пианисты  

ХХI века. Юрий Фаворин 16+
19.00 Почерк эпохи с Кириллом Кяро 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Абсолютный слух 16+
23.55 Армия строителей  

Древнего Рима 16+

ЧЕТВЕРГ, 8 иЮНя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 Специальный репортаж 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ПАРоМЩиЦА.  

ДоЛиНА МЕЧТЫ» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «МосКоВсКАя  

БоРЗАя – 2» 16+
3.55 «сЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТиВ» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНиК.  

сВоя ЗЕМЛя» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «ВоЕННАя ПоЛиЦия» 16+
22.15, 0.00 «РЕАЛиЗАЦия» 16+
0.50 Поздняков 16+
1.00 Путь бойца 18+
3.15 «БЕЗДНА» 16+
4.40 Военно-исторические  

маршруты 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.25 «сУФЛЕР» 12+
10.25, 4.25 Александр Белявский.  

Последний побег 16+

11.30, 14.30, 17.50, 22.00  
События 16+

11.50 «ЧТо ЗНАЕТ МАРиАННА?» 12+
13.40 «Мой герой» 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 3.05 «сПЕЦЫ» 16+
16.55 Роковые знаки звезд 16+
18.05, 0.30 Петровка, 38 16+
18.20 «НЕЖНЫЕ ЛисТЬя, 

яДоВиТЫЕ КоРНи» 12+
22.40 10 самых... 16+
23.10 Актерские драмы.  

Сиротская доля 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Обжалованию не подлежит. Гад 16+
1.25 Семейные тайны.  

Максим Горький 16+
2.05 Она не стала королевой 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.30 Армия строителей  

Древнего Рима 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50 «ПРиКЛЮЧЕНия 

ТоМА соЙЕРА  
и ГЕКЛЬБЕРРи ФиННА» 16+

10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 0.45 ХX век 16+
12.15, 15.25, 23.35 Цвет времени 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00 Поедем в Царское Село 16+
13.30 Абсолютный слух 16+
14.10 «ПРосТи – ПРоЩАЙ» 16+
15.45 Больше, чем любовь 16+
16.30 Секреты живой клетки 16+
17.15 Моя любовь – Россия! 16+
17.45, 2.35 Голливуд страны Советов 16+
18.00, 1.40 Российские пианисты  

ХХI века. Николай Луганский 16+
19.00 Почерк эпохи с Кириллом Кяро 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 «Осенний марафон».  

Хорошо сидим 16+
21.30 Энигма 16+
22.10 «ЗАПАсНоЙ иГРоК» 16+
23.50 Неаполь. Жизнь на вулкане 16+

ПяТНицА, 9 иЮНя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Прими «Вызов» – 

почувствуй силу! 12+
0.05 Дэниел Дэй-Льюис. Наследник 18+
1.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Прямой эфир 16+
21.30 Удивительные люди.  

Новый сезон 12+
23.55 Истории большой страны 12+
0.55 «иЛЛЮЗия сЧАсТЬя» 12+
4.10 «сЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТиВ» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНиК.  

сВоя ЗЕМЛя» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «ВоЕННАя ПоЛиЦия» 16+
22.15 «РЕАЛиЗАЦия» 16+
0.00 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
2.10 Захар Прилепин. 

Уроки русского 12+
2.35 Квартирный вопрос 0+
3.30 «БЕЗДНА» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.05, 11.50 «КЛЮЧ К ЕГо сЕРДЦУ» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.25, 15.00 «ДЕВиЧиЙ ЛЕс» 12+
14.50 Город новостей 16+
16.55 Актерские драмы.  

Вон из искусства! 16+
18.10 Петровка, 38 16+
18.25 «ЧЕЛоВЕК иЗ ДоМА  

НАПРоТиВ» 12+
22.00 В центре событий  

с Анной Прохоровой 16+
23.00 «Приют комедиантов» 12+
0.30 «ШиРЛи-МЫРЛи» 12+
2.45 «ЧТо ЗНАЕТ МАРиАННА?» 12+
4.20 Последняя любовь Империи 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.30 Неаполь. Жизнь на вулкане 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.45 Цвет времени 16+

8.50 «ПРиКЛЮЧЕНия  
ТоМА соЙЕРА 
и ГЕКЛЬБЕРРи ФиННА» 16+

10.15 Шедевры старого кино 16+
12.00 Роман в камне 16+
12.45 Власть факта 16+
13.30 «Счастливые дни счастливого  

человека». 95 лет со дня рождения  
Всеволода Кузнецова 16+

14.10 «ЗАПАсНоЙ иГРоК» 16+
15.35 Забытое ремесло 16+
15.50 Энигма 16+
16.30 Секреты живой клетки 16+
17.15 Письма из провинции 16+
17.45 Российские пианисты ХХI века. 

Денис Мацуев 16+
18.45 Царская ложа 16+
19.45 Смехоностальгия 16+
20.15 Линия жизни 16+
21.10 Искатели 16+
22.00 2 Верник 2 16+
22.50 «МосКВА, ЛЮБоВЬ Моя» 16+
0.20 Первые в мире 16+
0.35 «В ЕГо ПРияТНоЙ  

КоМПАНии» 16+
2.25 Мультфильмы 16+

СУббОТА, 10 иЮНя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Все звезды русского космоса 12+
11.15 До небес и выше 12+
12.15 «ВЫсоТА» 0+
14.00 «ВЕРНЫЕ ДРУЗЬя» 0+
16.00 «ЖЕНЩиНЫ» 0+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Кто хочет стать  

миллионером? 16+
19.20, 21.35 Сегодня вечером 16+
21.00 Время 16+
22.30 Эннио. Маэстро 12+
1.20 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.40 Доктор Мясников 12+
12.45 «ЛиКВиДАЦия» 16+
18.00 Привет, Андрей! 12+
21.00 «НЕВиДиМАя НиТЬ» 12+
0.35 «ТРоПиНКА  

ВДоЛЬ РЕКи» 12+
4.05 «НЕВЕсТА  

МоЕГо ЖЕНиХА» 12+

 � НТВ

5.00 Жди меня 12+
5.45 «БЕРЕГоВАя оХРАНА» 16+
7.25 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Модный vs Народный 12+
14.20 Своя игра 0+
15.20 Игры разумов 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Ты не поверишь! 16+
21.25 Секрет на миллион 16+
23.25 Международная пилорама  

с Тиграном Кеосаяном 18+
0.10 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
1.40 Дачный ответ 0+
2.35 «БЕЗДНА» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.05 «УсКоЛЬЗАЮЩАя  
ЖиЗНЬ» 12+

7.40 Православная энциклопедия 6+
8.05 «Смейтесь, как мы,  

смейтесь громче нас».  
Юмористический концерт 12+

9.30 «НЕ ВАЛяЙ ДУРАКА...» 12+
11.30, 14.30, 22.00 События 16+
11.45 Петровка, 38 16+
11.55 «ЗоЛоТАя МиНА» 0+
14.45 «Планы на лето».  

Юмористический концерт 12+
15.10 «ГРАФ МоНТЕ-КРисТо» 12+
18.45 «оХоТА НА КРЫЛАТоГо 

ЛЬВА» 12+
22.15 Право знать! 16+
23.30 Дорогие товарищи. 

Заговор против Хрущева 16+
0.15 Прощание 16+
0.55 Специальный репортаж 16+
1.20 Хватит слухов! 16+
1.45 Молодые вдовы 16+
02.25 Татьяна Лаврова.  

Вулкан страстей 16+
03.05 Аркадий Арканов.  

Женщины Синей Бороды 16+
03.45 Роковые знаки звезд 16+
04.25 Актерские драмы.  

Вон из искусства! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Мультфильмы 6+
8.05 «исПЫТАНиЕ ВЕРНосТи» 16+
10.00, 19.30 Новости культуры 16+
10.15 Исторические курорты России 16+
10.40 «ДЕВУШКА БЕЗ АДРЕсА» 16+
12.10 Эрмитаж 16+
12.35, 0.35 Козероги – акробаты  

скалистых гор 16+
13.30 Письма из провинции 16+

13.55 «Вся Россия». Фестиваль  
фольклорного искусства 16+

14.40 Рассказы из русской истории 16+
15.30 Русский Медичи. 

Савва Мамонтов 16+
16.25 «Тайна двух океанов».  

Иду на погружение! 16+
17.00 «ТАЙНА ДВУХ оКЕАНоВ» 16+
19.45 Линия жизни 16+
20.45 Песня не прощается...  

1971–1972 16+
21.35 «сТАРиКи-РАЗБоЙНиКи» 16+
23.00 Гала-концерт звезд «Под  

сказочным небом «Геликона» 16+
1.30 Искатели 16+
2.15 Мультфильмы 16+

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 11 иЮНя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 «Мечталлион».  

Национальная лотерея 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Жизнь своих 12+
11.10 Повара на колесах 12+
12.15 Правительство США против  

Рудольфа Абеля 12+
14.20 «МЕРТВЫЙ сЕЗоН» 12+
17.00 Специальный репортаж 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.30 Э-э-х, разгуляй! 16+
21.00 Время 16+
21.30 «оДиННАДЦАТЬ  

МоЛЧАЛиВЫХ МУЖЧиН» 12+
23.45 Ловцы солнца 12+
0.50 На футболе  

с Денисом Казанским 18+
1.20 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � Россия

5.55, 3.10 «ПРоДАЕТся КоШКА» 12+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома  

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта  

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00 Вести 16+
11.40 Большие перемены 16+
12.45 «ЛиКВиДАЦия» 16+
18.00 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.40 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
1.30 «БЕРЕГА ЛЮБВи» 12+

 � НТВ

6.35 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
11.55 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве  

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели
20.20 Ты супер! 60+. Новый сезон 6+
23.00 Звезды сошлись 16+
0.30 Основано  

на реальных событиях 16+
3.35 «БЕЗДНА» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.25 «ГРАФ МоНТЕ-КРисТо» 12+
9.35 «сЧАсТЬЕ В КоНВЕРТЕ» 12+
11.30, 0.45 События 16+
11.45 «УКРоЩЕНиЕ  

сТРоПТиВоГо» 12+
13.45 Москва резиновая 16+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 «Смешите меня семеро!».  

Юмористический концерт 12+
16.05 «ДоМРАБоТНиЦА» 16+
17.55 «соРоК РоЗоВЫХ  

КУсТоВ» 12+
21.25 «МАМЕНЬКиН сЫНоК» 12+
1.00 Петровка, 38 16+
1.10 «НЕ ВАЛяЙ ДУРАКА...» 12+
2.50 «КЛЮЧ К ЕГо сЕРДЦУ» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильмы 6+
7.40 «ТАЙНА ДВУХ оКЕАНоВ» 16+
10.10 Исторические курорты России 16+
10.35 «сТАРиКи-РАЗБоЙНиКи» 16+
12.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
12.35, 1.55 Страна птиц 16+
13.15, 17.10 Первые в мире 16+
13.30 Письма из провинции 16+
13.55 «Вся Россия». Фестиваль  

фольклорного искусства 16+
14.40 «исПЫТАНиЕ ВЕРНосТи» 16+
16.30 Картина мира  

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.25 Пешком... 16+
17.55 Парад победителей XXIII 

Международного телевизионного  
конкурса юных музыкантов  
«Щелкунчик». Государственная 
академическая капелла  
Санкт-Петербурга 16+

19.30 Новости культуры 16+
19.45 «Застава Ильича».  

Исправленному не верить 16+
20.25 «ЗАсТАВА иЛЬиЧА» 16+
23.40 Русский Медичи.  

Савва Мамонтов 16+
0.35 «МУЗЫКАЛЬНАя  

исТоРия» 16+
2.35 Мультфильмы 16+
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С днем 
рождения!
28 МАя

Ольга Александровна 
АбАКШиНА,
директор Архангельского  
городского  
культурного центра

С днем 
рождения!
1 иЮНя

Анна Владимировна 
АНДРЕЕВА, 
заведующая  
отделом истории  
медицины СГМУ

С днем 
рождения!
1 иЮНя

Дмитрий Валерьевич 
ДЮРДЕВ, 
директор Архангельских  
котельных ПАО «ТГК-2»

С днем 
рождения!
1 иЮНя

Алексей Федорович 
РОДиН, 
президент клуба настольного 
тенниса «Родина»  
и Федерации настольного 
тенниса Поморья

С днем 
рождения!
2 иЮНя

Юрий Вячеславович 
ПОПЕлыШЕВ, 
советник первого заместителя  
губернатора Архангельской 
области – руководителя  
администрации губернатора  
и правительства  
Архангельской области

С днем 
рождения!
2 иЮНя

Александр Николаевич 
НОСАРЕВ, 
депутат Архангельского  
областного Собрания

С днем 
рождения!
2 иЮНя

Татьяна Валентиновна 
иЗМиКОВА, 
председатель Октябрьской 
территориальной  
избирательной комиссии  
города Архангельска

26 мая отпраздновала 
95-летний юбилей
Юлия Николаевна  
МИТРОФАН

Почетный возраст – 95! Для торже-
ства и гордости достойный повод! Пусть 
будет в жизни каждый день согрет забо-
той и вниманием. Пусть будут рядом те, 
кто сердцу мил, с кем тема для бесед всег-
да найдется. Желаем вам здоровья, бодро-
сти и сил, чтоб опытом и мудростью де-
литься!

Совет ветеранов  
Исакогорского округа

27 мая 
отметила юбилей

Галина Михайловна  
ВАВИЛОВА

Уважаемая Галина Михайловна! 
Примите самые теплые и нежные по-

здравления в день юбилея. Добра, улыбок, 
счастья и гармонии!

Профсоюзный комитет и Совет 
ветеранов ООО «Соломбальский  

машиностроительный завод»

29 мая отпраздновала день 
рождения
Галина Григорьевна ТОВТ

Поздравляем с днем рождения! Желаем 
здоровья, спокойствия и всего доброго!

Друзья

30 мая 
отметила день рождения

Александра Николаевна 
ПОРШНЕВА, 

член комиссии городского  
Совета ветеранов по патриотическому  

воспитанию молодежи
Уважаемая Александра Николаевна!
С наилучшими пожеланиями спешим 

преподнести свои поздравления с днем 
рождения уважаемой и замечательной 
женщине! От всей души хотим пожелать 
вам крепкого здоровья, мира, счастья, бла-
гополучия и достатка в жизни, и пусть 
друзья и близкие дарят вам свое внимание, 
свои теплые улыбки и приятные подарки, 
свои щедрые объятия и искренние пожела-
ния всех благ. Пусть на сердце всегда будет 
легко и радостно, пусть в душе вашей цве-
тут сады красоты, вдохновения и добро-
ты! С днем рождения!

С искренним уважением, коллектив 
городского Совета ветеранов

30 мая 
отметила день рождения
Галина Павловна  

КУТИЛОВА
С днем рождения, с днем подарков, по-

желаний и цветов! Пусть сегодня светит 
ярко солнце от приятных слов! Чтобы все 
исполнились желания и удача бы рядом бе-
жала, был достаток, тепло, понимание и 
всего в этой жизни хватало!

Хор «Вдохновение»

31 мая 
исполняется 25 лет
Илье Андреевичу  
СТАХЕЕВУ

Дорогой Илюша! 
Хотя тебя и нет рядом, ты на войне у 

нас сейчас, свой долг России отдавая, не 
спишь порою по ночам, стоишь в дозоре, 
крепко держишь свое оружие в руках, по-
кой и мир наш охраняешь на этом боевом 
посту. В разлуке дни так медленно летят, 
мы ждем тебя и любим, наш Илюшка.  
И верим, скоро день придет такой – вер-
нешься, милый, наконец, домой! И с не-
бес благословение пусть приносит вновь и 
вновь здоровье, счастье, удачу и любовь!

Целуем, мама, папа, брат и родные: 
Фролова, Локтионовы, Кирюхины

2 июня 
принимает поздравления с юбилеем

Александр Викторович  
АФАНАСьЕВ

Пусть дарит день улыбок свет и море 
впечатлений. Пусть будет жизнь полна 
побед, обширных планов и идей, желанных 
достижений. Желаем быть в ладу с собой, 
не спорить попусту с судьбой. Здоровья 
крепкого и счастья, удачи, благополучия, 
успехов, мирного неба над головой!

Мама и сыновья

2 июня 
отметит юбилей
Жанна Евгеньевна  
ЛОМОВА

Моя любимая доченька Жанна, поздрав-
ляю тебя с днем рождения! Желаю тебе здо-
ровья, счастья, успехов во всем. Обнимаю!

Любящая мама

ОбЩЕСТВЕННАя ОРГАНиЗАция 
«ДЕТи ВОйНы»
МАйМАКСАНСКОГО ОКРУГА 
поздравляет юбиляров июня:

 Евгения Ивановича ГАЛЕВА
 Руфину Федоровну СОЛОНЕВИЧ
 Евгению Александровну ШЕЛГУНОВУ
с днем рождения:
 Ольгу Михайловну ШЕПЕТУН
 Бориса Александровича ЯРУНИЧЕВА
 Валентину Александровну 
    БАСКАКОВУ
 Петра Тимофеевича КОСЕНКО
 Екатерину Петровну ПОДЖАРУЮ
 Алевтину Михайловну АРЕФИНУ
 Альбину Васильевну ДЕМЕНИЦКУЮ
 Раису Николаевну ШАБАЛКИНУ
 Александру Серафимовну МОРОЗОВУ

Пусть в жизни будет больше ярких кра-
сок, приятных встреч, уютных вечеров. 
Пусть каждый день проходит не напрасно, 
а дарит, счастье, радость и любовь!

3 июня 
отметит юбилей 
Маргарита  

Александровна 
БИК-БУЛАТОВА

Дорогая, любимая, 
родная, прими от нас 
самые теплые поздрав-
ления в день рождения! 
Пусть у тебя на душе будет светло и спо-
койно, а в жизни будет больше приятных 
событий, интересных встреч и счастливых 
моментов. Мы тебя очень любим и ценим!

Твоя семья

3 июня 
принимает поздравления 
с днем рождения
Светлана Валерьевна  
АЛЕКСАНДРОВА

Дорогая доченька, поздравляю с днем 
рождения! Желаю крепкого здоровья, се-
мейного благополучия, оставайся такой 
же доброй, любимой, желанной, простой, 
всегда приветливой, милой, дорогой. Люби 
и будь любима!

Мама

4 июня 
отметит день рождения

Виктор Клавдиевич  
КОРОБОВСКИЙ

Сердечно поздравляем тебя с днем рож-
дения! Желаем от всей души, чтоб здоро-
вье было крепким, чтоб печали были редки, 
чтобы радости одни освещали ваши дни. 
Не живи уныло, не жалей, что было, не га-
дай, что будет, береги, что есть!

Мама, Коробовские

6 июня 
отметит юбилей
Наталья Ивановна МОСЕЕВА, 
член комиссии городского  
Совета ветеранов по патриотическому  
воспитанию молодежи

Уважаемая Наталья Ивановна!
От всей души поздравляем вас с предстоя-

щим юбилеем! Вы умудренная жизнью жен-
щина, много видели и очень многое можете 
рассказать молодому поколению, делитесь 
своей мудростью и опытом. Желаем вам 
здоровья, огромного запаса сил, бодрости 
духа, побольше поводов для веселой улыбки 
и радости, добрых и хороших событий!

С искренним уважением, коллектив 
городского Совета ветеранов

6 июня 
отметит юбилей
Валерий Мамонтович 
ПОЛЯШОВ, 
председатель ветеранской организации 
Архангельского тралового флота

Уважаемый Валерий Мамонтович!
Поздравляем с предстоящим юбиле-

ем настоящего героя, отважного и добро-
го мужчину. Мы вам желаем крепких сил 
и неугасаемой энергии, прочного здоровья 
и успехов в любом деле, уважения и пони-
мания, благополучия в доме и счастья, 
искреннего добра, радости и достатка 
на жизненном пути! 

С искренним уважением, коллектив 
городского Совета ветеранов

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ОАО «лЕСОЗАВОД № 3» 
поздравляет юбиляров июня:

 Тамару Васильевну МАТВЕЕВУ
 Людмилу Ивановну ПыХТИНУ
 Любовь Анатольевну ТРЕТьЯКОВУ
 Валентину Андреевну 
    ЧИСТЯКОВСКУЮ

Дорогие ветераны, сердечно поздравля-
ем вас с  юбилеем! Желаем вам крепкого 
здоровья, счастья, долголетия, тепла и 
уважения родных и близких. Мирного неба 
над головой!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ОблПОТРЕбСОЮЗА

поздравляет с днем рождения:

 Федора Николаевича СВЕРЛОВА
 Нину Михайловну БОРОВУЮ
Желаем в жизни все успеть и не ста-

реть, а молодеть, здоровье, бодрость со-
хранить и много лет еще прожить! Добра, 
благополучия, оптимизма, любви и уваже-
ния родных и близких!

ОбЩЕСТВО иНВАлиДОВ 
СОлОМбАлЬСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с днем рождения:

 Александра Ивановича ГОРКОВЕНКО
 Нину Ивановну ВОЙТИК
 Ольгу Лукиничну ТИМОШИНУ
 Марию Федоровну ЧЕКРыГИНУ

Не беда, что годы мчатся, серебристый 
оставляя след. Мы желаем вам большого 
счастья, бодрости, здоровья, долгих лет!
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только раз в году
Присылайте поздравления по e-mail: agvs29@mail.ru                         звоните по тел. 21-42-83 (в среду и четверг)

С днем 
рождения!
3 иЮНя

Ольга Геннадьевна 
СТЕПиНА, 
директор Архангельской  
областной научной библиотеки  
имени Н. А. Добролюбова

С днем 
рождения!
4 иЮНя

Станислав Анатольевич  
ЕРЕхиНСКий, 
и. о. директора АГТС 

С днем 
рождения!
6 иЮНя

Татьяна Федоровна 
бОРОВиКОВА, 
общественный представитель 
губернатора Архангельской 
области 

С днем 
рождения!
5 иЮНя

Татьяна Викторовна 
МАРДАНОВА, 
начальник иФНС  
по г. Архангельску

С днем 
рождения!
5 иЮНя

Юлия Александровна 
ПЕТРОВА, 
заведующая детским садом 
№ 94 «лесовичок»

С днем 
рождения!
6 иЮНя

илья Валерьевич  
КОСТиН,
федеральный инспектор  
по Архангельской области 
и Ненецкому автономному 
округу аппарата полномочного 
представителя Президента 
Российской Федерации  
в Северо-Западном  
федеральном округе 

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
СОлОМбАлЬСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Валентину Владимировну БАЗЕНКОВУ
 Татьяну Ивановну ДЮСАЕВУ
 Любовь Вячеславовну ИВАНОВУ
с днем рождения:
 Елену Александровну МАЛьЧУК
 Светлану Владимировну БРЯГИНУ
 Любовь Николаевну ЛОБАНОВУ
 Светлану Викторовну СЕЛИВАНОВУ
 Наталью Ивановну КОКОРЕВУ

Желаем всем здоровья, благополучия, до-
бра и понимания близких, чистого неба 
над головой и всех благ!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ
 иСАКОГОРСКОГО ОКРУГА 

поздравляет с юбилеем:

 Галину Ивановну МЕДНИКОВУ
 Веру Петровну МОРОЗОВУ
 Татьяну Борисовну АНИСИМОВУ
 Ираиду Павловну ДАНИЛОВУ
В день юбилея теплые слова так хочет-

ся произнести с любовью и пожелать ду-
шевного тепла, счастливых дней, отмен-
ного здоровья!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ
лЕСОЗАВОДА № 29 
поздравляет юбиляров июня:

 Александра Александровича  
    ЕРМОЛИНА
 Леонида Николаевича ПОПОВА
 Татьяну Георгиевну ЛЮБИМОВУ

Пусть сил не истощается запас и не под-
водит никогда здоровье, а близкие заботят-
ся о вас, вниманьем окружают и любовью! 

ОбЩЕСТВЕННАя ОРГАНиЗАция 
«ДЕТи ВОйНы» 
ОКРУГА ВАРАВиНО-ФАКТОРия 
поздравляет с днем рождения:

 Руфину Марковну ИСАЕВУ
 Маргариту Васильевну 
    БОГАТыРЕВУ
 Марию Ивановну ЗАМЯТИНУ
 Галину Федоровну КОПОСОВУ
 Тамару Михайловну КРАПИВИНУ
 Марию Тимофеевну СИЛИКОВУ
 Валентину Ильиничну ТКАЧЕНКО
 Зинаиду Валерьевну БЕЗРУКОВУ
 Светлану Владимировну 
    РыЖНИКОВУ
 Веру Ивановну СИНИЦыНУ
 Наталью Алексеевну СОКОЛОВУ
 Анну Ивановну БОБРОВУ

Желаем счастья, здоровья, семейного 
благополучия, долгих лет жизни!

СОВЕТ СТАРШиН 
АОО «ВЕТЕРАНы 

СЕВЕРНОГО ФлОТА» 
поздравляет с днем рождения:

 Анну Владимировну АНДРЕЕВУ
 Зою Леонидовну ВЯЧКУТКИНУ
 Виктора Ивановича КОРОВИНА
 Владимира Николаевича 
    ИВАНОВА
 Сергея Борисовича ПЕРЕТЯГИНА
В ваш день рождения мы искренне жела-

ем крепкого здоровья и бодрости духа, до-
бра и благополучия на многие радостные 
годы! Пусть ваша жизнь всегда будет на-
полнена радостью и счастьем, а радуж-
ные мечты о добром не покидают вас, но 
превращаются в реальность!

ОбЩЕСТВЕННАя ОРГАНиЗАция 
«ДЕТи ВОйНы» 
лОМОНОСОВСКОГО ОКРУГА 
поздравляет юбиляров июня:

 Галину Авенировну ВАСИЛьЕВУ
 Галину Петровну КОНТОРИНУ
 Наталью Ивановну МОСЕЕВУ
 Нелли Григорьевну МЕРКУШЕВУ
 Татьяну Аркадьевну ОРЛОВУ
 Изиду Ильиничну РУДАКОВУ
 Калерию Александровну ЧУРКИНУ
 Ирину Васильевну ШАНьГИНУ

Желаем сил и здоровья, долгих лет, успе-
ха, мирного душевного покоя!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
СЕВЕРНОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Надежду Алексеевну  
    КОРЯКОВСКУЮ
 Валентину Филипповну ФЕДУРИНУ
 Тамару Брониславовну АНФИМОВУ
 Анну Владимировну ВАШУКЕВИЧ
 Геннадия Алексеевича СИМОНОВА
 Зою Михайловну МАКЛАКОВУ
 Галину Михайловну ДЕВОНьКИНУ
 Нину Максимовну ЗАТЕЙКИНУ
 Галину Михайловну АНТОНОВУ

Желаем вам доброго здоровья, благополу-
чия, бодрости духа, любви родных и близ-
ких!

Поздравляем с днем рождения 
СОТРУДНиКОВ

 СРЗ «КРАСНАя КУЗНицА»:
 Дмитрия Леонидовича  

        КОРЖАВИНА
 Сергея Юрьевича ШАНАНИНА
 Светлану Сергеевну ПЯТКОВУ
 Андрея Станиславовича 
    ГОРДЕЕВА
 Артема Николаевича 
    НЕХОРОШКОВА
 Сергея Анатольевича ШУХОВА
 Евгения Геннадьевича УШАКОВА
 Сергея Владимировича ВАЛЕГУРУ
 Александра Алексеевича 
    АЛЕКСАНДРОВА
 Евгения Васильевича ВАСИЛЕНКО

Желаем всем крепкого здоровья, много 
счастья и прекрасного настроения!

Коллеги

ОбЩЕСТВЕННАя ОРГАНиЗАция 
«ДЕТи ВОйНы» 

иСАКОГОРСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Татьяну Алексеевну МОЧАЛОВУ
 Веру Петровну МОРОЗОВУ

с днем рождения:
 Галину Семеновну МАЛыГИНУ
 Нину Николаевну БОТЕВУ
 Ядвигу Иосифовну 
    СМОЛОКУРОВУ
Пусть каждый день придет с теплом 

и радостью, особенное что-то принесет. 
Пусть прекрасный этот день рождения по-
дарит настроенье на весь год!

овенÎВеликÎшансÎнайтиÎсредстваÎдляÎреализацииÎ
своихÎидей.ÎВыÎбудетеÎпостоянноÎощущатьÎподдерж-
куÎокружающихÎпочтиÎвоÎвсехÎсвоихÎначинаниях.Î
ПостарайтесьÎнеÎупуститьÎделовыхÎвозможностей.

телец ВамÎпридетсяÎзакреплятьÎиÎотстаиватьÎсвоиÎ
достижения.ÎНежелательноÎвоÎвремяÎработыÎвестиÎ
пустыеÎразговоры,ÎэтоÎсобьетÎвасÎсÎделовогоÎритма,Î
можетÎвызватьÎнедовольствоÎколлегÎиÎначальства.

близнецы ВасÎждутÎяркиеÎсобытияÎиÎприят-
ныеÎвстречи.ÎНекотороеÎвремяÎпридетсяÎпосвятитьÎ
общениюÎсÎродственниками.ÎПотребуетсяÎбольшеÎ
времениÎуделятьÎхозяйственнымÎделам.Î

ракÎЖелательноÎреалистичноÎоценитьÎсвоиÎсилыÎ
иÎвозможности.ÎРаспределяйтеÎнагрузкуÎпро-Î
порционально.ÎВозможноÎполучениеÎизвестияÎоÎ
радостныхÎсобытиях.

лев ОсновнаяÎзадачаÎ–ÎсохранятьÎдушевноеÎ
равновесие,ÎпотомуÎчтоÎнеделяÎможетÎбытьÎнапря-
женнойÎиÎэмоциональноÎзагруженной.ÎВозможныÎ
неприятныеÎконтактыÎиÎзвонки.

деваÎВамÎудастсяÎсправитьсяÎсоÎмногимиÎнако-
пившимисяÎиÎнаболевшимиÎпроблемами.ÎНеÎотсту-
пайтеÎотÎнамеченныхÎпланов,ÎиÎтогдаÎвыÎсможетеÎ
успешноÎихÎреализовать.

весы ВамÎпростоÎнеобходимоÎвестиÎсебяÎблаго-
разумно,ÎошибкиÎсейчасÎбудутÎиметьÎнеÎлучшиеÎпо-
следствия.ÎВашаÎактивностьÎвÎвыходныеÎобязатель-
ноÎувенчаетсяÎуспехом.Î

скорпион ВыÎнеÎдолжныÎупускатьÎблагоприят-
ныхÎшансов,ÎкоторыеÎподаритÎвамÎсудьба.ÎВсеÎбудетÎ
получатьсяÎлегко,ÎкакÎбыÎсамоÎсобой.ÎВероятныÎпо-
зитивныеÎпеременыÎнаÎработе.Î

стрелец НеÎстоитÎтерятьÎвремениÎдаромÎиÎле-
ниться.ÎНеÎостанавливайтесьÎнаÎдостигнутом,ÎсмелоÎ
преодолевайтеÎочереднуюÎпланку.ÎВÎвыходныеÎве-
ликиÎвозможностиÎдляÎосуществленияÎпланов.

козерог БлагоприятноеÎвремяÎдляÎпродуктив-
нойÎработыÎиÎделовыхÎвстреч.ÎПришедшиеÎвÎголовуÎ
идеиÎмогутÎстатьÎначаломÎпоистинеÎграндиозныхÎ
свершенийÎвÎбудущем.Î

водолей ФинансовыйÎуспехÎнепременноÎпри-
детÎкÎвам,ÎноÎтолькоÎеслиÎвыÎприложитеÎмаксимумÎ
усилийÎкÎегоÎдостижению.ÎПроявитеÎосторожностьÎ
поÎотношениюÎкÎновымÎидеямÎиÎвеяниям.Î

рыбы МногиеÎволнующиеÎвасÎвопросыÎблагопо-
лучноÎразрешатся.ÎСейчасÎнеÎвремяÎменятьÎработуÎ
илиÎспутникаÎжизни.ÎНеÎисключено,ÎчтоÎвасÎчем-тоÎ
озадачатÎдрузья,ÎподбросивÎкакую-нибудьÎпроблему.

�� Астропрогноз с 5 по 11 июня

С днем 
рождения!
6 иЮНя

Александр  
Анатольевич  
ПЕРВУхиН, 
глава Виноградовского  
муниципального округа

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ОКТябРЬСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Сергея Александровича  
    СКРИПНИКОВА
 Людмилу Алексеевну ЖВАКИНУ
 Нину Михайловну ПРИВАЛОВУ
 Любовь Евгеньевну ДьЯЧКОВУ
 Людмилу Васильевну СОКОЛОВУ
 Татьяну Геннадьевну КЛЕПИКОВУ

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!
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пл.ÎЛенина,Î5.ÎАдминистрацияÎАрхангельска.ÎСтойкаÎнаÎ1Îэтаже
ул.ÎБуденного,Î5/1.Î
ПомещениеÎадминистрацииÎМаймаксанскогоÎокруга
ул.ÎПобеды,Îд.Î46.ÎМаймаксанскаяÎбиблиотекаÎ№Î6
ул.ÎЗеньковича,Îд.Î11.ÎМагазинÎ«дельфин»
ул.ÎАдмиралаÎНахимова,Î15.ÎКЦÎ«Бакарица»
ул.ÎПопова,Î18.ÎМуПÎ«Роспечать»
пр.ÎТроицкий,Î49.ÎПравительствоÎАрхангельскойÎобласти
пр.ÎТроицкий,Îд.Î60.ÎгородскаяÎдума
пр.ÎНовгородский,Î15.ÎПрокуратураÎАрхангельскойÎобласти
ул.ÎСадовая,Î11.ÎПрокуратураÎгородаÎАрхангельска
ул.ÎВоскресенская,Î3.ÎуВдÎАрхангельскойÎобласти
ул.ÎЛогинова,Î29.ÎНалоговаяÎинспекцияÎпоÎАрхангельску
ул.ÎЛенинская,Î2.ÎМагазинÎ«Анастасия»
пр.ÎТроицкий,Î96.ÎуправлениеÎФСИНÎРоссии
ул.ÎМира,Î4/1.ÎМагазинÎ«Каскад»
Зеленец,Î12.ÎМагазинÎ«Алкошоп»
аэропортÎТалаги,Î10.ÎАОÎ«АэропортÎАрхангельск»
ул.ÎСуфтина,Îд.Î32.ÎСоциальныйÎдомÎветеранов
пр.ÎТроицкий,Î64.ÎЦентральнаяÎгородскаяÎбиблиотека
ул.ÎРечников,Î49.ÎМагазинÎ«Фасоль»
ул.ÎВоронина,Î29/2.ÎСоветÎветерановÎокругаÎВаравино-Фактория
пр.ÎТроицкий,Î52.ÎАтк-Медиа,ÎгостиницаÎ«двина»
ул.ÎКраснофлотская,Î1.ÎЗаводÎ«КраснаяÎКузница»Î
пр.ÎТроицкий,Î39.ÎФедерацияÎпрофсоюзовÎобласти
ул.Îурицкого,Î1,Î1Îэтаж.ÎБиблиотекаÎим.Îдобролюбова
ул.ÎЛогинова,Î2.ÎКнижнаяÎпалата
пр.ÎТроицкий,Î73.ÎТелекомпанияÎ«Поморье»
ул.ÎПирсовая,Î25.ÎМагазинÎ«Центр»
пр.ÎТроицкий,Î61.ÎМуÎ«Информационно-издательскийÎцентр»Î
(редацияÎгазеты)
пр.ÎЛомоносова,Î30.ÎОтделениеÎсоцзащитыÎ
населенияÎвÎЛомоносовскомÎокруге
пр.ÎЛенинградский,Î161.ÎОтделениеÎсоцзащитыÎ
населенияÎвÎокругеÎМайскаяÎгорка
ул.ÎСоветская,Î65.ÎОтделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎÎ
вÎСоломбальском,ÎСеверномÎиÎМаймаксанскомÎокругах
ул.ÎКапитанаÎКононова,Î2.ÎОтделениеÎсоцзащитыÎÎ
населенияÎвÎокругеÎВаравино-Фактория
ул.ÎТимме,Î28.ÎОтделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎвÎОктябрьскомÎокруге
пр.ÎНовгородский,Î160.ÎОтделениеÎсоциальнойÎзащитыÎ
населенияÎпоÎг.ÎАрхангельску,ÎМинистерствоÎтруда,Î
занятостиÎиÎсоциальногоÎразвитияÎАрхангельскойÎобласти
ул.ÎСуворова,Î3.ÎПерваяÎгородскаяÎбольницаÎим.ÎЕ.ÎЕ.ÎВолосевичÎ
пр.ÎОбводныйÎканал,Î7.Î
ОбластнаяÎдетскаяÎбольницаÎим.ÎП.Îг.ÎВыжлецоваÎ
ул.Îдачная,Î30.ÎАрхангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î4Î
ул.Îдежневцев,Î11.ÎМагазинÎ«Петровский»
пр.ÎНикольский,Î29.ÎКЦÎ«Соломбала-Арт»Î
пр-дÎПриорова,Î2/ул.ÎВоскресенская,Î93.ÎАгКЦ
ул.ÎПервомайская,Î3.ÎМКЦÎ«ЛуЧ»
ул.ÎСевстрой,Î2.ÎКЦÎ«Цигломень»
ул.Îярославская,Î42.ÎАрхангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î7
пр.ÎТроицкий,Î61.ÎАдминистрацияÎОктябрьскогоÎокругаÎ
ул.Îхимиков,Î21.ÎАдминистрацияÎСеверногоÎокруга
ул.ÎВоронина,Î29/2.ÎАдминистрацияÎокругаÎВаравино-Фактория
пр.ÎНикольский,Î92.ÎАдминистрацияÎСоломбальскогоÎокругаÎ
ул.ÎП.ÎОсипенко,Î5/2.ÎАдминистрацияÎокругаÎМайскаяÎгорка
ул.Îдежневцев,Î14.Î
АдминистрацияÎИсакогорскогоÎиÎЦигломенскогоÎокругов
НабережнаяÎСевернойÎдвины,Î73.ÎддЮТÎ(гардероб)
пр.ÎТроицкий,Î52.ÎгостиницаÎ«двина»Î(стойкаÎнаÎ1Îэтаже)
пр.ÎЛомоносова,Î292.ÎАрхангельскаяÎобластнаяÎбольницаÎ
(станцияÎпереливанияÎкрови)
БиблиотекаÎСАФу
пр.ÎЛенинградский,Î324.ÎСоветÎветерановÎтраловогоÎфлота
ул.ÎВоскресенская,Î95.ÎСоветÎветерановÎОктябрьскогоÎокругаÎ
ул.ÎРусанова,Î8.ÎМагазинÎ«Петровский»
ул.ÎМаслова,Î33Î(14Îлесозавод)
пр.ÎЛомоносова,Î181,Î1Îэтаж
пр.ÎТроицкий,Î115.ÎСеверныйÎмедицинскийÎцентрÎим.ÎСемашко
ул.ÎПобеды,Î18/4.ÎЦентрÎпомощиÎсовершеннолетнимÎ
гражданамÎсÎментальнымиÎособенностями
ул.ÎПобеды,Î67.ÎПоликлиникаÎ№Î3
наб.ÎСев.Îдвины,Î96.Î«ЕдинаяÎРоссия»
пр.ÎНикольский,Î33.ÎМагазинÎ«Петровский»
ул.ÎНагорная,Î1.ÎМагазинÎ«гиппо»
ул.Îгайдара,Î4,Îкорп.Î1.Î
АрхангельскийÎобластнойÎцентрÎзанятостиÎнаселенияÎ
ул.ÎРейдовая,Î7.ÎБиблиотекаÎ№Î13
ул.ÎВычегодская,Î19,Îкорп.Î2.ÎИдЮЦ
ул.ÎКлепача,Î9.ÎФилиалÎИЦКЦÎ«Исакогорский»
ул.Îгалушина,Î6.ÎЦентрÎреабилитацииÎ«Родник»
ул.Îгагарина,Î14.ÎуКÎ«НашÎдом»
ул.ÎМаяковского,Î21/1.ÎуКÎ«НашÎдом»
ул.Îдачная,Î50.ÎуКÎ«НашÎдом»
ул.ÎКосмонавтаÎКомарова,Î14/2.ÎКППÎ«АМТП»
ул.Îдзержинского,Î7/4.ÎКлиникаÎ«АкадемияÎздоровья»Î
наб.ÎСевернойÎдвины,Î135.Î
городскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.ÎКоковина
наб.ÎСевернойÎдвины,Î134.Î
ОктябрьскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.ÎЖернакова
ул.ÎВоскресенская,Î85.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î3
Тимме,Î16А.ÎПривокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î4
ул.ÎБеломорскойÎФлотилииÎ8.Î
СоломбальскаяÎбиблиотекаÎ№Î5Îим.ÎШергина
ул.Î23-йÎгвардейскойÎдивизии,Î5.Î
ПривокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î8
ул.ÎПервомайская,Î4.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î9
пр.ÎЛенинградский,Î269/1.ÎБиблиотекаÎ№Î10
ул.ÎНикитова,Î1.ÎВаравинскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№11ÎÎ
ул.ÎЗеньковича,Î29.ÎИсакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12Î
ул.ÎШтурманскаяÎ3.ÎИсакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12
ул.ÎМагистральная,Î45.ÎИсакогорскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î15
ул.ÎКировская,Î27.ÎБиблиотекаÎ№Î18Î

Где взять свежий номер

полезная информация

реклама

реклама

Путепровод на ремонте 
Перекрыто движение по путепроводу на улице 
Кировской для проведения долгосрочных работ. 

Путепровод вошел в программу ремонта по нацпроекту «Без-
опасные и качественные дороги». Подрядчик – ООО «Мосто- 
отряд» – будет проводить работы до 1 декабря.

Объездной путь организован от въезда в промзону че-
рез проходную (шлагбаум) на улице Кировской к выезду 
из проходной после стелы «Жилой район Первых Пятиле-
ток». Движение по объезду организовано в две полосы.

Просим горожан с пониманием отнестись к временным 
трудностям: путепровод построен более 50 лет назад и тре-
бует ремонта!

Запрет на спиртное 
1 и 24 июня будут введены ограничения на тор-
говлю алкогольной продукции.

1 июня (Международный день защиты детей) и 24 июня 
(День молодежи) согласно постановлению правительства 
Архангельской области от 5 июня 2012 № 222-пп «Об уста-
новлении дополнительных ограничений времени, мест и ус-
ловий розничной продажи алкогольной продукции на тер-
ритории Архангельской области» вводятся дополнитель-
ные ограничения розничной продажи алкогольной продук-
ции на территории города, в том числе пива, с 8 до 10 часов  
и с 13 до 23 часов.

29 мая 2023 года 
на 77-м году 

после тяжелой болезни  
ушла из жизни 

Зинаида 
Дмитриевна 

ГУБКИНА,

ученый, доктор 
медицинских 

наук

Научная деятельность Зинаиды  
Дмитриевны была посвящена изучению 
здоровья людей, проживающих в условиях 
Крайнего Севера.

Выражаем глубокое соболезнование род-
ным, близким и коллегам.

Прощание состоится 2 июня  
в 11:30 в бюро судебно- 

медицинской экспертизы  
по адресу: ул. Самойло, 21.
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 архангельск
 анапа
 белгород
 брянск
 Великие луки
 Великий новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 дмитров
 елец
 ельня
 калач-на-дону
 ковров
 козельск
 колпино
 кронштадт
 курск
 ломоносов
 луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 нальчик
 наро-Фоминск
 орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-дону
 старая Русса
 старый оскол
 таганрог
 тверь
 тихвин
 туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

Города  
воинской славы

ПамятныеÎдаты

31 мая
 Всемирный день без табака.
 Всемирный день блондинок.
 День российской адвокатуры.
 День образования подразделений по де-

лам несовершеннолетних в системе органов 
внутренних дел РФ.
 Всемирный день борьбы с рассеянным 

склерозом.

1 июня
 Международный день защиты детей.
 Всемирный день родителей.
 Всемирный день молока.
 90 лет со дня формирования (1 июня 

1933 года) Северной военной флотилии,  
с 11 мая 1937 года – Северный флот.
 День военно-транспортной авиации 

России.
 День создания правительственной  

связи России.
 День памяти великого князя Димитрия 

Донского.
 60 лет со дня рождения Александра 

Александровича Антипина (1963–2019), мезен-
ского журналиста, писателя.
 100 лет со дня рождения Бориса  

Андреевича Можаева (1923–1996), русского  
писателя, публициста.

2 июня
 День здорового питания и отказа от из-

лишеств в еде.

3 июня
 Всемирный день велосипеда.
 Международный день очистки водо- 

емов в России.
 Великорецкий крестный ход.
 Празднование в честь Владимирской 

иконы Божией Матери.
 Троицкая родительская суббота.
 День равноапостольных царя Констан-

тина и матери его царицы Елены.

4 июня
 Международный день невинных детей 

– жертв агрессии.
 День крановщика (День машиниста 

крана) в России.
 Троица – день Святой Троицы, Пятиде-

сятница.
 День мелиоратора в России.
 В этот день в 1916 году в ходе Первой 

мировой войны началось наступление рус-
ских войск под командованием Алексея 
Алексеевича Брусилова.

5 июня
 Всемирный день окружающей среды.
 Международный день борьбы с неза-

конным, несообщаемым и нерегулируемым 
промыслом.
 День образования российской полиции.
 День создания Государственной служ-

бы карантина растений в России.
 День Святого Духа.
 День памяти преподобной Евфросинии, 

игумении Полоцкой.
 225 лет со дня рождения Алексея  

Федоровича Львова (1798–1870), российского 
скрипача и композитора, военного и государ-
ственного деятеля.
 125 лет со дня рождения Федерико  

Гарсиа Лорки (1898–1936), испанского поэта, 
драматурга.

6 июня
 Пушкинский день России.
 День русского языка.

Периоды приливов  
и отливов  
в Архангельске

лУННый КАлЕНДАРЬ САДОВОДА и ОГОРОДНиКА

Четверг,
1 июня

Пятница,
2 июня

Суббота,
3 июня

Воскресенье,
4 июня

Понедельник,
5 июня

Вторник,
6 июня

Среда,
7 июня

день  
+11...+13

день  
+8...+10

день  
+11...+13

день  
+16...+18

день  
+16...+18

день  
+11...+12

день  
+17...+19

ночь  
+3...+5

ночь  
0...+2

ночь  
+1...+3

ночь  
+4...+6

ночь  
+4...+6

ночь  
+5...+7

ночь  
+7...+9

восход 02.07
заход 22.25
долгота дня

20.18

восход 02.04
заход 22.28
долгота дня 

20.24

восход 02.01
заход 22.31
долгота дня

20.30

восход 01.59
заход 22.34
долгота дня

20.35

восход 01.56
заход 22.37
долгота дня

20.40

восход 01.54
заход 22.39
долгота дня

20.45

восход 01.52
заход 22.42
долгота дня

20.50

ветер
западный

ветер 
южный

ветер 
северо-

западный

ветер 
южный

ветер 
восточный

ветер 
северо-

восточный

ветер 
северо-

западный
давление

750 мм рт. ст.
давление

756 мм рт. ст.
давление

760 мм рт. ст.
давление

761 мм рт. ст.
давление

764 мм рт. ст.
давление

766 мм рт. ст.
давление

766 мм рт. ст.

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

1 июня,
четверг

ЛунаÎÎ
вÎСкорпионе

02:44

РастущаяÎ
Луна

РекомендуетсяÎпосадкаÎбольшинстваÎкультур:Îка-
пусты,Îпомидоров,Îогурцов,Îперца,Îтыквы.ÎНеÎреко-
мендуетсяÎразмножатьÎрастенияÎкорнями,ÎсобиратьÎ
травыÎиÎсажатьÎдеревья.ÎЭффективныÎпрививка,Îвне-
сениеÎудобрений,Îполив,ÎуничтожениеÎвредителей,Î
рыхлениеÎпочвы.

2 июня,
пятница

ЛунаÎ
вÎСкорпионе

РастущаяÎ
Луна

РекомендуетсяÎпосадкаÎбольшинстваÎкультур:Îка-
пусты,Îпомидоров,Îогурцов,Îперца,Îтыквы.ÎНеÎреко-
мендуетсяÎразмножатьÎрастенияÎкорнями,ÎсобиратьÎ
травыÎиÎсажатьÎдеревья.ÎЭффективныÎпрививка,Îвне-
сениеÎудобрений,Îполив,ÎуничтожениеÎвредителей,Î
рыхлениеÎпочвы.

3 июня,
суббота

ЛунаÎ
вÎСтрельце

08:03

РастущаяÎ
Луна

РекомендуетсяÎпосадкаÎбыстрорастущихÎкультур:Î
зелени,Îлука,Îчеснока,Îперца,ÎлекарственныхÎтравÎ–Î
наÎсемена,ÎаÎтакжеÎземляники,Îшпината,Îшиповника,Î
жимолости,Îсливы.ÎРекомендуетсяÎсборÎовощей,Î
фруктов,ÎягодÎиÎсемян,ÎсрезаниеÎцветов.ÎПосаженныеÎ
вÎэтотÎденьÎдомашниеÎцветыÎбыстрееÎрасцветают.

4 июня,
воскресенье

ЛунаÎ
вÎСтрельце

Полнолуние
06:41 НеÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпосадки.

5 июня,
понедельник

ЛунаÎ
вÎКозероге

10:30

убывающаяÎ
Луна

РекомендуютсяÎпосадкаÎиÎпересадкаÎдеревьевÎиÎку-
старников,Îрыхление,ÎвнесениеÎудобрений,ÎпрививкаÎ
деревьев,Îпокос.

6 июня,
вторник

ЛунаÎ
вÎКозероге

убывающаяÎ
Луна

РекомендуютсяÎпосадкаÎиÎпересадкаÎдеревьевÎиÎку-
старников,Îрыхление,ÎвнесениеÎудобрений,ÎпрививкаÎ
деревьев,Îпокос.

7 июня,
среда

ЛунаÎ
вÎВодолее

11:41

убывающаяÎ
Луна

НеÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпосадки.ÎРекомендуетсяÎ
косить,ÎпроводитьÎопрыскиваниеÎиÎокуривание,Îпод-
стриганиеÎдеревьевÎиÎкустов,Îприщипывание,Îпрополку.

1 
июня 
2023

05:52 1.28Îм
11:58 0.87Îм
17:52 1.25Îм

2 
июня 
2023

00:10 0.78Îм
06:39 1.32Îм
12:50 0.84Îм
18:45 1.26Îм

3 
июня 
2023

00:56 0.76Îм
07:25 1.36Îм
13:40 0.81Îм
19:35 1.28Îм

4 
июня 
2023

01:42 0.74Îм
08:09 1.39Îм
14:29 0.77Îм
20:26 1.29Îм

5 
июня 
2023

02:29 0.74Îм
08:55 1.42Îм
15:19 0.75Îм
21:17 1.29Îм

6 
июня 
2023

03:16 0.74Îм
09:42 1.43Îм
16:08 0.73Îм
22:09 1.29Îм

7 
июня 
2023

04:06 0.75Îм
10:30 1.43Îм
16:59 0.72Îм
23:03 1.29Îм

Уважаемые архангелогородцы!
Дети – маленькие частички большого счастья, чудо, 

которое наполняет жизнь каждого взрослого непод-
дельной радостью и теплотой. Дети так нуждают-
ся в любви и заботе, в родительской ласке, и хочется, 
чтобы каждое детское сердце не было обделено этим 
маленьким счастьем. В День защиты детей мы жела-
ем каждому ребенку иметь крепкую семью и все необ-
ходимое для беспечного детства. Улыбки детей – это, 
пожалуй, самое лучшее, что может радовать взгляд. 
В них столько искренности и доверия, что растает 
даже самое строгое и закаленное проблемами сердце. 
Так пусть же сегодня, в День защиты детей, каждый 
человек постарается сделать жизнь наших малышей 
мирной и безопасной. С праздником, ребята! Пусть 
солнышко над вами светит ярче, а вы не перестаете 
верить в чудеса. Желаем, чтобы вас всегда окружали 
любовь и забота родителей и, конечно, чтобы рядом 
были настоящие друзья. Пусть ваша жизнь будет как 
добрая сказка!

Архангельский городской 
 Совет ветеранов (пенсионеров)

войны, труда, Вооруженных сил 
 и правоохранительных органов
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будет интересно

Культурные центры приглашают

пр-зд Приорова, 2; тел. 20-39-19, 42-36-33;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

31 МАЯ 
в 18:30 – отчетный концерт студии 

«Солоway» (0+)
1 ИЮНЯ 

в 11:00, 13:00 – театрализованное пред-
ставление «Путешествие в приблизитель-
ный мир», посвященное Дню защиты детей 
(6+)

4 ИЮНЯ 
в 17:00 – отчетный концерт школы танцев 

«Танцевальная платформа» (0+)

пр. Чумбарова-Лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
31 МАЯ 

в 18:30 – отчетный концерт школы игры 
на гитаре (0+)

1 ИЮНЯ 
в 12:00 – концертная программа «Укроем, 

прикроем, спасем!» (0+)
в 13:00 – открытие выставки декоративно-

го творчества «К чему душа лежит, к тому 
и дело приложится» мастерской «Светелка»  
и изостудии «Палитра» (0+)

4 ИЮНЯ 
в 17:00 – концерт «Под небом голубым» 

Марии Дивной и Надежды Синицы (6+)

ул. Кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

31 МАЯ 
в 14:00 – акция «Меняем сигарету на кон-

фету», посвященная Всемирному дню без та-
бака (12+)

1 ИЮНЯ 
в 12:00 – танцевальная флешмоб-програм-

ма «Здравствуй, лето!» (0+)
2 ИЮНЯ 

в 12:00 – развлекательная программа 
«МультЧас» (0+)

3 ИЮНЯ 
в 12:00 – мастер-класс «Час творчества» 

(0+)
4 ИЮНЯ 

в 12:00 – «Приключение по неведомым до-
рожкам…» – игровая программа для всей се-
мьи, посвященная Пушкинскому дню Рос-
сии и Дню русского языка, с любимыми геро-
ями – Ученым котом и Бабой-ягой (0+)

5 ИЮНЯ 
в 12:00 – мастер-класс «Час творчества» 

(0+)

6 ИЮНЯ 
в 12:00 – праздник для всей семьи, посвя-

щенный Пушкинскому дню России, Дню рус-
ского языка, «В стране сказок» (0+)

пр. Никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934
30 МАЯ 

в 19:00 – отчетный концерт школы танца 
«М’АРТ» (0+)

1 ИЮНЯ 
в 10:30, 18:00 – театрализованное пред-

ставление «Однажды в сказочном государ-
стве» (0+)

3 ИЮНЯ 
в 17:00 – творческий марафон «Во мне зву-

чит мелодия стиха», посвященный Пушкин-
скому дню России, в рамках проекта «Лет-
ний вечер в парке» (0+)

в 17:00 – игровая программа «По неведо-
мым дорожкам» в рамках проекта «Летний 
вечер в парке» (0+)

4 ИЮНЯ 
в 13:00 – фестиваль красоты и талантов 

для юных жителей Поморья «Юные мисс и 
мистер Поморья» (0+)

в 18:00 – вечер отдыха «Для тех, кто не счи-
тает годы» (12+)

ул. Севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

31 МАЯ 
в 10:00 – уличная акция «Спасибо, я не 

курю» (0+)

1 ИЮНЯ 
в 9:00 – велопробег «Здоровое поколение» 

(0+)
6 ИЮНЯ 

в 10:00 – квест-игра «Пушкинский дозор» 
(6+)

в 10:30 – квест-игра «Академия наук  
Петра I» (0+)

Филиал «Бакарица» 
ул. Нахимова, 15; тел.: 45-06-15, 45-06-25;

vk.com/bakariza29
31 МАЯ 

в 10:00 – уличная акция «Спасибо, я не 
курю» (0+)

в 15:00 – беседа «За ЗОЖ» (6+)
1 ИЮНЯ 

в 12:00 – театрализованное представление 
«Дорогою добра» (0+)

6 ИЮНЯ 
в 11:00 – интерактивная программа  

«Черномор» (0+)

Филиал «Турдеевский»
ул. Центральная, 28; тел: 8-902-286-61-38; 

vk.com/turdeevo29 
31 МАЯ 

в 10:00 – уличная акция «Спасибо, я не 
курю» (0+)

1 ИЮНЯ 
в 14:30 – велопробег, посвященный Дню 

защиты детей (0+)
в 15:00 – игровая программа «В лето» (0+)
в 17:00 – «Серебряная дискотека» (0+)

2 ИЮНЯ 
в 15:00 – мастер-класс «Нетрадиционная 

техника рисования гортензии» (0+)

Филиал «Исакогорский»
ул. Клепача, 9; тел. 62-03-06;

vk.com/isakogorka29
31 МАЯ 

в 10:00 – уличная акция «Спасибо, я не 
курю» (0+)

1 ИЮНЯ 
в 11:00 – праздничный концерт «Планета 

детства» (0+)

ул. Первомайская, 3;  
тел.: 68-30-09, 8-900-911-39-06;
 arhluch.ru, vk.com/arhluch

31 МАЯ 
в 11:00 – игровая программа «Лучший  

город» (0+)
1 ИЮНЯ 

в 9:15 – дискотека «Диско-пушка» (0+)

Филиал № 1,
о. Краснофлотский, ул. Дружбы, 39;  

тел. 61-81-15; arhluch.ru, vk.com/arhluch1
31 МАЯ 

в 15:00 – цикл настольных игр «Сыграем?» 
(6+)

Филиал № 2 – клуб «Космос»,
пр. Ленинградский, 165/2; тел. 61-83-10; 

arhluch.ru, vk.com/arhluch2
31 МАЯ 

в 15:00 – цикл настольных игр «Сыграем?» 
(6+)

1 ИЮНЯ 
в 13:00 – праздник, посвященный Дню за-

щиты детей, «Лето – это маленькая жизнь» 
(6+)

ул. Лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

1 ИЮНЯ 
в 11:00 – окружной праздник детства 

«Счастливое время» (площадка у КЦ) (0+)
6 ИЮНЯ 

в 11:00 – акция «В волшебной пушкинской 
стране» (0+)

Филиал № 1
ул. Родионова, 14; тел. 8-900-919-68-53;

vk.com/domlesovika
1 ИЮНЯ 

в 11:00 – праздник «Маленькая страна»  
(площадка у филиала) (0+)

2 ИЮНЯ 
в 11:00 – кинолекторий «Мой выбор – 

ЗОЖ» (6+)

Филиал №2
ул. Емецкая, 19/2; тел. 8-953-260-00-21;

vk.com/club73001611
1 ИЮНЯ 

в 11:00 – праздничная программа «Детство 
– лучшая планета» (площадка у филиала) (0+)

в 16:00 – игровая программа «Дорогами  
добра» (площадка у филиала) (0+)

2 ИЮНЯ 
в 13:00 – кинолекторий «Летний мульт- 

парад» (6+)
в 14:00 – игровая программа «Каникулы 

на острове» (6+)

ул. Никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

31 МАЯ 
в 19:00 – отчетный концерт «Дорогою  

добра» образцового хореографического ан-
самбля «Улыбка» (0+)

2 ИЮНЯ 
в 10:30 – спектакль «Чиполлино и его дру-

зья» детской театральной студии «Дебют» 
(6+)

6 ИЮНЯ 
в 10:30 – спектакль «Я – Пушкин» детской 

театральной студии «Дебют» (6+)


